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Sècmmlng

DAMES EN HEREN,

Uw Commissie wijdde 6 vergaderingen aan de bespre-
king van de begroing van de Diensten van de Eerste Minis-
ter.

De bespreking liep achtereenvolgens over "I: sectoren

Sector «Eerste Minister »,
Sector « Openbaar Ambt »,
Sector «Wetenschapsbeleid en -proqrammatle ».
Sector «Communautaire Betrekkinqen .»'

HOOFDSTUK 1.

SECTOR «EERSTE MINISTER».

A . .- Ter inleiding wijst de Eerste Minister erop clat de
sector van het Openbaar Ambt en deze van het 'Weten-
schapsbeleid en -prcqrammatie door de bevoegde Ministers
zullen ingeleid worden,

Zijn eigenlijke begroting beloopt slechts 96 miljoen frank
indien men geen rekening houdt met 'het provisioneel kre-
diet van 200 miljoen frank. Het gaat hoofdzakelijk om
ndministratieve uitqaven voor de werking van ztjn Kabinet,
van de Kanselarijdienaten. van de dienst Studie en Econo-
mische Coordinatie en van het Hoog Comité van Toezicht.

Wanneer men de effectieven van zijn Kabinet beoor-
deelt, moet men er rekening mee houden dat hierin begre~
pen zijn een aantal personen welke belast zijn met het
materiële werk verbonden aan de werking van de secre-
tariaten van de Ministerraad en van de verschillende
Ministet"iële: Comités, alsmede enkele personeelsleden welke
werkzaam zijn in de dienst Voorlichtinq en Documentatie,
belast o.m, met de voorbereiding van het persbulletin dat
op ruime schaal wordt verspreid,

Wat het provisioneel krediet van 200 miljoen frank be-
treft, vestiqt hij er de aandacht op dat dit hestemd Is tot
dekking van de lasten voortvloeiend uit de verwezenlijking
van maatregelen ten gunste van de: zwaar gehandikapten.
Dit krediet zal ter beschikking gesteld worden van de be-
trokken Ministers, bij in Ministerraad overleqd koninklijk
hesluit, naarmate concrète voorstellen worden uitgewerkt
in toepassinq van punt 131 van het regeringsakkoord, waar-
in een gepl'Ogrammeerd beleid terzake werd aangekondigd.

De concrète maatreqelen zullen bepaald worden na in-
venturis van de noden en voorstellen van de Hoge Raad
voor gehandicapten.
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MESDAMES, MESSlEURS,

Votre Commission a consacré 6 réunions à l'examen du
budget des Services du Premier Ministre.

La discussion a porté successivement sur 4 secteurs

Secteur « Premier Ministre ».
Secteur « Fonction publique ».
Secteur « Politique et Programmation scientifiques ».
Secteur « Relations communautaires ».

CHAPITRE I.

SECTEUR ( PREMIER MINISTRE)}.

A. ~, En guise d'introduction le Premier Ministre signale
que le secteur de la Fonction publique et celui de la Poli-
tique et de la Programmation scientifiques feront l'objet
d'un exposé introductif des Ministres compétents.

Son budget proprement dit ne s'élève qu'à 96 millions
de francs, si l'on ne tient pas compte du crédit provision-
nel de 200 millions de francs. Il s'agit principalement. de
dépenses administratives pour le fonctionnement de son
Cabinet, des services de Chancellerie, clu Service d'Etudes
et de Coordination économique et du Comité: supérieur de
Contrôle.

Pour juger des effectifs de son Cabinet, il importe de
tenir compte du fait qu'ils comprennent un certain nombre
de: personnes chargées d'effectuer le travail matériel qu'Im-
plique le fonctionnement. des secrétariats du Conseil des
Ministres et des divers Comités ministériels, ainsi que
quelques agents occupés à l'Institut Belge d'Information et
de Documentation, chargé notamment de la préparation du
bulletin de presse, gui est diffusé sur une vaste échelle.

En ce qui concerne le crédit provisionnel de 200 millions
de francs, il attire l'attention sul' le fait qu'il est destiné à
couvrir les charges résultant de la réalisation des mesures
en faveur des handicapés graves. Ce crédit. sera mis à la
disposition des Ministres intéressés, par arrêté royal déli-
béré en Conseil des Ministres, à mesure que des proposi-
tions concrètes seront élaborées en application du point 13]
de l'accord gouvernemental, lequel annonçait une politique
programmée en ce domaine.

Les mesures concrètes seront arrêtées à la suite de l'éta-
blissement d'un inventaire des besoins et du dépôt des pro-
positions du Conseil supérieur des handicapés.



]3, ~ Op een vraaq van een lid ill verband met de stij-
ging van het krediet voor huurqelden met 177.000 F, ant-
woordt de Eerstc Minister dat zulks het gevolg is van het
in huur nernen met ingang van 1 [uli 1968 vat! nieuwe [oka-
len, bestemd voor het Hoog Comité van Toczrcht en voor
de dlensten van twee opdrachthouders bi] het Kabinet van
de Ministers van Nationale Opvoedinq. Aangezien er geen
plaats meer w as voor deze opdrachthoudcrs in het Minis-
terie van Nationale Opvoedinq, werd beslist deze te huisves.-
ten in cen ander gebouw, Vandaar de verhoging van de
hoqervermelde bedraqen,

In verband met een aridcre vraag omtrcnt arttkcl 01.01
van Hoofdstuk VI, signaleert de Eerste Minister
dat in 1967 in een kredier was voorzien van 4 mil-
joen Frank orn de uitgaven van alle aard te dekken betrel-
fende studies met het oog op het verbeteren van de be-
staansvoorwaarden van de meest benadeelden. In 1968
werd in een nieuw krediet van l miljoen frank voorzien.
Voor 1969 werd geen nieuw krediet aangevraagd omdat het
saldo van de reeds goedgekeurde kredieten overgedragen
werd:

De Eerste Minister vermeldt nog dat studies werden
uitqevoerd. datsommige verslagen reeds werden uitqe-
bracht en dat and ere verslaqen onverwijld zullen ingediend
worden.

'I( * *

Enkele inlichtinqen betreffende de uierking
van het « Belgisch Instituut ooor Voorlichting

en Documentetie ».

De activiteit van het Belgisch Instituut voor Voorlich-
ting en Documentatie (Instelhnq van Openbaar Nut ) in
eigen Jand wordt mogelijk gemaakt mede dank zij een
subsidie voorkomend op de begroting van de Diensten van
de Eerste Mlnister.

Deze activiteit vertoont drie Iacetten, te weten :
de eigen irutiatieven van het Instituut, de projekten
waarvan de uitvoerinq gevraagd wordt door overh eidsbe-
sturen op ieder echelon en het studie- en coördtnattewerk
dat veelal van adviserende aard is,

Tot de eigen initiatieven waarmee ook in 1969 voortgang
zal worden gemaakt behoren bv. de grote rondreizende ten-
toonstelling « Staatszaak is iedcrs zaak» (<< l'Etat c'est toi»)
waarvan het thcma de staatsburgerlijke opvoeding is, publï-
caties zoals monoqrafieën en statistieken in zakformaat,
een tijdschrrft op het gebied van de public-relations in de
openbare besturen, het bezorgen van dokumentatie aan par-
lementariérs, en aan konqresdeclnemers, het onthaal van
individuele en gegroepeerde buitenlandse bezoekers, het
inrichten van opiniepeilingen, het centraliseren, eerlanq,
van de verkoop van overheidspublicaties enz.

De opclrachten van de ministeries en andere besturen en
diensten zijn belangrijk geweest en de samenwerking is
vruchtbaar gebleken, althans met deze besturen die het Ïnsti-
tuut kermen, er het nut van inzien en cr een beroep op doen.

Dienen vermeld te worden : de campagnes voor veiligheicl
op de weq, voor de populariserin q van het noodnummer
« 900 », ten bate van het « Antî-verqif-centrum » enz" de
inrichting van persconferentles ten behoeve van ministeries
en parastatalen, de Inforrnatie-campaqnes voor de regionale
ontwikkeling (in 1969 ten bate van Zuid-Luxemburq en
van de Stichting Heuvelland), het produceren van films. het
organiseren van tentoonstellingen en de publikatie van bro-
chures en jaarverslagen voor provincie- en gemeentebe-
sturen en voor parastatale inste1lingen enz.
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B. ~ A la question d'un membre concernant raugmenta"
tion li concurrence de 177 000 F du crédit destiné aux loyers,
le Premier Ministre a répondu que cette majoration résultait
de la location, il partir du] or juillet 1968, de nouveaux locaux
destinés au Comité supérieur de contrôle et aux services de
deux chargés de mission au cabinet des Ministres de l'Edu-
cation nationale. Comme il ne restait plus de place pour
ces charqés de mission dans les locaux du Ministère
de l'Education nationale même, il a été décidé de les loger
dans un autre bâtiment. D'où la majoration du montant
précité.

En ce qui concerne une autre question relative à l'arti-
cle 01.01 du Chapitre VI, le Premier Ministre signale qu'en
1967 tm crédit de 4 millions avait été prévu afin de cou-
vrir les dépenses de toute nature relatives à des études
ayant pour but d'ameliorer les conditions d'existence des
plus défavorisés. En 1968 il a été prévu un nouveau C1'é~
dit de 1 million. Pour 1969 il n'a pas été demandé de nou-
veau crédit, parce que le solde des crédits déjà accordés
a été reporté.

Le Premier Ministre signale encore que des études ont
été effectuées, que certains rapports ont déjà été déposés
et que d'autres encore le seront incessamment.

* * •

Quelques .renseiqnements relatifs à l'ectioité
et ail fonctionnement de «l'Institut belge

d'Information et de Documentetion ».

L'activité de l'Institut belge d'Information et de Docu..
mentation (Etablissement d'utilité publique) dans notre
pays même est notamment rendue possible par une sub-
vention prévue au budget des Services du Premier Ministre.

Cette activité à trois aspects, à savoir: les initiati-
ves propres à l'Institut. les projets dont l'exécution est
demandée par les administrations publiques à tous les
niveaux, ainsi que le travail détu de et de coordination qui.
le plus souvent, a un caractère consultatif.

Parmi les initiatives propres à l'Institut qui seront
poursuivies pendant l'année 1969, on compte la grande expo-
sirion itinérante « l'Etat, c'est toi» (<< Staatszaak is ïeders
zaak») ayant pour thème l'éducation civique, ensuite des
publications telles que des monographies et des statistiques
en format de poche, une revue traitant des « public-
relations » dans les administrations publiques, la dis-
tribution d'une documentation aux parlementaires et aux
congressistes, l'accueil de visiteurs étrangers individuels
et en groupe. l'organisation cle sondages d'opinion.
la centralisation prochaine de la vente des publications des
administrations publiques.

Les missions confiées par les ministères ct les autres ser-
vices ont été importantes et la collaboration s'est révélée
fructueuse, tout au moins avec les administrations qui con-
naissent l'Institut, en admettent l'utilité ct font appel à ses
services.

Il y a lieu de faire mention des campagnes en faveur de
la sécurité routière pour populariser le numéro d'appel
« 900 », en faveur du Centre anti-poisons. etc., l'orqanisa-
tian de conférences de presse pour le compte de ministères ct
d'organismes parastataux. les campagnes d'information con-
cernant le développement régional (en 1969 en faveur du
Luxemhourq méridional et de la « Stichting « Heuvelland»),
la production de films. l'organisation d'expositions et la
publication de brochures et de rapports annuels pour le
compte des administrations communales et provinciales,
ainsi que pour des organismes parastataux, etc.
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Het Kabinet van Z. M, de Koninq, de departernenten
van Verkeerswezen, van Binnenlandse Zaken, Openbaar
Ambt, Volksgezondheid en Tewerkstelling en Arbeid,
Landbouw, Landsverdediging, Nationale Opvoedinq en
Cultuur. het Commissadélat-Genew<ll voor Toerisme, de
Belgische Dienst voor Burtcnlandse Handel, het Commis-
sartuat-Generaal voor de Bevordering van cie Arbeid, de
Koninklijke Commissaris voor het Waterbeleid en vele
anderen hebbcn cie medewerkinq van het Instituut reeds op
prijs qesteld,

Als basîs voor dit veelzijdige werk hceft het Instïtuut
verschillende diensten opgericht waaronder een Belgische
bibliotheek, een beroepsbfbliotheek, een uitqebreid Ioto-
archief dat over alle reproduktierechten beschikt, een film-
bureau, een persarchie I, een bureau voor adreslijsten, een
vertaalbureau, en een technische dienst die te Anderlecht
is ondergebracht in ruime werkplautsen. Aldus kan het
Instituut bij de aanwending van de diverse inforrnatiemedia
door de Openbare Besturen regulerend optreden op het
gebied van ele prijzen.

Groot belang hecht het Instituut aan de uitbreiding van
zijn kontakten met elke Administratie die geconfronteerd
wordt met voorhchtin qs-, dokumentatie- of public-relations-
problemen.

* * *

c. - De kredieten die betrekking hebben op de « Sector
Eerste Minister» en op de «Afzonderlijke Sectie» wer-
elen op een stem na eenparig goedgekeUl'd,

HOOFDSTUK II.

SECTOR «OPENBAAR AMBT».

A. - Hiteensertinq van de Mlnister
van het Dpenbaar Ambt.

Deze uiteenzetting omvat twee delen,
In het eerste d eel zal de Minister, na een korte verqelij-

king tussen de begrotingen van het Opeubaar ambt voor
1968 en 1969, de belangrijkste prohlemen behandelen.

Het tweede deel zal gewijd zijn aan enkele algemene
overwegingen in verband met de opdracht van de Minister
van het Openbaar Arnbt.

* * *

1. - Korte vergelijking tus sen de begrotingen voor 1968 en
voor 1969, Belangrijke pcoblemen van het Openbaar
Ambt.
De goedgekeurde begroting van het Openbaar Ambt voor

1968 beliep 1 537 499 000 F.
Dezelfde aanqepaste begroting bedraagt nog slechts

174560 000 F, wat een verschil betekent van 1 rniljard
362939 000 F met betrekking tot de goedgekeurde beqro-
ting.

Dit verschil wordt in hoofdzaak verklaard :

_ eensdeels, door de in het bijblad voorgeschreven in-
trekking van het provisioneel kre diet van 1 miljard 400 mil-
joen bestemd voor de sociale proqrammatie in de overheids-
diensten: het gaat hier, wel te verstaan, om een loutere
comptabiliteitsverrichting, die volstrekt geen invloed heeft
op de gesloten akkoorden,

_ anderdeels, door het bijkrediet van 32030 000 l',
dat voor het aanleggen van het Rij1<sregister van 's Lands
inwoners is bestemd.

Le Cabinet de S. M. le Roi, les départements des Corn-
munications, de l'Intérieur et de la Fonction publique, de
la Santé publique, de l'Emploi et du Travail, de I'Aqricul-
ture, de la Défense nationale, cle l'Education nationale et de
la Culture, le Commissariat général à la Promotion dn
Tourisme, l'Office belge du Commerce extérieur. le Com-
missariat général à la Promotion du Travail, le Commissaire
royal au problème de l'eau et beaucoup d'autres ont déjà
apprécié le concours de l'lnstitut.

POllr servir de base à ce travail multiforme, l'Institut ct
créé divers services, entre autres une bibliothèque belge, une
bibliothèque professionnelle, un important service d'archi-
ves photographiques disposant de tous les droits de repro-
duction, un service cinématographique, des archives de
presse, un service de listes d'adresses, un bureau de traduc-
tion et un service technique qui est installé dans des ateliers
spacieux à Anderlecht. De cette façon l'Institut peut exer-
cer une influence régulatrice en matière de prix en cas
d'usage des divers moyens d'information par les admlnis-
trations publiques.

L'Institut attache une grande importance au développe-
ment de ses contacts avec chaque Administration qui se
trouve confrontée avec des problèmes d'information, de
documentation et de «public-relations»,

* * *

c. - Les crédits relatifs au Secteur « Premier Minis-
tre» et à la « Section particulière» ont été adoptés à l'una-
nimité moins une voix.

CHAPITRE. Il.

SECTEUR «FONCTION PUBLIQUE »,

A. - Exposé du Ministre
de la Fonction publique.

Cet exposé comprendra deux parties.
Dans la première partie, après avoir comparé brièvement

les budgets de la Fonction publique pour 1968 et pour 1969,
le Ministre traitera des problèmes les plus importants.

La seconde partie sera consacrée à quelques réflexions
générales sur la mission du Ministre de la Fonction publi-
que.

* " *

1. - Brève compareison entre les blldgets pour 1968 et
pOlit: 1969, Problèmes importants de la Fonction publique,

Le budget adopté de la Fonction publique pour 1968 s'éle-
vait à 1 537499 000 F.

Le même budget ajusté ne se chiffre plus qu'à
174 560 000 F, accusant ainsi une différence de
1 362939 000 F par rapport au budget adopté.

Cette différence s'explique essentiellement:

~- d'une part, par l'annulation prévue au feuilleton
d'ajustement du crédit provisionnel de 1 milliard 400 mil-
lions destiné à la programmation sociale dans les services
publics; il s'agit, bien entendu, d'une opération purement
comptable, qui n'affecte en rien l'exécution des accords qui
ont été conclus;

- d'autre part, par le crédit supplémentaire de
12030 000 F demandé pour la constitution du fichier natio-
nal des habitants du Royaume,



Wat de voor 1969 aangevraagde kredieten betreft, het
bedrag ervan hereikt 278132 000 F, d.i, een verschil van
103572 000 F met betrekking tot de aangepaste begroting
voor 1968.

Deze vermeerdering is, in hoofdzaak. tewijten aan de
evolutie van twee posten :

- in 1969 wordt een provisioneel krediet van 70 miljoen
uitgetrokken voor de werving van personeel voor de ge.za~
menlijke ministeries, wanneer in 1968 hiervoor geen enkel
krediet was ingeschreven;

- het krediet van 33 030 000 F dat in 1968 uitqetrok-
ken was voor het l~ijksregister, stijgt in 1969 tot
57375 000 F, d.i. een vermeerdering met 24345000 F.

Deze enkele beschouwingen brengen de Ministers ertoe
de leden in de eerste plaats te spreken ovcr de drie problc-
men welke hij zoëven heeft aan qeroerd :

de sociale proqrammatie in de overheidsdiensten:
het Rijksregister;
de blokkering van de wervingen.

Daar het probleem van de mobiliteit van het personeel
en dar van de blokkering der wervingen innig met mekaar
verband houden, zal de Minister ze in zijn uitecnzettinq
sarnen behandelen.

Daarna zal hi] achtereenvolgens de andere kwesties be-
spreken, nl. :

_ de coördinatie van de mechanoqrafische installaties
in de Rijksdiensten;

_ het Rijksadministratief Centrum;
~ de definitieve bijwerking van de statistische inventaris

der personeelssterkte van de openbare sector:
_ de vorming en de perfectionering van de personeels-

leden der overheidsdiensten:
_ de herz ieninq van het statuut van het Rijkspersoneel;
_ het statuut van de personeelsleden der instellingen

van openbaar nut;
_ de regeling van de hetrekkinqen met de vakorqani-

saties in de openbare sector.

1. Sociale proqremmetie.

De Regering heeft in haar verklaring de verbinrenis aan-
gegaan het. akkoord uit te voeren over de 4e sociale pro-
grammatie 1968- 19 69 dat op 26 [anuari 1968 met de repre-
sentatieve vakorqanisaties werd gesloten.

Bedoeld akkoord heeft betrekkinq op de gezamenlijke
overheidsdiensten - ministeries, bijzoridere korpsen, Rijks-
onderwijs, instellingen van openbaar nut, provincies en ge-
meenten en instellingen die er onder ressorteren - alsook
op het gesubsidieerd vrij onderwijs, en het belangt zowel
de gepensioneerden als het personeel in dienstactiviteit aan.

Voor 1968 kwarn een totaal krediet van een miljard
400 rniljoen voor op de begroting van de Diensten van de
Eerste-Mîntster, sector Openbaar Ambt. Maar, znals het
reeds werd aangestipt, zal het door het bijblad worden
ingetrokken. De begrotingen voor 1968 van de verschillende
departementen zljn, rekening houdend met de weerslag van
de proqramrnatie, door middel van het bijblad aanqepast,

Voor 1969 zal er geen provisioneel krediet zijn, daar de
departementen in de gelegenheid waren in hun begrotingen
de uitgaven op te nemen welke voortvloeiden uit de sociale
programmatie, waarvan de totale kesten 2 miljard 600 mil-
joen belopen.
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Quart t aux crédits sollicités pour 1969, leu!' montant
atteint 278 132 000 F, soit une différence de 103572 000 F
par ra pport a u budq et iljuste de 1968.

Cette auqrneuta tion résulte principalement de l'évolution
de deux postes;

- en 1969, un crédit provisionnel de 70 millions est
inscrit pour le recrutement de personnel pour l'ensemhle des
ministères, alors qu'en 1968. aucun crédit n'avait été prévu
à cette fin;

- le crédit de 33 030 000 F prévu en 1968 pour le fichier
national passe en 1969 à 57375000 P, soit 1111eauqmenta-
tian de 24 345 000 F,

Ces quelques considérations amènent Je Ministre à parler,
en premier lieu, des trois problèmes qu'il vient d'évoquer;

la programmation sociale dans Ies services publics;
le fichier national;
le blocage des recrutements.

Le problème de Ja mobilité du personnel et celui du
blocage des recrutements étant intimement liès, le Ministre
les associera dans son exposé.

Il en viendra ensuite successivement aux autres questions.
à savoir ;

la coordination des installations mécanographiques
dans les services de l'Etat;

la Cité administrative de l'Etat;
la mise au point définitive de l'inventaire statistique

des effectifs du secteur public;
- la formation et le perfectionnement des agents des

services publics:
la revision du statut des agents de l'Etat;
le statut des agents des organismes d'intérêt public;

le régime des relations syndicales au sein du secteur
public.

1. La proorammation sociale.

Dans sa déclaration, le Gouvernement s'est engagé à
exécuter l'accord sur la 4· prcqrammation sociale 1968~1969
intervenu le 26 janvier 1968 a vec les organisations syndi-
cales représentatives.

L'accord susvisé concerne l'ensemble des services publics
~ ministères, corps spéciaux, enseignement de l'Etat, or-
ganismes d 'intérêt public, provinces et communes et orqanis-
mes qui en dépendent - ainsi que l'enseignement libre:
subventionné, et il intéresse les pensionnés aussi bien que
les agents en activité.

Pour 1968, un crédit global de 1 milliard 400 millions
figurait au budget des Services du Premier Ministre, secteur
«Fonction publique », Mais, ainsi qu'il a déjà été signalé
il sera annulé par le feuilleton d'ajustement. Les budgets
pour 1968 des différents départements sont adaptés, compte
tenu des incidences de la programmation, par la voie du
feuilleton d'a justement,

Pour 1969, il n'y aura pas de crédit provisionnel. les
départements ayant été: en mesure d'inclure dans leurs bud-
gets les dépenses résultant de la programmation sociale,
dont le coût global s'élève à 2 milliards 600 millions.
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Al de nod iqe mnatreqelen wcrdcn genomen om cie collec-
tieve overccnkomst in de gezamenlijke betrokken sectoren
op correcte wijze toe te passen en. in oit opzicht, is er geen
enkele grote moeilijkhcid gerezen.

Bïnnen het raarn Vi!11 de voorbereiding der begroting
voor 1970, zal de Regering een nieuwe collectieve over .
eenkornst na streven, waarblj gepoogd zal worden de eisen
van de maatschappelijke vooruitgang en die inzake ratio-
ml1isatie zoveel mogelijk met elkaar te verzoencn,

2. RijksrciJistct'.

Het krediet van ecn miljoen, oorspronkeltjk op de be-
groting voor 1968 ultqetrokken, was bestemd om de kosten
van studies en tests te dekken welke ondernomen werden
om het exploitatiesysteem van het register uit te werken.
Dit kredict werd aanqewend voor het aanleggen van een
repertoriu m van de namen en de voornamen, alsook voor
het gebruik maken van bepaalde gegevens omtrent de uit
het buitenland afkornstiqe bevolking.

Met inachtneming van de reeds qevorderde studies heeft
de voormaltq e Regering beslotcn, begin 1968, het Rijks-
reqister van de natuurlijke en de rechtspersouen aan te le9-
gen.

Zij achtte het inderdaad wenselijk dat het Rijksregister
zou aangelegd zijn vóór de tienjaarlijkse volkstellïnqsver-
richtingen van 1970. Voor het gebruik maken van de gege-
vens is echtel' een termijn van 2 [aar vereist waarna het
RijksrcÇfister de hem opgedragen taken zal kunnen ver-
vullen.

Op 8 maart 1968 heeft de Ministerraad de aanwending
van ecn aanvullende uitgave van 32 030 000 F goedgekeurd.
Het is die uitgave welke, ter bekrachtiging, bij wege van
het bijblad, aan het Parlement wordt voorgelegd.

Naar aauleidinq van bovenbedoelde goedkeuring van de
Ministerraad, werden twee overeenkomsten voor het huren
van computers met de Hrma Siemens gesloten:

,..-0 een overeenkomst van èén jaar, welke op 10ktober
1968 begint te lopen;

,- een overeenkomst van 5 jaar, welke op 1 november
1969 begint te lopen.

De eerste computer is geïnstalleerd in het Rijksadminis~
tratief Centrum, en om cationalisatieredenen zullen, in de-
zelfde lokalen, het centrum van het Rijksregister, het cen-
trum van het bestuur van de Douane en dit van de B. T. W
worden onderqebracht.

In 1969 zullen de studies worden voortgezet en zullen
de tests uitgebreid worden door de opneming in het register
van de bevolking van een aantal grote gemeenten en ook
door de opneming van de rechtspersonen,

Eens in het bezit van de slotconclusies in verband met
de resultaten van die tests, zal een wetsontwerp worden in-
gediend dat ertoe strekt de modaliteîten van de werking
van het Rijksregister te reqelen.

El' zij aan herinnerd dat de invoering van het R[jksre~
gister tot doel heeft aan ieder inwoner en aan ieder rechts-
persoon van het land een enkel Identificatienummer te geven
dat de verschillende identificatienummers welke thans door
al de grote instellingen die deelnemen aan het openbaar
leven worden gegeven, zal vervangen.

Dit systeem zal, onder meer, de volgende voordelen
bieden:

_ het zal de computers die de grote registers beheren
in staat stellen automatisch gegevens uit te wisselen; thans

[ 6 ]

Toutes les mesures nécessaires ont été prises en vue de
l'application correcte de la convention collective dans l'en-
semble des secteurs intéressés et aucune difficulté majeure
ne s'est présentée à cet égard.

Dans le cadre de la préparation du budget pour 1970, le
Gouvernement s'efforcera d'ailleurs de négocier et de con-
clure une nouvelle convention, avec le souci de concilier au
mieux les exigences du progrès social et les nécessités en
matière de rationalisation.

2. Le fichier national.

Le crédit de 1 million inscrit initialement au budget pour
1968 était destiné à couvrir les études et les essais entre-
pris en vue de mettre au point le système d'exploitation du
fichier. Ce crédit El été utilisé pour la constitution d'un
répertoire des noms et prénoms, ainsi que pour l'utilisation
de certaines informations relatives à la population venue
de l'étranger.

Compte tenu de l'état. d'avancement des études, le Gou-
vernement précédent a décidé de passer, dès. 1968, à la
constitution du fichier national des personnes physiques et
morales.

Il a jugé en effet. qu'il était souhaitable que le fichier
national soit constitué avant les opérations du recensement
décennal de 1970, Or, l'utilisation des informations exige
un délai de 2 ans au terme duquel le fichier pourra se prêter
aux tâches qui lui sont confiées.

Le 8 mars 1968, le Conseil des Ministres a approuvé
l'engagement d'une dépense supplémentaire de 32 030 000
francs. C'est cette dépense qui est soumise au Parlement,
pour ratification, par la voie du feuilleton d'ajustement.

A la suite de cette approbation du Conseil des Ministres,
deux contrats de location d'ordinateurs ont été conclus avec
la firme Siemens:

un contrat d'un an, prenant cours le 1er octobre 1968;

un contrat de 5 ans, prenant cours le 1e r novem-
bre 1969.

Le premier ordinateur est installé dans la Cité adminis-
trative et, pour des raisons de rationalisation, les mêmes
locaux abriteront le centre du fichier national, le centre de
l'administration des douanes et celui de la T. V. A.

En 1969, les études seront poursuivies et les essais seront
étendus en incluant dans le fichier la population d'un cer-
tain nombre de grandes communes et en y comprenant éga-
lement les personnes morales.

Dès qu'on disposera des conclusions définitives sur les
résultats de ces essais, un projet de loi tendant à régler
les modalités de fonctionnement du fichier national sera
déposé.

Il y a lieu de rappeler que l'instauration du fichier natio-
nal vise à donner à chaque habitant et à chaque personne
morale du pays un seul numéro d'identification qui rempla-
cera les numéros d'identification différents donnés actuel-
lement par tous les grands organismes qui participent à la
vie publique.

Ce système procurera notamment les avantages suivants:

- il permettra aux ordinateurs qui gèrent les grands
fichiers d'échanger automatiquement des informations; à



dienen de werkzaamheden in verband met die uitwisse-
ling met de hand te worden verricht:

- het zal een automatische bijwerkinq van die com -
puters mogelijk rnaken wat betreft de inlichtingen in ver-
band met de identif icatie (naam. adrcs, uebaortc, overllj-
den cnz.}.

3. Blokkering pan de ureroinqen en mobiliteit van het per-
soncel,

Behalve voor het niveau 1 en de bijzondere korpsen
werden de wervingen van personeel sedert enkele jaren
geblokkeerd.

De huidlqe Regering heeft besloten dezelfde politiek te
volgen. Derhalve zal op de wervingen verder controle wor-
den uitgeoefend. Maar indien de toeneming van de in de
publieke sector tewerkgestelde arbeidskrachten dient te
worden q etemperd, pa st het ook oog te hebben voor de
goede werking van de diensten die het hoofd moeten bieden
aan bijkomende taken.

Daa rom dan ook werd een totaal provisioneel krcdiet
van 70 miljoen uitgetrokken voor de evcntuele on ontbeer-
lijke wervinq en, Dit krediet zal worden aanqevuld met het
saldo van de kredieten voor 1966 en 1967, overgebracht op
1968, en die voor dezelfde aanwending waren hestcm d, wat
het uiteindelijk rnoqelijk zal maken in 1969 over ± 83 mil-
joen te beschlkken.

In verband met het probleern van de controle der pe r-
soneelssterkte nioet worden aangestipt clat de Regering
thans over de j uridische mid delen beschikt om, in al de
m inlsterles, onder de mobiliteitsregeling zowel de leden van
de krijqsmacht als de leclen van het Rijkspersoneel onder-
worpen aan het koninklijk besluit van 2 oktober 1937 te
bezigen.

De mobiliteitsreqelinq kan overiqens, zoals zi] ls, tot de
instellingen· van openbaar nut worden uitgebreid. Het is
voldoend e dat die instellingen door de Koning worden be-
paald , na raadpleging van de bevoegde beheersorganen. In
cen ccrste fase zal de mobiliteit toegepast worden in de
zogenaamde sociale instellingen bedoeld bij het korunklljk
beshtit van 14 februari 1961 en zal de Minister eerlang aan
de betrokken ministers die de controle uitoefenen, vragen
tot de vereiste raadplegingen te doen overqaan,

Het lijdt geen twijfel dat de mobiliteit van het per-
soneel kan bi] dra qen tot cie inkrimping van de personeels-
sterkte, terwijl de arbeidszekerhcid gewaarborgd wordt aan
de personeelsleden aan welke in eigen sector, hun hetrek-
king Is cntnomen.

Ook is de Regering vastbesloten de mobiliteit werkelijk
toe te passen. Voor de leden van de krijgsmacht wcrd
overigens nu reeds een aanvang gemaakt met de adminis-
tratlcve verrichtingen.

4. Coordinatie van de mechanografischc instelleties in de
Rijs kdienstcn,

Bij komnkliik besluit van 7 mei 1968 werd de Minister
van het Openbaar Ambt ermede belast de proqramma's
van automatiserinq van halflanqe en op korte termijn van
de Rijksbesturen te coôrdineren en de nodige suggesties te
docn opdat, door toedoen van de ministers die de controle
uitoefenen, die coördinane tot de instellingen van openbaar
nut wordt uitgebreid.

Die opdracht, welke reeds in een aantal gevallen kon wor-
den uitgevoerd. is uiterst zwaar. De Minister is voornemens
deze geleidelijk toe te passen en zich te beperken tot de
voornaamste kwestles om te voorkomen dat de goecle
werking van de verschillende departementen door weife-
lende tussenkomsten wordt gedwarsboomd.
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l'heure actuelle, ces écha nqes requièrent des interventions
manuelles:

.-< il permettra une mise il jour automatique de ces ordi-
nateurs en ce qui concerne les l'enseignements relatifs à
l'identification (nom. adresse, naissance, décès, etc.):

3. Blocage des recrutements ct mobilité du personnel.

Depuis quelques années. les recrutements dl! personnel
ont été bloqués. sauf pour le niveau 1 et les corps spéciaux.

Le Gouvernement actuel a décidé de suivre la même
politique. Les recrutements continueront dès lors à être
contrôlés. Mais s'il importe de freiner l'accroissement de la
main-d' œuvre occupée dans le secteur public, il convient
également d'être attentif au bon fonctionnement des servi-
ces qui doivent faire face à des tâches supplémentaires.

C'est pourquoi un crédit provisionnel global de 70 mil-
lions est prévu pour les éventuels recrutements indispen-
sables. Ce crédit sera complété par Je solde des crédits de
1966 et 1967, reportés à 1968, et qui avaient été destinés
au même usage, ce qui permettra finalement de disposer
en 1969 de ct 83 millions,

Au sujet du problème du contrôle des effect.ifs, il convient
cle signaler que le Gouvernement dispose actuellement des
moyens juridiques permettant d'employer clans tous les
ministères. sous le régime de la mobilité" aussi bien les
membres des forces armées que les agents de l'Etat soumis
à l'arrêté royal du 2 octobre 1937.

Le régime de la mobilité peut d'ailleurs être étendu te! quel
aux orqa nismes d'intérêt public. Il suffit que ces organismes
soient déterminés pal' le Roi, après consultation des orga~
nes de gestion compétents. Dans une première phase, la
mobilité sera appliquée dans les organismes dits sociaux qui
étaient visés pal' l'arrêté royal du 14 février 1961, et le
Ministre demandera prochainement aux ministres de tutelle
cie faire procéder aux consultations requises.

Il n'est pas douteux: que la mobilité du personnel peut
contribuer à la compression des effectifs, tout en garantis-
sant la sécurité du travail aux agents privés d'emploi dans
leur secteur propre,

Aussi, le Gouvernement est-il décidé à passer à I'appli-
cation effective de la mobilité. Pour les membres des forces
armées, les premières opérations administratives sont d'ail-
leurs entamées dès à présent.

4. La coordination des ittstallations tnécenoqrephiques dans
les services de l'Etat.

L'arrêté royal du 7 mai 1968 a chargé le Ministre de la
Fonction publique de coordonner les programmes d'auto-
matisation à moyen et à court terme des administrations de
l'Etat et de faire les suggestions nécessaires pour que, par
l'intermédiaire des ministres de tutelle. cette coordination
s'étende aux organismes d'intérêt public.

Cette mission, qui a déjà pu s'exercer dans un certain
nombre de cas, est extrêmement lourde. Le Ministre a
l'intention de rappliquer progressivement et en se limitant
aux questions les plus importantes, pour éviter des interven-
tions tatillonnes qui pourraient contrecarrer le bon fonction-
nement des divers départements.
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De Minister za! zich laten leiden door de volgende be-
ginselcn :

a) doel is dat de overheidsdiensten aileen nog mec ha no.•
qrafisch materieel gebruiken dat beantwoordt aan normen
die op het alqemeen vlak zijn genomen, zodat de mechano-
grafische confiquraties onderling in verbinding kunnen
staan of elkander helpen, De technische geschiktheid van
het materieel maakt dat men geenszins vcrplicht is een be-
paalde Iirma te kiezen:

b) men moet trachten het materieel te «verzadigen» :
het naast elkander plaatsen van verschillende configuraties
in aanqrenzende lokalen kan namelijk de behoefte aan peri-
Ierisch ma terieel beperken (groepering van het Rijksre-
gister, van het Centrum van de B. T. W. en van dit der
Douane: in het Administratief Centrum);

c) onnodige herhallnqen dienen te worden verrneden :
voor zover mogelijk moeten dezelfde informaties niet door
verschillendc centra worden verzarneld, Zij dienen onder
de centra te worden uitgewisseld;

d) de. coördinatie kan gaan tot de integratie van de
werkzaamheden tussen besturen. Dit stadium zal reeds
kunnen bereikt worden in zeer belangrijke toepassingen.
Aldus zou een inteqratie van de. werkaaamheden van de
Postchecks, van de B.T.W. en van het Rijksregister kun-
nen worden overwogen voor het innen van de stortinqen
der belasting op de toegevoegde waarde,

5. R.ijksadministratief Centrum.

Naast de gewone organisatieproblemen betreffende de
bestaande complexen van het Administratief Centrum.
bereidt het Departement van het Openbaar Ambt, in sa-
menwerkinq met het Departement van Openbare Werken.
de oprichting voor van de toren,

Er werd een zeer belanqrijke beslissing genomen : de
toren, die 37 verdiepingen bureaus en 3 technische ver-
diepingen zal omvatten, wordt in Iandschapsstijl gebouwd.

De oprichting in landschapsstijl breekt met de tradities
en de gewoonten. Zij bestaat uit zeer grote ruimten zonder
beschotten, waar de isolerlnq en de begrenzing van de
diensten door het meubilair en groene planten gerealiseerd
worden. '

Deze bouwwijze is economischer dan de traditionele
bouwwijze: en biedt, bovendien, grote voordelen door een
soepele vestiging van de diensten mogelijk te maken,

In het Administratief Centrum werd, bij wijze van
eerste proef, de landschapssti]l tot stand gebracht; de uit-
slagen blijken zeer bevrediqend te zijn,

6. Stetistiche inoenteris der personeelsbezettinq van de
ooerheidssectot:

De voormalige Minister van het Openbaar Ambt heeft de
permanente statistische inventaris tot stand gebracht van
de personeelsbezetting van de gezamenlijke overheidssec-
tor, waaruit de verscheidenheid alsmede de complexe aard
der kaders van het Openbaar Ambt kan blijken.

Het is wel overbodig te on derstrepen hoe noodzakelijk
een derqelijk instrument voor-de Regering is.

Het opmaken van een akkoord inzake sociale program-
matie en, meer in 't alqemeen, iedere beslissing omtrent het
collectief personeelsbeheer, vergt ramingen en ontwerpen,
inzonderheid op budgettair gebied.

Welnu, die ontwerpen en ramingen zijn slechts mogelijk
met de hulp van een volledig, nauwkeurig en snel bijqe-
werkt statistisch apparaat.
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Le Ministre s'inspirera des principes suivants:

a) il faut arriver à ce que les services publics n'utilisent
plus que du matériel mécanoqraphique répondant à des
normes admises sur le plan général, de manière à ce que
les ensembles mécanographiques puissent communiquer
entre eux ou s'entraider. La comptabilité technique des maté-
rieLs n'impose aucunement le choix d'une firme déterminée;

b) il faut s'efforcer d'atteindre le plein emploi du maté-
riel: la juxtaposition d'ensembles différents dans des lo-
caux voisins peut notamment réduire les besoins en matériel
périphérique (groupement du fichier national. du centre de
la T. V. A. et de celui de la Douane à la Cité administra-
tive);

c) il faut éviter les doubles emplois : dans toute la me-
SLIre du possible. les mêmes informations ne doivent pas
être collectées par plusieurs centres différents. Elles doi-
vent être échangées entre centres;

d) la coordination peut aller jusqu'à l'intégration du tra-
vail entre administrations. Ce stade pourra déjà être atteint
dans des applications très importantes. Ainsi une intégra-
tion clu travail des Comptes chèques, de la T. V. A. et du
fichier national pourrait être envisagée pour la perception
des versements de la taxe sur la valeur ajoutée.

5, La Cité administrative de l'Etat.

A côté des problèmes quotidiens d' orqanisatlon relatifs
aux complexes existants de la Cité administrative, le Dépar-
tement de la Fonction publique, en collaboration avec celui
des Travaux publics, prépare la réalisation de la tour.

Une décision très importante a été prise: la tour, qui
comportera 37 étages de bureaux et 3 étages techniques
sera construite en style paysager.

L'implantation en style paysager rompt avec les tradi-
tiens et les habitudes. Elle consiste: à établir de très larges
plateaux sans cloison, où l'isolement et la délimitation des
services sont réalisés par le mobilier et les plantes vertes.

Ce mode de construction est plus économique que le
mode de construction traditionnel et il présente, en outre,
de grands avantaqes en permettant la souplesse d'implanta-
tion des 'services,

Un premier essai du style paysager a été réalisé dans la
Cité administrative; il semble donner de très bons résultats.

6. L'inventaire statistique des effectifs du secteur public.

Le précédent Ministre de la Fonction publique a mis
en place l'inventaire statistique permanent des effectifs de
l'ensemble du secteur public, susceptible de rendre compte
de la diversité et de la complexité des cadres de la Fonction
publique.

Il est superflu de souligner combien pareil instrument est
nécessaire au Gouvernement.

L'élaboration d'un accord de programmation sociale et,
de façon plus générale. toute décision concernant la gestion
collective du personnel, impliquent des évaluations et des
prévisions, notamment sur le plan budgétaire.

Or, ces prévisions et évaluations ne sont possibles qu'à
l'aide d'un appareil statistique complet, précis et rapide-
ment mis à jour.



Bij de hespreking va n zijn begroting voor 1961\ in de
Comrnissie van de Senaat, kondigde de vorige Minister
van het Openbaar Ambt aan dar. periodiek en samenqevat.
de gegevens zouden bekend qemaakt worden voortvloeiende
uit de permanente inventarls die werd aangelegd.

Het eerste van die docurnenten wordt thans gedrukt, en
het zul nog vóór de jaarwissehnq worden rond qedeeld.
Deze gegevens zullen betrekking hebben én op de per-
soneelssterktc én op de personeelsuitgaven voor de geza~
men lijke overheidssector en ongetwijfeld de Regering een
kostbaar werkrnid del ter hand stellen alsrncde het Parle-
ment een bron van belangrijke inlichtingen bezorgen. Be-
doelde informatie zal van bijzonder groot belang zijn voor
de studies welke de bij hct Kabinet van de Eerste Minister,
op verzoek van het ministerieel Comité voor economische en
sociale coördinatie opgerichte werkgroep heeft onderno-
men met het oog op een verbetering van het statistisch ap-
paraat dat onontbeerlijk is voor het opmaken van een alqe-
meen eonomisch plan.

7. Vorming en vervoltnekinq !Jan de ambtenuren der opeTl~
beee diensten.

Van 1962 tot 1967 hebben 352 universitaire: stagiairs
cie initiale vormiriq van één ja ar genoten waarmee de Alge~
mene Directie voor Selectle en Vorming is belast. Deze
vorrninq betekent een grote vooruitgang in vergelijking
met de vrocqere toestand. Het voordeel van dit systeem
zal evenwel nog meer op de voorgrond treden namgelang
het aantal oud-staqiairs zal stijgen en hun posten die voor
hen een hogere verantwoordelijkheid meebrengen zullen
toevertrouwd worden.

In 1968 werden 120 universltairen van alle disciplines,
elie tot de meest uiteenlopende Iuncties zijn bestemd, tot de
stage toeqelaten, De sedert 1962 verworven ervaring pleitte
voor een nauwere connectie tussen de basisvorming en de:
eerste reacties van de: stagiair ten aanzien van het werke-
lijke milieu en de praktijk van het ambt waarvoor hij was
aangeworven. Deze opmerking is zeker waar voor de titu-
larissen van technische of gespecialiseerde functies.

De thans toegepaste experimentele formule omvat de
spreiding van de vorming over het gehele stagejaar, gedu~
rende hetwelk de stagiair reeds met werkelijke taken wordt
geconfronteerd. Zij maakt het mogelijk de doeleinden van
de vorming beter te omlijnen in sarnenwerkinq met de
hiërarchische chefs en de theoretische uiteenzettingen in
verband te brengen met het reëel administratie] milieu
waarmee de stagiair reed s kennis kan makcn.

Een inspanning wordt trouwens geleverd om de vorming
van de stagiair in te schakelen in een doorlopend vorrninqs-
plan over de gehele loopbaan.

Andere activiteiten wcrden georganiseerd voor de in
dienst zijnde ambtenaren (cursus over de overeenkomsten
van de Staat, Seminaries over het leidcn van vergaderingen,
Serninaries over het opstellen van verslagen enz.).

Anderdeels, en steeds op het vlak van de vorming maar
ook op dat van de research, zijn een groot gedeelte van de
inspanningen van de Algemene Directie geïntegreerd in de
verwezenlijkingen van het Instituut Administratte-Llniver-
siteit, een privaatrechtelijke instelling die door het Openbaar
Ambt wordt gesubsidieerd en belast is met de vervolmaking
van de ambtenaren op dîrectieqebied. Door bemiddeling van
de vervolmakingscentra die aan de vier Belgische Univer-
siteiten zijn verbonden, heeft dit instituut sedert vijf jaar
talrijke seminaries en colloquia georganiseerd, waaraan in
totaal een duizendtal hogere ambtenaren hebben deelqeno-
men. Evenzo werden uitqebreide enquêtes in de adminis-
traties uitgevoerd, waarvan de resultaten het mogelijk rna-
ken de aard der gewenste tussenkomsten steeds beter te
preciseren. Een recente studie heeft inzonderhetd betrek-
king op de toekomst van het openbaar ambt en op de vor-
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Lors de 18 discussion de son budget pour 19G8 devant la
Commission elu Sénat, le précédent Ministre de la Fonction
publique 8 annoncé la publication périodique, salis forme
de synthèse, de l'information résultant de l'inventaire per-
manent qui a été entrepris.

La première information est actuellement à limpre ssion
ct elle sera distribuée avant la fin de l' aunée. Elle portera
il la fois sur les effectifs et sur les dépenses du personnel
de l'ensemble du secteur public et il n'est pas douteux
qu'elle constituera un précieux outil de travail pour le Gou-
vernement et une source de renseignements intéressants
pour le Parlement. Elle présentera Uil intérêt tout particu-
lier pour les études entreprises par le groupe de travail
constitué au sein du Cabinet du Premier Ministre, à la de-
mande du Comité ministériel de coordination économique
et sociale, en vue d'améliorer l'appareil statistique indispen-
sable à l'élaboration du plan économique général.

7. La [ormation et le perfectionnement des agents des ser-
vices publics.

De 1962 ti fin 1967, 352 stagiaires universitaires ont
bénéficié de la formation initiale d'un an dont la direction
générale de la sélection et de la formation a la charge.
Cette formation constitue un grand progrès par rapport à
la situation antérieure. L'avantage du système deviendra
cependant plus sensible encore à mesure que les anciens
stagiaires croîtront en nombre et accéderont à des postes
leur conférant une plus grande responsabilité.

En 1968, 120 universitaires de toutes les disciplines et
destinés aux fonctions les plus variées, ont été appelés en
stage. L'expérience acquise depuis 1962 plaidait pour une
connexion plus étroite entre la formation de base et les
premières réactions du stagiaire devant l'environnement réel
et la pratique de la fonction pour laquelle il était recruté.
Cette observation est surtout vraie pour les titulaires de
fonctions techniques ou spécialisées.

La formule qui est actuellement expérimentée comporte:
un étalement de la formation sur toute l'année de stage,
pendant laquelle le stagiaire est déjà confronté: avec des
tâches effectives. Elle permet de mieux préciser les objectifs
de la formation en coopération avec les chefs hiérarchiques
et de lier les exposés théoriques à l'environnement adminis-
tratif réel que le stagiaire a déjà l'occasion d'explorer.

Un effort est d'ailleurs réalisé pour que la formation des
stagiaires s'intègre dans un plan de formation continue
couvrant toute la carrière,

D'autres activités ont été mises sur pied pour des fonc-
tionnaires en service (cours sur les marchés de l'Etat, sémi-
naires de conduite de réunions. séminaires de rédaction de
rapports, etc.), .

D'autre part, toujours en matière de formation, mais
aussi sur le plan de la recherche, une grande partie des
efforts de la Direction générale se trouvent intégrés dans
les réalisations de l'Institut Adminlstration-Llnjverstrë,
organisme: de droit privé, mais subventionné par la Fonc-
tion publique et chargé: du perfectionnement des fonction-
naires dans les tâches de direction. Par l'intermédiaire des
Centres de perfectionnement institués près des quatre uni-
versités belges, cet institut a organisé depuis cinq ans de
nombreux séminaires et colloques, auxquels ont participé
au total un millier de hauts fonctionnaires. Parallèlement,
de vastes enquêtes ont été entreprises dans les administra-
tions, enquêtes dont les résultats permettent de préciser
toujours mieux le type des interventions souhaitables. Une
étude récente porte notamment sur l'avenir de la fonction
publique et les exigences de la formation. Cette étude, après
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minqsvereisten. Na de kennis, de bekwaamh eden en de hou-
dingen te hebben geanalyseerd die met nut cloor de ambte-
naren zouden moeren worden ontwikkeld, rekening hou-
dend met de rol die zi] in de maatschappij zullen moeren
spelen, sclietst deze studie een actieplan dat de verschil-
lende stadia van de loopbaan ornvat, Dit plan, dat nu eens
het optreden van de Universiteit en dan weer van het
Opcnbaar Ambt in het vooruitzicht stelt, houdt rekening
zowel mct de behoeften aan deskundigen als met de behoef-
ten aan bcleids- en hogere directielunctics.

Eindelijk is het in 1966 opqerichte taallaboratorium een
gewaardeerde instelling geworden. Seelert de oprîchtinq
ervan hebben 532 ambtenaren van niveau 1 van beide taal-
groepen een volledige cursus gevolgd, In het begin van
1968 werd de capaciteit van het laboratorïum verdubbeld
zodat 384 ambtenaren teqelijkertijd de cursus van 10 maan-
den begin oktober 1968 konden aanvatten.

Er zi] opgemerkt dat geen enkel brevet bij het beëtndi-
gen van de cursus wordt uitqereikt. Wettelijk is het Vast
Wervtnqssecrcta naat alleen bevoegd om de kennis van
de gegadigden te beoordelen en het doet zulks zonder reke-
ning te houden met de manier waarop deze kennis is ver-
worven, Het uitreiken van een brevet door de leraars van
het taallaboratorium en, vooral, het toekennen van een vrij-
stelling voor het taalexamen zouden dus inbreuk maken op
de uitsluitende bevoegdheid van de door het Vast W er~
vlnqssecretariaat wettelijk samengestelde examencommis-
sies,

Men kan het ongetwijfeld betreuren dat de vorminqs-
activiteit niet is uitgebreid tot de personeelsleden van de
lagere niveaus of tot degenen die, afkomstiq van deze ni-
veaus, tot niveau 1 zijn opqeklommen.

Dit probleem houdt de aandacht van de Minister gaande
en hij spant zich in om de gecentraliseerde en gedecentra-
liseerde vormingsmogelijkheden op harmonische wijze te
bevorderen, In dit vooruitzicht heeft de Minister besloten
een Vast Comité op te richten dat als opdracht zal hebben
maatreqelen te bestuderen waardoor op een meer passende
wijze aan de vormingsbehoeften van de personeelsleden
van de openbare diensten zal kunnen tegemoet gekomen
worden. met het oog hetzij op de volmakinq in het ambt,
hetzij op de bevordering in de loopbaan.

8, Stetuut van het Riikspersoneel.

Het statuut van het Rijkspersoneel werd in zijn grond~
bestanddelen gewijzigd op 1 augustus 1964, inzonderheid
wat de werving en de bevordering van het personeel betreft,
De integrale toepassing van de nieuwe regeling was even-
wel afhankelijk van de bekrachtiging der organieke regle-
menten van de departementen en van de vaststelling van
de proqramma's der wervinqs- en loopbaanexamens.

Orn een vertraging te voorkomen in de henoerningen die
voor de regelmatige werking van de administratie nood-

"zakëlijk zijn, werd bij koninklijk besluit van 2 auqustus
1966 een overgangsregeling ingesteld. Bedoelde overgangs~
regeling moet op 31 decernber eerstkomend verstrijken.

De Minister heeft opdracht gegeven met bekwame spoed
de studies voort te zetten die zijn voorganger had onder-
nomen. voor het opmaken en het uitw erken van de definitieve
regeling welke in de plaats moet komen van de voorlopige
regeling, ingesteld door het koninklijk hesluit van 2 auqus-
tus 1966,

Het zal voor de Minister moqelijk zijn, einde november,
begin decernber, bij de Ministerraad een ontwerp in te
dienen.

Hoe dan ook, de maatregelen zullen genomen worden
om te voorkomen dat enige leernte zou ontstaan in de ver-
richtingen die verband houden met de werving en de be-
vordering.
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avoir analysé les connaissances, les capacités et les atti-
tudes qu'il serait utile de développer dans le chef des fonc-
tionnaires, compte tenu du rôle qu'ils auront à jouer dans
la société, esquisse un plan d'action couvrant les divers
stades de la carrière, Ce plan qui envisage l'intervention
tantôt de l'Université, tan tôt de la Fonction publique, tien t
compte aussi bien des besoins en sp(:dalistes que des
besoins pour les fonctions de gestion et de haute direction,

Enfin, le laboratoire de langues, créé en 1966, est devenu
une institution appréciée. Depuis sa création. 532 fouction-
naires du niveau 1 des deux rôles linguistiques ont béné-
ficié d'un cours complet. Au début de 1968, la capacité
du laboratoire fut doublée, ce qui a permis à 384 fonction-
naires d'entamer simultanément le cours de IOmois au
début d'octobre 1968.

Il y a lieu de faire remarquer qu'aucun brevet n'est déli-
vré à l'issue du cours. Légalement, le Secrétariat permanent
de recrutement est seul compétent pour juger des connais-
sances des candida ts et il le fait sans tenir compte des
conditions dans lesquelles ces connaissances ont été acquises.
La délivrance d'un brevet par les professeurs du laboratoire
de langues et surtout l'octroi d'une dispense de l'examen
linguistique, empièteraien t donc sur la compétence exclu-
sive des jurys constitués légalement par le Secrétariat per-
manent de recrutement.

On peut sans doute regretter que l'activité formatrice ne
se soit guère étendue aux agents des niveaux inférieurs. ni
it ceux qui, issus de ces niveaux, ont accédé au niveau 1,

Ce problème préoccupe le Ministre et il s'efforce de pro~
mouvoir. de façon harmonieuse, les possibilités de Forma-
tian, centralisées et décentralisées. Dans cette perspective,
le Ministre a décidé de créer un Comité permanent qui
aura pour mission l'étude de toutes les mesures susceptibles
de satisfaire d'une façon plus appropriée les besoins de
formation des agents des services publics, que ce soit en
vue du perfectionnement dans la fonction ou de l'avance-
ment dans la carrière,

8. Le statut des agents de l'Etat,

Le statut des agents de l'Etat a été fondamentalement
modifié le l " août 1964, spécialement en ce qui concerne
le recrutement et l'avancement des agents. L'application
intégrale du nouveau régime était cependant subordonnée
à la consécration des règlements organiques des départe-
ments et à la fixation des programmes des épreuves de
recrutement et de carrière,

Afin de ne pas retarder les nominations indispensables
pour le fonctionnement régulier de l'administration, un
régime transitoire a été instauré par l'arrêté royal du2 août
1966. Ce régime transitoire doit venir à expiration le 31 dé-
cembre prochain.

Le Ministre fait poursuivre activement les études qui
avaient été entreprises par son prédécesseur en vue d'éla-
borer et de mettre au point le régime définitif qui devra
se substituer au régime temporaire instauré par l'arrêté
royal du 2 août 1966.

Le Ministre sera en mesure de présenter un projet au
Conseil des Ministres fin novembre, début. décembre.

De toute manière, les mesures seront prises pour éviter
tout hiatus dans le déroulement de l'embauche et des
carrières.



De verbetenng en die in het statuut zullen aangebracht
worden , zullen noch de hiêrarchische structures en de nor-
malisatiereqelen in zakc Iocpbauen, vastgesteld in 196+,
noch de principes inzake geldigheid, objectiviteit en on par-
tijdigheid bij de wervingen en de bevorderingen, in het
gedrang brenqen,

Bij de herziening van het statuut moet rekening worden
gehouden met hetgeen volgt:

1) inzeke ioervino :

'T'hans moct en de wervingen uitsluitend verricht wor-
den bij wege van een vergelijkend examen, wat, in ieder
geval, de vaststellin q van een inzet alsmede de oproep vo or
indiensttreding der geslaagde kandidaten volgens hel door
hen behaalde aantal punten met zich medebrengt.

Ofschoon het vergelijkend examen als bevoorrecht schi l-
tingsprocédé moet behouden blijvcn. kan men nochtans,
zoals totnogtoe het geval was, niet alleen dat procédé toe-
passen.

Het statuut rnoet de mogelijkheid bieden tot werving ove!'
te gaan op nog andere wijzen die, met waarborging voor een
onpartijdige en deugdelijke werving, voor een betere aan-
passing aan de evolutie der arbeidsmarkt instaan.

De Vaste Wervtnqssecretans dient snel en docltre l-
fend te kunnen werken om spoedig een voldoende aant al
geschikte nieuwelingen tel' beschikking te stellen en om
aldus een overdreven werving van tijdelijken en bij over-
eenkomst in dienst genomen personeelsleden te voorkomen.

Anderzijds moet worden afgezien van de formule van
het enig vergelijkend wervinqsexamen die in de hcrvorminq
van 1964 was opgenomen. Het is blijkbaar niet wenselijk,
in een zelfde examen, jonge gediplomeerden zond er enige
beroepservaring te «wegen », sarnen met personeelsleden
die, hoewel zij het vcreiste diploma niet bezitten, reeds een
grote beroepservaring hebbcn opgedaan. Derhalve moeten
de kandidaten kunnen geschift worden volgens van elkaar
verschillende vergelijkende examens, aanqepast aan de vroe-
gere vorming yan de kandidaten en aan de Iunctionele be-
hoeften der bèsturen, aanqezien de algemene vorming van
de kaudidaten. ongeacht hun vroegere studies, in overeen-
stemming dient te zijn met het niveau van de toe te kennen
graad en in verhouding tot de uit te oefenen functie.

2) inzeke beuorderin q :

De in 1961 vastgestelde regeling del' loopbaanexamens
heeft meer soepelheid nodig en men moet aan de departe-
menten de zorg overlaten om over het invoeren van bever-
deringsexamens te beslissen.

Meer in 't algemeen moeten ten andere de departementen,
met inachtneming van de algemene voorwaarden, inzond er-
heid die inzake rang en anciënnitcit, vrij kunnen bepalen op
welke wijze ied ere graad wordt toegekend alsmede welke
de te volgens weg en de afdeling zijn die tot bevorderinq
leiden. Ïrnmers, zi] moeren in de mogelijkheid worden ge-
st.eld de algemene maatstaven aan hun functionele en sociale
behoelten aan te passen.

Indien de bevorderingen volgens objectieve rnaatstaven
en procedures moeten verricht worden, is het evenwel nodig
dat aan de benoemende overheid de bevoegdheid wordt ge~
laten om over de leidende functies en sommige gespeciali-
seerde Iuncties zelf te oordelen.

9. Stetuui (Jande instellinqen van openbeer nut,

Volgens de wettelijke voorschrifren moet het statuut van
het personeel van de meeste instellingen van openbaar nut,
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Les correctifs qui seront apportés au statut ne remettront
pas en cause les structures hiéra rch iques et les règles de
normalisation des carrières prévues en 1964. ni les prin-
cipes relatifs à la validité, l'objectivité et l'impartialité des
recrutements et des promotions.

Ln revision du statut sera dominée par les préoccupa-
tions suivantes:

1) en matière de recrutement ..

Actuellement, les recrutements doivent s'effectuer exclu-
sivement pal' la voie de concours, ce qui exige, dans tous
les cas, la fixation d'un enjeu et l'appel en service des
lauréats selon Iimpoctauce des points qu'ils ont obtenus.

Si le concours doit rester le procédé de sélection privi-
Iéqié, on ne peut cependant, comme on l'a fait jusqu'ici.
s'en tenir à ce seul procédé.

Le statut doit permettre de recourir à d'autres modes de
recrutement qui, tout en garantissant un recrutement impar-
tial de qualité suffisante, assurent une meilleure adaptation
à l'évolution du marché du travail.

Le Secrétaire permanent au recrutement doit avoir la
possibilité de travailler vite et avec efficience, de manière à
pouvoir fournir rapidement des recrues valables et en n0111-
bre suffisant et éviter ainsi ]'embauche abusive de tempo-
raires et de contractuels.

D'autre part, la formule du concours de recrutement uni-
que, qui avait été prévue lors de la réforme de 1961, doit
être abandonnée. IJ ne paraît pas souhaitable de « peser»
dans une même épreuve des jeunes diplômés dépourvus
d'expérience professionnelle et des agents qui ne possèdent
pas le diplôme requis mais qui sont déjà riches d'expérience
professionnelle. La sélection des candidats doit dès lors
pouvoir s'opérer suivant des concours différents adaptés aux
formations antérieures des candidats et aux besoins Ionc-
tionnels des administrations, étant entendu que la formation
générale des candidats, quelles que soient leurs études anté-
rieures, doit correspondre au niveau du grade à conférer,
en relation avec la fonction à exercer.

2) en matière de promotion:

Le régime des épreuves de carrière prévu en 1961 doit
être assoupli et il faut laisser aux départements le soin de
décider de l'instauration d'épreuves d'avancement.

De façon plus générale d'ailleurs, les départements doi-
vent. pouvoir déterminer librement, dans le respect des C011-
ditions générales, particulièrement celles de rang et d'an-
cienneté, le mode de collation de chaque grade, ainsi que
les compartiments et les filières cl'avancement. Il faut en
effet leur donner la possibilité d'approprier les normes géné-
rales a leurs besoins fonctionnels et sociaux.

Si les promotions doivent être réalisées suivant des nor.
mes et des procédures objectives, il faut cependant laisser
à l'autorité qui nomme, le pouvoir d'appréciation à l'égard
des fonctions de direction et de certaines fonctions spécia-
lisées.

9. Le statut des organismes d'intérêt public.

Suivant les prescriptions légales, le statut du personnel
de la plupart des organismes d'intérêt public soumis à la
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onderworpen aan de wet van 16 maart 1954, uiterlijk op
30 juni 1969 door de Koning worden vastgesteld.

Door hct vasrstellen van objectieve regelen inzake wer-
ving, bevord ennq, tucht alsmede loopbaaneiude, en door
een duidelijke omschrijving van de rechten en plichten, aal
het statuut aan dat per-son eel de waarborqen en de duldc-
lijkheid verschaffen die in overheidsdienst onontbeerlijk zijn.
Het invoeren van een sratuut moet het trouwens mogelijk
rnaken dat, overeenkomstig de wet van 20 apriJ 1968, de
regeling van de ru xt- en overlevingspensioenen welke toe-
passinq zal vinden op het personeeJ van 's Lands alqemeen
bestuur, tot de aan bedoeld statuut onderworpen personcels-
ledcn zal worden uitgebreid.

Zoals de Raad van State in een van zijn adviezen daar-
aan heeft herinnerd, geeft. artikel Il van de wet van
16 maart 1954 onbetwistbaar uiting aan de wil van de wet-
gever om, inzake personeelsstatuut, ten eerste de regelen
voor al de instellinqen onderlinq, vervolgens de regelen voor
die instellingen met de re qelen voor de Rijksbesturen te
coördineren.

Het stemt dan ook overeen met de geest van de wet en
met de logica dat de personeelsleden der instellingen van
open.baar nut van administrat.ieve aard (ref. de sociale
instellingen) een statu ut zouden krijgen dat zoveel moqe-
lijk op het statuut van het Rijkspersoneel is afgestemd. Het
is des te meer aangewezen die weg op te gaan daar. zoals
hiervoren werd verduidelijkt, sommige bepalingen van het
statuut van het Rijkspersoneel, inzonderheid die bet.reffende
de alwikkclinq van de loopbanen, eerlang aangepast en ver-
soepeld zullen wordcn, wat de toepassing ervan op het per-
sone el der parastatale instellingen in mime mate zal verge~
makkelij ken.

10. Regeling van de betrek kinqen met de oakorqaniseties
in de ocerheidssector,

Het beginsel van een Iundamentcle omwerking van het
syndicaal statuut van het personeel der openbare diensten
wordt door alle betrokkcn milieus aanvaard en gewenst.

De collectieve overeenkomst. van 26 j anuari 1968 heeft
overiqens tot een akkoord geleid orn een nieuwe regeling
van de betrekkingen met de vakorganisaties vast te stellen
volgens de hiernavolgende richtlijnen:

a) Eerbiediging van de syndicale vrijheid:
b) Overgang van een adviserende regeling naar een

regeling die uit onderhandelinqen bestaat;
c) Die onderhandelingen moeten beperkt blijven tot de

Investies betreffende de bezoldigingsregelingen en tot de
arbeidsvoorwaarden die belangrijk worden geacht; zij
moeten verlopen volgens een procedure die in elk orgaan
ad hoc wordt geregeld;

d) De Regering kan slechts behoorlijk en nuttig onder-
handelen met de meest representatieve vakorqanisaties en
met uitsluiting van de andcrc.

De Regering is ervan overtuigd dat zij de syndicale vrij-
heid geenszins schendt wanneer zij haar onderhandelingen
beperkt. tot de vakorganisaties die bekwaam zijn om hun
vcrantwoordelijkheid op nationaal niveau werkelijk op zich
te nemen:

e) Er is vereist dat de keuze van de meest representa-
tieve vakorganisaties volgens streng objectieve maatstaven
zou geschieden;

f) De nieuwe regeling van de betrekkingen met de vak-
organisaties dient te voorzien ill de oprichting van Instel-
lingen welke bekwaam zijn om een verbetering van de
menselijke betrekkingen en een verhoogde produktiviteit
in de hand te \.verken.

r 12 J

loi du 16 mûrs 1954 doit être fixé par le Roi au plus tard
à la date du 30 juin 1969.

'En fixant des règles objectives en matière de recrute-
ment, d'avancement, de discipline, ainsi que de £in de fonc-
tions, et en énonçant clairement les droits et les devoirs, le
statut apportera à ce personnel les garanties et la clarté
indispensables en service public, Par ailleurs, I'intauratlon
d'un statut permettra, conformément à la loi du 20 avril
1968, d'étendre aux aqcnts qui y seront soumis, le régime
de pensions de retraite et de survie applicable aux agents
de I' administration généraJe de l'Etat.

Ainsi que le Conseil d'Etat l'a rappelé dans lIll de ses
avis, l'article 11 de la loi du 16 mars 1954 exprime incon-
testablement la volonté du Jégislateul' d'assurer, en matière
de statut du personnel, une coordination des règles suivies
dans les divers organismes et, en outre, des régies suivies
dans ces organismes et des règles suivies dans les adminis-
trations de l'Etat.

Il est. dès lors conforme à l'esprit de la loi et à la logique
que les agents des organismes d'intérêt public de type admi-
nistratif (réf. les organismes sociaux) soient dotés d'un sta-
tut axé, dans toute la mesure du possible. sur le statut des
aS}C:ntsde J'Etat. Il y a lieu dans cette voie que, ainsi qu'il
a été exposé précédemment, certaines dispositions du statut
des agents de l'Etat, spécialement ce!les relatives au déroule-
ment des carrières, seront prochainement aménagées et
assoup lies, ce qui facilitera largement leur extension au
personnel des organismes parastataux.

10. Le régime des relations syndicales ait sein du secteur
public.

Le principe d'une refonte fondamentale du statut syndi-
cal des agents des services publics est admis et souhaité
par tous les milieux intéressés.

Par la convention du 26 janvier 1968, un accord est d'ail-
leurs intervenu pour qu'un nouveau régime de relations
syndicales soit établi suivant les orientations ci-après :

a) Respect de la liberté syndicale;
b) Passage d'un régime de consultation à un régime de

négociation;
c) Cette négociation doit se limiter aux questions relati-

ves aux statuts pécuniaires et aux conditions de travail répu-
tëes importantes et se dérouler selon une procédure réglée,
au sein d'un organisme ad hoc;

d) Le Gouvernement ne peut décemment et utilement
négocier qu'avec les syndicats les plus représentatifs, à
l'exclusion des autres. Le Gouvernement est convaincu
qu'il n'enfreint nullement la liberté syndicale lorsqu'il res-
treint ses tractations aux syndicats aptes à assumer effec-
tivement leurs responsabilités au niveau national;

e) Il est requis que la sélection des syndicats les plus
représentat.ifs s'opère selon des critères rigoureusement
objectifs;

f) Le nouveau régime de relations syndicales doit prévoir
la mise en place d'institutions aptes à promouvoir l'arnélio-
ration des relations humaines et ]'accroissement de la
productivité.



De Mmister meent dat de aldus door de vorige Renering
en de verteqenwoordiqende vakorqanisaties aangenomen
normen redelijk ziju en hij heeft beslist zich daaraan te
houdcn bij het uitwerken van de n ieuwe regeling der be-
trekkinqen met de vakorqanisaties. Die reqelinq moet, vol-
gens het gesloten akk oord. uir er lijk op 1 januari 1970 in
toepassinq worden gebracht. De Minlster zal alles in het
werk stellen opdat zulks het geval zou zijn.

II. Opdracht pan de Minister
/Jan het Openbaar Amin.

Na deze beschouwingen over sommige concrete proble-
men wenst de Ministcr aan de Cornmîssie cnkele over-
wegingen van algemene aard bekend te maken in verband
met de opdracht en met de rol van de Minister van het
Openbaar Ambt.

Uit het eerste deel van de uiteenzettinq is reeds qeble-
ken dat de werking van het Openbaar Ambt niet alleen
kan beoordeeld worden aan de hand van de kredieten
die op de begroting van het departement zijn inqeschreven,

In werkelijkheid is icder minister ook minister van het
Openbaar Ambt in zijn departement en zijn de uitgaven
die uit zijn institutionele opdracbt voortvloeien ~ perse-
necls- en organisatieuitgaven - op zijn begroting uitqe-
trokken,

Wat de Minister van het Openbaar Ambt van zijn
co lleqa's onderscheidt is het Ieit dat hij zijn opdracht
rnoet uitvoeren ten opzichte van het personeel der gezamen-
lijke departem enten en zelfs van de gezamenlijke over-
heidsdiensten. Wegens zijn centrale positie is hi] ertoe
genoopt zowel op het vlak van de orqanisatie als in per-
soneclszaken alle interdepartementale problemen in handen
te nemen.

Het is dan ook duidelijk dat het beleid van het Openbaar
Ambt op uenerlei wijze door de begroting van het Minis-
terie van het Openbaar Ambt wordt weergegeven,

In verbancl hiermede zijn sommige cijfers hijzonder be-
tekenisvol :

Terwijl de Minister van het Openbaar Ambt zijn
hiërarchisch gezag slechts over minder dan 300 ambtenaren
en beambten uitoeFent voor wie de jaarlijkse bezoldiging
72 miljoen beloopt. zijn de personen in werkelijke dienst
en betrokken bij de sociale proq rammatie, uitgedrukt in
eenheden met volledige prestaties, ten getale van ± 528 AAA,
Alleen de kesten van de wedden del' hierbovenbedoelde
pcrsoncn belopen meer dan 87 miljard.

Die bedragen alleen reeds tonen eensdeels de omvang aan
van de taak die aan de Minister van het Openbaar Ambt
in Ferte is toegewezen, en anderdeels de beperkte middelen
w aarover hij beschikt : concreet uitgedrukt, drie kleine be-
sturen die autonoom, onder het rechtstre eks gezag van de
Minister werken.

De moeilijkheden van de Minister van het Openbaar
Ambt zijn echter n ïet alleen het gevolg van die scheiding
tu ssen zijn uitgebreide taken en de middelen waarover hij
beschikt,

Ofschoon zijn rol in de laatste tijd heel wat belangrijker
is geworden, inzonderheid om reden van de sociale program-
maties waarover periodiek door de Regering met de repre-
sentatieve vakorganisaties wordt overeenqekomen en waar
bij de gehele overheidsdienst is betrokken, beschikt hi], op
he t juridische vlak, niet over de nodige middelen om die
1'01 ten volle te vervu llen, Indien zijn bevoegdheid erkend
wordt in de sector van de ministerîes en in die van de
instellingen van openbaar nut ond erworpen aan de wet van
16 rnaart 1954, is zij geenszins duidelijk afgebakend ten
opzichte van de bijzondere korpsen, W<Jt de ondergeschikte
machten alsrnede sommige parastatale instellingen betreft,
is hij geenszins bevoeqd,
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Le Ministre estime que les nonnes ainsi admises par le
Gouvernement précédent et les orqanisatio ns syndicales re-
préscn tatives sont raisonnables et il El décidé de s'y tenir
pOUl' l'élaborar Ion du nouveau régime de relations syn di-
cales. Celui-ci doit, selon L1CCord intervenu, être appliqué
le 1"" janvier 1970 au plus tard; le Ministre mettra tour
en œuvre pour qu'il en soit ainsi.

IL ~ Mission du Ministre de ln Fonction publique.

Après ces considérations sur quelques problèmes con-
crets, le Ministre voudrait faire part à la Commission de
quelques réflexions d'ordre général sm la mission et le rôle
du Ministre de la Fonction publique.

La première partie: de l' exposé a déjà fait apparaître que
les activités de la Fonction publique ne peuvent être jugées
par référence aux seuls crédits inscrits au budget du dèpar-
tement.

En fait, tous les ministres sont aussi des ministres de lu
Fonction publique au sein même de leur département et
les dépenses afférentes à leur mission institutionnelle ---
dépenses de personnel et d'orqanisation ~ sont inscrites
à leur budget propre.

Ce qui distingue le Ministre de la Fonction publique de
ses collègues c' est le fait qu'Il doit exercer S8 mission à
régard des personnels de rensemble des départements, voire
de l'ensemble des services publics, Sa position centrale
ramène, tant sm le plan cle l'organisation que dans les
affaires de personnels, à prendre en main tous les problèmes
Interdépartementaux,

IJ est clair, dès lors, que la politique de la fonction publi-
que n'est en aUct111Cmanière reflétée par le budget du
Ministère de la Fonction publique,

Dans cet ordre d'idées, quelques chiffres sont particu-
lièrement significatifs:

Alors que le Ministre de la Fonction publique n'exerce
son autorité hiérarchique que sur moins de 300 fonction-
naires et agen ts dont le coût annuel des rémunérations
s'élève à 72 millio.ns, les personnes en activité concernées
par la programmation sociale, exprimées en unités à pres-
tations complètes, sont au nombre de ± 528 000. Le coût
des seuls trait ernen ts de ces personnes atteint plus de
87 milliards.

Ces montants, à eux seuls, mettent déjà en lumière, d'une
part, l'ampleur de la mission qui appartient en fait au
Ministre de la Ponction publique et, d'autre part. les moyens
limités qui sont mis à sa disposition: concrètement, trois
petites administrations qui travaillent de façon autonome,
sous l'autorité dtrectc dt! Ministre,

Mais les difficultés du Ministre de la Fonction publique
ne découlent pas uniquement de ce divorce entre l'étendue
de ses tâches et les moyens mis à sa disposition,

Bien que son rôle se soit considérablement étendu ces
derniers temps, particulièrement en raison des programma-
tions sociales conclues périodiquement pal' le Gol1vernement
avec les organisations syndicales représentatives et qui
couvrent l'ensemble du secteur public, il ne possède pas, sur
le plan juridique, les moyens de l'exercer pleinement. Si sa
compétence est reconnue dans le secteur des ministères et
dans celui des organismes d'intérêt public soumis à 18
.ioi du 16 mars 1954, elle est loin d'être: nettement délimitée
à régard des corps spéciaux, Quant aux pouvoirs subordon-
nés et à certains or qanismes parastataux, ils lui échappent
entièrement,
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Voor al de overige sectoren heeft de Minister van het
Openbaar Ambt trouwens geen eigen gezat} en in zijn
'betrekkinHen met de departernenten kan hij doorgaans
slcchts door ov erredinq optreden.

Bovendien kunnen. weqens de spreiding van de bevoeqd-
heden over de verschillende Staatsmachten alsmede de
gedecentraliseerde en ondergeschikte machten, voor de
gezamenlijke overheldssector geldende algemene maatstnven
alleen door de wetgever worden voorqeschreven.

Deze korte overwegingen hebben geen ander doel dan te
wijzen op de betr ekkelijk bedenkelijke toestand welke voor
de Minister van het Openbaar Ambt geschapen wordt door
de distorsie die tussen het feit en het recht bestaat.

Het ligt niet in de bedoeling van de Münster. van nu af.
een definitieve oplossing voor te stellen. Feitelijk neemt de
werkelij ke omvang van het Openbaar Ambt slechts geleide~
lijk vaste vormen aan naarrnate de nieuwe beslissinqswij-
zen van de l~eHerjng - vooral de on derhan delinqen
welke de sociale proqrarnrnatics voorafgaan de
onmeteltjkheid en de verscheidenheid van de overheidssec-
tor, alsmede een noodzakelijke harmonisatie van het beheer
der verschillende aldaar gebezigde categorieën van perso~
n eelsleden aan he t licht zullen brengen. .

Hij rneent noch tans dat de evolutie niet kan gestuit wor-
den en dat de sociale rnutatie en de tendens tot vooruit-
gang een aanpassinq vergen van de middelen waarover
hij én op het juridische én op het organisatievlak beschikt,

In dit verband kornt het de Minister voor dat de politiek
van het Openbaar Ambt best in de hiernavolgende zin zou
worden georiënteerd :

_ de- bevoegdheid van de Minister van het Openbaar
Ambt zou qeleidelijk moeren erkend worden in de over-
heidsdiensten waarvan de werkinq hem thans onttrokken
is :

- de opdracht van de Minister van het Openbaar Ambt
zou in hoofdzaak moeten bestaan in 'het vaststellen van de
al qemene doeleinden en van de grondregelen inzake per-
soneelsbeheer in de overheidssector, wat de decentralisatie
medehrenqt van alle maatregelen betref Iende de eenvou-
dige toepassing of de aanpassing van de algemene normen
aan de eigen behoeften van de departementen en andere
overheidsdlensten:

~ de Minister van het Openbaar Ambt zou over een
eiqen staf moeren beschikken. speciaal belast met het uit-
·werken VRn een alqemene politiek inz ake personeelsbeheer
en. met het coördineren van de bijzcnderste activiteiten der
bestaande hesturen : Dienst van Algemeen Bestuur, Vast
Wervingssecretariaat en Algemene directie voor selectie en
vorming;

_ de rol van de personeelsdiensten in cle ministeries en
an.dere overheldsdiensten zou zodanig moeten herzien wor-
den dat alle instrumenten voor personeelsbeheer daartn
zouden opgenomen zijn:

_ inzake orqa nisatie zou het Openbaar Ambt in de eer-
ste plauts best be.last worden met een taak die ten opzichte
van de departementale diensten op bevordering en bijstand
is gericht;

_ de fundamentele en andere beslissingen inz ake Open-
haar Ambt dienen genomen te worden in overleg niet aileen
met de depar temcntcn maar ook met de vakorganisaties
a ls vertegenwoordigers van het gezamenlijk personeel.

* * *

Ten slotte wees de Minister op de ornvanqrijk heid van
de problemen waarmede het Openbaar Ambt heeft af te
rekenen . Ook herinnerde hij aan enkele opties die Ïunda-
mentee1 blrikcn te zijn.
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Pour tous les secteurs publics d'ailleurs. le Ministre de la
Fonction publique ne possède aucune autorité propre et,
dans ses rapports avec les départements, il ne peut généra-
lement agir que pal' la persuasion,

De plus, en raison de la dispersion des compétences entre
les différents pouvoirs de l'Etat, ainsi que les pouvoirs
décentralisés et subordonnés, des normes générales valables
pour l'ensemble du secteur public ne: peuvent être prescrites
que par la voie législative.

Ces brèves considérations n'ont d'autre but que d'évo~
quel' la situation assez inconfortable que créent pour le
Ministre de la Fonction publique les distorsions existant
entre le fait et le droit.

Le Ministre n'a pas la prétention d'ébaucher, dès à pré-
sent, une solu tian définitive. En fait, la véritable dimen-
sion de la Fonction publique ne se précise que progressi-
vement, au fur et à mesure que les nouveaux modes de déci-
sions gouvernementales - spécialement les négociations
qui précèdent les programmations sociales font
découvrir l'immensité et la diversité du secteur public, ainsi
que la nécessité d'une harmonisation de la gestion des diffé-
rentes catégories d'agents qui y sont utilisés.

Il estime cependant que révolution est irréversible et que
la mutation sociale et la tendance au progrès requièrent
une adaptation des moyens mis à sa disposition, à la fois
sur le plan juridique et sm le plan de l'organisation,

Dans cette optique, le Ministre estime que la politique de
la fonction publique devrait être orientée dans le sens ei·
après:

_ La compétence du Ministre de la Fonction publique
devrait être reconnue progressivement dans les services pu-
blics dont l'action lui échappe actuellement;

le Ministre de la Fonction publique devrait avoir pour
mission essentielle de fixer les objectifs généraux et le.s
r~gles fondamentales concernant la gestion des personnels
du secteur public, ce qui implique la décentralisation de
toutes les mesures portant sur la simple application ou I'ap-
propriation des normes générales aux besoins propres des
départements et autres services publics;

_ le Ministre de la Fonction publique devrait disposer
d'un état-rnajor spécialement chargé d'élaborer la politique
générale de la gestion des personnels et de coordonner les
activités essentielles des administrations existantes : Ser-
vice d'administration générale, Secrétariat permanent au
recrutement et Direction générale de la sélection et de Ja
formation;

~- le rôle des services de personnel des ministères et
autres services publics devrait être revu, de manière à inté .•
grer tous les instruments de la gestion dt! personnel;

_ en matière d' 01'£1 anisation, la Fonction publique de-
vrait surtout assumer une tâche de promotion et d'assistance
vis-à-vis des services départementaux;

_ les décisions fondamentales et générales en matière
de fonction publique devraient être concertées non seule-
ment avec les départements, mais également avec les orq a-
nisations syndicales représentatives de l'ensemble des per-
sonncls.

* * *

Enfin, le Ministre: a attiré l'attention sur i'am-
pleur des problèmes qui se posent à la Fonction publique.
Il a également évoqué les quelques options qui lui parais-
sent fondamentales.



Onnodig te zeggen dar geen inspann inq teveel zal zijn
om de op dracht tot een goed einde te breriqen. Om dit doel
te bereiken zal de Minister zijn krachten inzetten om be-
lanqstellinq op te wekken, de onontbeerlijke medewerking
nit te lokken en ieder initiatief aan te moedigen in alle
milieu s en op elke trap,

Hi] is ervan overtuiqd dat het Parlement, en meer inzon-
derheid de leden van de Commis sie, hem ten volle zullen
steunèn: hij weet ook dat hij op de oprechte en loyale mede-
werking van zijn arnbtenaren en van de hoge administratie
in 't algemeen, alsook op de van klaar doorzichr hlijkqe-
vende bijstand van de representatieve vakorganisaties mag
rekenen.

B. - Algemene hesprekinq,

Meerrnaals werd tijdens de bespreking vastqesteld dat de
Minister van het Openbaar Ambt niet over voldoeride
bevoegdheid en macht beschikt om in de centrale en onder-
geschikte besturen stecds de passende maatreqelen te nernen
die een modern personeelsbelei d vereisen,

a) Het bloklceren der eenuieroinqen en de moblliteit
van het petsoneel,

Vraag:

De Minister heeft verklaard dat tot op heden arnper
240 door militairen ingediende verzoeken om vrijwilliq e
mobiliteit kortelings zullen kunuen ingewilligd worden.

Deze resultaten liggen ver beneden hetgeen de vorige
regering verwacht had.

Antwoord:

De Minister heeft er in zijn betoog op gewezen dat de
administratieve procedure met het oog op de mobiliteit pas
is aarigevangen en dat de Regering besloten is ze actief
door te voeren. De 240 aanvragen waarover hij het had,
zijn slechts een eerste aanbieding en derhalve is het niet
mogelijk ml rceds nu te guan of het systeem al d<JIl niet
doelmatig 'is.

Alhoewel het mobiliteitsregime geen afbreuk doet aan
de inzakc blokkering van de personeelsrecruterinq gegeven
richtlijnen , toch zal het er zeker toe bijdragen de perse-
ueelssterkte volgend [aar te doen inkrirnpen.

Vraag:

In welke diensten zullen de voor mobiliteit in aanrrier-
king komende militairen tewerkgesteld worden?

Antwoord:

De voor mobiliteit in aanmerking komende militairen zul-
len ter beschikking gesteld worden van de departernenten
die toestemming hebben gekregen om bijkomend of ver-
vangingspersoneel aan te werven. Daar de Vaste Wer-
vingssecretaris ermede belast is zowel de aanwervinqs-
aanvraqen als de verzoeken om mobiliteit te centraliseren,
zal hij voor de betrokken rnilita iren de meest geschikte
tewerkstelling kunnen vinden.

Vraag:

De blokkering van de recrutering kan schade herokkenen
aan de goede werking van somrniqe administratieve diensten
en vooral aan deze die gespecialiseerd personeel te werk
stellen,
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Est-il besoin de dire qu'aucun effort ne sera négligé
pour mener cette mission it bien? Pour réaliser ces objec-
(ifs, le Ministre fera tout ce qui est en son pouvoir pour
éveiller l'intérêt, susciter les collaborations indispensables
et encourager les initiatives dans tous les milieux el: à tous
les échelons.

Il est convaincu de recevoir l'appui total du Parlement
ct plus spécialement des membres de la Commission; il sait
également qu'il peut compter sur la collaboration franche et
loyale de ses fonctionnaires et de la haute administration en
général, ainsi que sur le concours éclairé des organisations
professionnelles représentatives.

B. - Discussion générale.

Au cours de la discussion, il a été constaté à plusieurs
reprises que le Ministre de la Fonction publique ne dispose
pas d'une compétence et d'un pouvoir suffisants pour pren-
dre, dans les administrations centrales et subordonnées, les
mesures adéquates requises par une politique moderne du
personnel.

H) Le blocage des recrutements et la mobilité du personnel.

Question:

Le Ministre a signalé que, jusqu'à présent, 240 demandes
de mobilité volontaire à peine. introduites par des militaires
pourraient être satisfaites à bref délai.

Ces résultats sont loin de ceux qui avaient été escomptés
par le gouvernement précédent.

Réponse:

Le Ministre a tenu à souligner dans son exposé que les
opérations administratives concernant la mobilité venaient
d'être entamées et que le Gouvernement était décidé 'à les
poursuivre activement. Les 240 demandes dont il a parlé
ne constituent qu'une première offre et on ne peut dès lors
apprécier dès à présent J'efficacité du système,

Bien que le régime de la mobilité ne porte pas préjudice
aux instructions édictées en matière de blocage de recrute-
ment du personnel, il contribuera certainement à la corn-
pression des effectifs au cours de l'année prochaine.

Question:

Dans quels services utilisera-t-on les militaires en mobi-
lité?

Réponse

Les militaires en mobilité seront mis à la disposition des
départements qui auront obtenu l'autorisation de recruter
du personnel complémentaire ou de remplacement. Le Secré-
taire permanent au recrutement étant chargé de centrali-
sel' à la fois les demandes de recrutement et les requêtes en
mobilité, il lui sera possible d'assurer la meilleure u tilisa-
tian des militaires en cause.

Question:

Le blocage du recrutement peut nuire à la bonne marche
de certaines services administratifs et surtout de ceux qui
occupent du personnel spécialisé.
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In sornmi qe andcrc diensten, waar het werk geminutecrd
is, b.v, in de postdienstcn, kan deze blokkering aanleiding
geven tot ernstiqe moeilijkheden en tot een verslechterinq
van de arbeidsvoorwaardeu. Zou men b.v. in de postdien-
sten niet in de vervanging kunnen voorzien van personeels-
ledcn die langdurig ztek zijn?

Anitoootd :

De Minisrer heeft reeds verklaard dat de Regering
ondanks de blokkering van de aanwervingen, zal waken
over de goecle werkinq van de diensten die bijkomende
opdrachten mocten vervullen , Daartoe zal hij over een
krcdiet van ::I.:: 83 miljoen kunnen beschikken.

Het moet bovendicn onderstreept worden dat blokkeren
van de annwervinqen niet betekent clat er geen aanwervln-
gen gebeuren. Dit betekent clat de Regering de aanwervin-
gen van zeer nabij volgt en deze beperkt tot de hoogst nocd-
zakelijke ruuar ook dat ze te qelijkertijd waakt over de
goede werking van alle dien sten.

VrEmy;

Dient men niet dringend over te gaan tot een W1JZlg111g
van de hiërarchische structuur, want deze laatste belemm ert
in zekere mate: de rnobiliteit. Sommige barerna's werden vast-
gesteld rekenin q houdend met de zeldzaarnheid van het
diplorna: bvb, meetkundig schatter, burqerlijk ingenieur bij
Openbare Werken. Er werd dus een financiële discriminatie
in het leven geroepen. Daarna werd een hiêrarchische struc-
tuur opgesteld, gesteund op de weddeschalen, Dit leidde ...-
na de Hna nclële discriminatie - tot een hiërarchische d is-
crlm inatie. Aldus kan men nooit tot een werkelijke mobîli-
teit komen.

Anttvoon{ :

De indeling in 4 niveaus en 25 rangen dient behoud en
te blijven.

De rangschikking in deze niveaus en deze rangen moet
echter niet noodzakelijkerwijze behouden blijven. Binnen
deze structuur z ijn er wijzigingen rnoqclijk en kan men al
deze problernen oplossen.

In al de rninisteries zal er één en hetzelfde statuut be-
staan, zoclat hier de mobiliteit in elle geval zal mogelijk zijn ,

• * •

Door een lid wordt nog de opmerking gemaakt dat de
mohiliteit opnieuw zou moeren gestimuleerd worden; dit
principe is gezond maar tot nog toe waren de resultaten
cercler mager.

Een ander lid meent dat op dit oqcnblik de mobiliteit in
éèn richting gaat in de zin van een mobiliteit van ambte-
naren van de rninisteries naar parastatale instellingen, al-
waa r deze arnbtenaren h un anciënniteit behouden. Het orn-
gekeerde: is niet waar, en dit omdat bij een overgang van
ecn parastatale instelling naar een departement deze aqen-

.ten hun anciënniteit verliezen.
Een zellde negatieve selectie gebeurt ten nadele van de

ministeriele departementen weqens de afvloeiing van ambre-
naren naar allerlei intercommunales, die niet gebonden zijn
aan bepaaldc barema's.

Hetzelfde lid vraagt tevens dat el' geen nieuwe kaders
voor de departementen zouden worden goedgekeurd zonder
dat er zou gestreefd worden naar een maximale decentrali-
satie en zonder dat voorafqaandelijk her taalevenwicht zou
bereikt zi]n.
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Dans certains autres services où le travail est minuté.
comme P,I! exemple dans les services postaux, ce blocage
peut donner lieu à de sérieuses difficultés et à une déqra-
dation des conditions du travail. Ne pourrait-on pas, dans
les services postaux par exemple, prévoir le l'emplacement
des membres du personnel qui sont longtemps malades?

Réponse:

Le Ministre a déjà indiqué que, malgré le blocage des
recrutements, le Gouvernement serait attentif au bon fonc-
tionnement des services qui doivent faire face à des tâches
supplémentaires, A cette fin, il disposera d'ailleurs en 1969
d'un crédit de ,± 83 millions,

Il faut souligner en outre que le blocage des recrutements
ne signifie pas qu'il n'y ait plus de recrutements, Bloquer
les recrutements signifie que le Gouvernement suit ceux-ci
de très près en les limitant au strict nécessaire, mais aussi
qu'il veille en même temps au bon fonctIonnement de tous
les services.

Question:

N e convient-il pas de procéder d'urgence à une modifica-
tion de la structure hiérarchique. celle-ci empêchant clans
une certaine mesure la mobilité? Certains barèmes ont été
fixés compte tenu de la rareté du diplôme, comme pour les
géomètres experts ou les ingénieurs civils aux Travaux
publics, par exemple. Une discrimination financière a donc
été créée. Ensuite a été élaborée une structure hiérarchique
basée sur les barèmes, Il s'en est suivi, outre la discrimina-
tion financière, une discrimination hiérarchique. De la sorte,
il ne sera jamais possible de parvenir à une réelle mobilité,

Réponse:

La division en 4- niveaux et 25 rangs doit être conservée.

Par contre, le classernent au sein de ces niveaux et de ces
rangs ne doit pas nécessairement demeurer invariable. Il
est possible d'apporter des modifications clans le cadre de
cette structure et de résoudre tous ces problèmes,

LIn seul et même statut existera pour tous les minis-
tères: il s'ensuit que la mobilité sera en tout cas possible en
l'occurrence.

* * •

Un membre a également observé que la mobilité devrait
être stimulée à nouveau: ce principe est sain, mais jusqu'à
présent les résultats en ont été plutôt maigres.

Un autre membre a émis l'opinion que, pour l'instant, il
existe un mouvement à sens unique assuran t une mobilité
de fonctionnaires des ministères vers les organismes para-
stataux, où ces fonctionnaires conservent leur ancienneté. Le
contraire n'est pas vrai parce que, en cas de transfert cl' un
organisme parastatal à un département, les agents perdent
leur ancienneté .

-Une même sélection négative s'opère au détriment des
départements ministériels en raison du départ de nombreux
fonctionnaires vers des intercommunales, lesquelles ne sont
pas tenues à appliquer des barèmes déterminés.

Le même membre a également demandé de ne pas approu-
ver de nouveaux cadres pour les départements sans s'effor-
CCl' de réaliser une décentralisation maximum et sans att eiri-
dre a u préalable l'équilibre lin quistique.
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b) De mccluinisetlc en het R.ij/csregister. b) La mécenisetion et le fichier national.

Vraag: Qt1Cstiolt :

In het mechaniseren en het centraliseren mag nlet over-
d reven worden. want dit is niet rendabel in a lie diensten,

Antwoord:

De Minister is het ermee eens dat men de administra-
tieve werkzaarnheden niet tot elke prijs moet willen mecha~
niseren,

Het is een terrein waarop men voorzichtig moet zijn en
het is goed dat de Minister van het Openbaar Ambt zich
kan laten voorlichten over de vraaqstukken die hem worden
voorgelegd door de interdepartementale cornmissie voor de
autornatie,

Toch moet men toegeven dat er ta lrijke toepassinqsmoqe-
lijkheden zijn voor de mechanisatie in de overheidsdiensten
en dat het in het algemeen belang is el' zijn toevlucht toe
te nernen telkens als dit, ingevolge de aard van de werk-
zaamheden, moqelijk ls.

Vraag:

Kan de totale kostprijs van het Rijksregister bepaald
worden en welke zijn de besparingen die daaruit zullen
voortvloeien?

Antwoord:

De jaarlijkse kosten van het rijksregister, eenmaal dat
het volledig operationeel zal zi]n, zullen 55 miljoen frank
bedragen, hetgeen ongeveer 5,5 F per jaar en per inwoner
betekent.

Wat de besparinqen betreft is het moeilijk juiste cijfers
te geven.

In gans de openhare sec tor zijn er ongeveer 100 ordina-
toren, die gegevens betreffende personen behandelen: men
wenst al deze dossiers bij te houden, In de toekomst zal
iedere wijz iqinq via de gemeente overqezcnden wordcn aan
het rijksreqister: van daaruit zal het toegezonden worden
aan al de bestaande registers in openbare dienst.

De onderlinge uitwisseling van inlichtingen tussen de
cornputers zal mogelijk zijn: alle met de hand te verrichten
handelingen zullen uitgeschakeld worden en de kans op
fouten zal verrninderen,

De inrichtinq van het rijksregister heeft tot doel te komen
lot een permanente inverrtarls van alle Belgen; op dit ogen~
blik werken ongeveer 16.000 personen in de registers der
openbare diensten,

Het zal ten slotte ook mogelijk zijn over te gaan tot de
centralisatie van alle centra die zich bezig houden met het
ver-werken en het behand elen van deze inlichtingen.

Vraag:

Wanneer zal het rijksregister operationeel zijn ?

Antwoord:

Het rijksrcqister zaloperationeel zijn in 1970. Een eerste
computer werkt recds scdert oktober ll.: ten titel van experi-
ment werden tweemaal 30 gemeenten aangeduid om mee
te werken aan het doorgeven van inlichtingen. In novern.
ber 1969 zal ecn tweerie computer in çrebruik worden gena"
men en in i970 zal het rijksregister volledig in werking zijn.

* * *

La mécanisation et la centralisation ne peuvent être exces-
sives, car elles ne sont pas rentables dans tous les services.

Réponse:

Le Ministre estime également qu'il ne faut pas vouloir
mécaniser les travaux administratifs à tout prix.

C'est till domaine où la prudence: s'impose et il est heu-
reux que le Ministre de la Fonction publique puisse s'éclairer
sur les problèmes qui lui sont soumis par le truchement de
la Commission interdépartementale d'automation,

Ceci étant dit, il faut admettre que les possibilités d'ap-
plication de la mécanographie dans les services publics sont
nombreuses et qu'Il est de l'intérêt général d'y recourir
chaque fois que la nature des travaux le permet.

Question z

Peut-on déterminer le coût global de la constitution du
fichier national et quelles seront les économies qui en
résulteront?

Réponse i

Le coût annuel du fichier national, après que celui-ci
sera devenu entièrement opérationnel, sera de 55 millions
de francs, ce qui revient à environ 5,5 F par an et par
personne.

En ce qui concerne les économies, il est difficile de don-
ner des chiffres exacts.

Pour l'ensemble du secteur public, un centaine d'ordi-
nateurs traitent des données relatives à des personnes;
on désire tenir tous ces dossiers à jour. A l'avenir, toute
modification sera transmise par le truchement de la corn-
mane au registre national, d'où elle seri! aiguillée vers tous
les registres existant dans les services publics,

L'échange réciproque d'informations entre les or dina-
teur sera possible; toutes les opérations nouvelles seront sup-
primées et le risque d'erreurs diminuera fortement.

L'organisation du registre national a pour but d'aboutir
il un inventaire permanent de tous les Belges; actuellement
quelque 16.000 personnes travaillent au sein des registres
des services publics.

Enfin. il sera possible également de centraliser tous
les centres qui s'occupent de l'utilisation de ces Informations,

Question :

Quand le registre national sera-t-il opérationnel?

Réponse:

Le registre national sera opérationnel en 1970. Un pre-
mier ordinateur fonctionne déjà depuis le mois d'octobre
dernier: à titre d'expérience, une double série de 30 com-
munes a été désignée pour collaborer à Ia transmission d'in-
formations. En novembre 1969, une deuxième ordinateur
sera mis en service et en 1970 le registre national Ionction-
nera à plein rendement.

* * *
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Een lid legt er nog de nadruk op dat zelfs indien het
reqister zelf gecentraliseerd Is, de inlichtingen n ietternin
moeren kunnen verschaft worden per sector, per streek en
dit In alle hoeken van het land.

c) De sociale prooremmetie.

Vraag:

Voor de jaren 1968~1969 zal de sociale pro qram matie
een globale uitgave van 4 miljard ten laste van de Staat met
zich brenqen.

Op welke wijze werd deze uitgave verdeeld ?

Antwoord:

Bij de vierde sociale proqramrnatie word en de volgende
voordelen toegekend:

a] wat betreft de personeelsleden in actieve dienst:

voor 1968 :

- uitkerinq van 1 500 F ingevolge de sociale program~
matie:

- verhoging van de wedden der perscneelaleden die de
leeftijd van 21 of 25 jaar niet bereikt hebben:

- vakantiegeld: 7500 l.p.v. 5500 F:
- verlof : 2 compensatiedagen voo r de feestdagen die

op een zondag of een zuterdaq vallen:

l'DOt 1969 :

- uitkering van 2400 F + 2,40 % van de jaarlijkse
bruto-bezoldiging tegen 100 % ingevolge de sociale pro~
gram matie;

- verhoging van de gewaarborgde minimumwedde van
73000 tot 75 000 F (tegen 100 %);

- verlof: 2 compensatiedagen voor de feestdagen die op
een zondaq of op een zaterdag vallen: en verlenging van de
vakantie met 1, 2 of 3 daqen.

b) wat betreft de personen die een ru st- of overlevinqs-
pen sioen genieten:

Ln 1968 en 1969. aanpassing van en compensa ties voor de
pensioen en die toegekend werden vóór 1 ju li 1962 of vóór
1 januari 1968.

De door de Staat te draqcn globale last van die verschil-
lende maatreqelen, werd als volgt geraamd (in miljoenen
frank)

Uitkering ingevolge de sociale pro-
grammatie

Pensioenen
Va:kantiegeld

Vakantie .. ,

Wedden van de personeelsleden 'Van
minder dan 21 of 25 jaar .

Gewaarborgde minimumwedde

2285
800
780

80

30
25

Totaal . 4 miljard
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Un membre a encore souligné que même si le régime lui-
même est centralisé, les informations doivent néanmoins
pouvoir être fournies par secteur, par région, et cela partout
dans le pays.

c) La pl'o[lrammation sociale.

Question:

La programmation sociale entraînera pour les années
1968-1969 une dépense globale de 4 milliards à charge de
l'Etat.

De quelle manière cette dépense a-t-elle été répartie?

Réponse:

Les avantages accordés par la 4" programmation sociale
sont les suivants:

a) en ce qui concerne les agents en activité:

pour 1968 :

allocation de programmation sociale de 1 500 P;

relèvement des traitements des agents n'ayant pas
atteint l'âHe de 21 ou de 25 ans:

- pécule de vacances de 7500 F au lieu de 5 500 P;
-- congés: 2 jours de compensation pour les jours fériés

tombant un dimanche ou un samedi.

pour 1969 :

- allocation de programmation sociale de 2400 F +
2,40 % de la rémunération brute annuelle à 100 %;

- relèvement du traitement minimum garanti de 73 000
à 75 000 F (à 100 %):

- congés: 2 jours de compensation pour les jours fériés
tombant un dimanche ou un samedi: et augmentation des
congés de vacances de 1,2 ou 3 jours.

b) en ce qui concerne les personnes bénéficiant d'une
pension de retraite ott de survie :

En 1968 et en 1969, l'attrapage et compensations pour
les pensions accordées avant le 1.7.1962 ou avant le
1.1.1968.

Le coût global à charge de l'Etat de ces différentes me-
sures a été évalué comme suit (en millions de francs) :

Allocation de programmation sociale, 2285

Pensions 800

780
SO

Pécule de vacances

Congés de vacances

Traitements agents de moins de 21
ou de 25 ans ... ... ... ... ...
Minimum garanti de traitement

30
25

Total: '" 4 milliards



l 19 J 1-V (1968-1969) N. 2

17raag : Question :

De Minister heeft gesproken over de eerstvclqende
sociale proqrarnrnarie die vanaf 1970 van kracht zal worden,
Dienen de hi] de vierde programmatie verleeride voordelen
niet te worden geconsolideerd alvorens er een nieuwe over-
eenkornst wordt gesloten?

Antwoord ,

De krachten s de vierde programmatie toegekende voorde-
len zullen vanzelfsprekcnd behouden bliiven tijdens de vol-
gende [aren,

Alhoewel in de zoqenaarnde programmatiebijslag slechts
voorzien was voor de jaren 1968 en 1969, zal hi] niettemin
beschouwd worden als een definitief deel van de globale
wedde van het personeelslid,

Het is evenwel mogelijk dat deze bijslag vanaf 1970 ver-
vanqen wordt door een andere uitkering.

Vraag:

Verscheidene leden onderstrepen de financiële moeilijk-
heden die voor de ondergeschikte besturen en inzonderheid
voor de gemeenten voortvloeien uit de sociale programma-
tie. De verhogingen van de wedden en lonen worden toeqe-
kend en dit zeer dikwijls met een retroactiviteit van een
[aar zondcr dat het advies wordt gevraagd van de ge-
meenteoverheden. Gevraagd wordt dat de voog dijoverhe-
den meer rekening zouden houden met de financiêle ge~
volgen die uit de sociale proqrammatie kunnen voortvloeien
voor de gemeenten. Tevens wordt gevraagd of er geen
maatreqelen voorzien zijn m.b.t, het Gemeentefonds ten
einde de gem~enten deze financiële moeilijkheden te helpen
overwinnen,

Antwoord:

Dit probleem behoorr in de eerste plaats tot de bevoeqd-
heid van de Mmister van Binnenlandse Zaken.

Er zij nochtans op gewezen dat de Rijksbegroting geen
tegemoetkomingen aan de provincies en gemeenten bevat,

cl) Steiuut L'an het rijk.spersoneel ~ Syndikaal stetuut,

Verscheidene leden vragen wanneer er een statuut zal
uitq ewerkt worden voor het gemeentepersoneel.

Antwoord:

Dit probleem behoort tot de hevocqdheid van de Minister
van Binnenlandse Zaken.

Het spreekt vanzelf dat het Openbaar Ambt graag zijn
medewerking zal verlenen aan het betrokken ministeric,
indien beslist wordt dat de gewenste weg zal wor den inge-
slaqen,

limag:

Is het niet te vrezen dar de aankondiging van een herzie-
ning van het statuut van het rijkspersoneel in de huidiqe
overgangsperiode aanleiding zal geven tot onverantwoorde
bevorderingen?

Antwoord:

Zelfs tijdens de huidige overgangsperiode hangt elk e
bevordering af van een vacature in het orqanicke kader.
Bovendien moeten de bevorderingen volgens objectieve

Le Ministre a parlé de la prochaine programmation sociale
qui aura effet à partir de 1970. N e faut-il pas, avant de
conclure une nouvelle convention, consolider les avantages
octroyés par la quatrième programmation?

Réponse:

Les avantages octroyés pal' la quatrième programmation
seront évidemment maintenus dans les années à venir.

Bien que l'allocation dite de programmation sociale n'ait
été prévue que pour les années 1968 et 1969, elle sera
considérée comme faisant définitivement partie de la rétri-
bution globale de l'agent.

11 est cependant possible 'lu 'à partir de 1970, elle soit
remplacée par un avantage pécuniaire d'une autre nature.

Question:

Plusieurs membres soulignent les difficultés financières
que la proqrammation sociale entraîne pour les administra-
tians subordonnées, en particulier pour les communes. Les
majorations de traitements et salaires sont décidés sans
l'avis des autorités communales, et ce, très souvent encore.
avec effet rétroactif d'un an. Il est demandé que les autori-
tés de tutelle tiennent davantage compte de l'incidence Ii-
nancière de la programmation sociale pour les communes. Il
est également demandé s'il n'est pas prévu de mesures au
niveau du Fonds des communes afin d'aider ces dernières
à surmonter ces difficultés financières,

Réponse;

Le Ministre est compétent au premier chef.
Il convient cependant de préciser que le budget de l'Etat

ne prévoit aucune intervention en faveur des provinces et
des communes.

d) Statut des agents de l'Etat. ~ Statut syndical.

QUestion:

Plusieurs membres demandent quand sera élaboré un
statut du personnel communal.

Réponse:

Cette question relève de la compétence du Ministre de
J'Intérieur.

Il va de soi que la Fonction publique prêtera volontiers
son concours au ministère intéressé. s'il est décidé de s'en-
gager dans la voie souhaitée.

Question:

Ne peut-on craindre que l'annonce de la revision du
statut des agents de l'Etat suscite, pendant la période
transitoire actuelle, des promotions abusives?

Réponse:

Même pendant la période transitoire actuelle, toute pro-
motion est subordonnée à une vacance d'emploi au cadre
organique et elle doit être réalisée suivant des normes et des
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norrnen en procedures geschieden (anciënniteit. met rede-
nen omkleed advies van de directieraad ) .

De door het lid geuite vrees lijkt dan ook niet gegrond te
zijn .

* 1< *

Verscheidene leden vestigen de aandacht op het feit dat
men wacht op een syndikaal staruut om syndikalc vcrkie-
zingen te houden in de openbarc diensten, Zij vraqcn
revens dat' men het niet zou laten bi] consultaties maar dat
er werkelijke onderhandelingen zouden gevoerd worden en
dit nict alleen op interdepartementaal vlak maar ook per
departement en per parastatale,

Een ander lid vestigt de aandacht op de grote disparit eit
onder de statuten der parastatale instellingen; dit staat de
mobiliteit in de: weg. Er wordt aangedrongen op een snelle
publikatie van de besluiten betreffende het statuut van de
parastatalen,

Tevens wordt aangedrongen op de éénmaking van de
verschillende stelsels die er bestaan inzake de toekenning
van ziekteverlof en anderzijds op de invoering van een een-
voudig systeern van vergoeding voor de uitoefening van
hogere funkties. Een lid stelt VOOl' het barema toe te ken-
nen dat verbonden is aan de funktie die men uitoefent.

Gerechtiqden ingepolge het koninklijk besluit pan 31
mei 1958, die gedurende ten minste tien [aar hogere [ttncties
hebben uitqeoeîend,

Vraag;

Het koninklijk besluit van 14 Ïehruari 1968, waarbij
de toestand van voornoem de personeelsleden voor het
!aatst is geregeld, is niet helernaal bevredigend. Het wordt
inderdaad op beperkende wijze toegepast wat betreft de
toekenning van de compensatoire weddeschalen.

Antiooord :

Het koninklijk besluit van 11 Iebruari 1968 komt in
ruime mate tegemoet aan de door de betrokkenen voorq e-
dragen eisen.

Er blijven nochtans bepaalde klachten over: de Minister
heeft besloten die te laten oriderzoeken.

e) Vorming en oeroolmnkinq onn de nnibtenuren
der Cpenbere Diensten,

Vraag:

Het onder artikel 12.11 « Uitgaven voor beroepsscholinq :
Diensten van het Openbaar Ambt en andere Rijksdiensten»
uitgetrokken krediet is met ongeveer 2 miljoen verminderd
t.o.v. 1968 (20 722 000 in 1969 en 22572 000 in 1968).

Betekent zulks dat de inspanning inzake beroepsopleiding
in 1969 zal worden verrninderd ?

Antwoord:

Aan de vermindering met 1 850 000 F mag niet de be-
tekenis worden gehecht die het lid daaraan geeft. Deze ver-
mindering is enkel het gevolg van de overdracht naar artikel
12,21 van het krediet clat bestemd is voor de overeenkomsten
inzake de uitwerking van opleldlnqs- en vervolmakinqspro-
gramma's, Die maatregel hedt tot doel alle uitgaven die
verband houden met de activiteit van het inst ituut «Admi-
nistrane-Llniversiteit », onder één artikel te qroeperen,

Zoals in de inleidende uiteenzetting bondig is vermeld.
is de Minister bekornmerd om het probleern van de oplei-
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prorédu res objectives (ancienneté, avis motivé du conseil de
direction) ,

Les cralntes exprimées par le membre ne paraissent donc
pas justifiées,

* * *

Plusieurs membres ont attiré l'attention sur le fait qu'on
est toujours dans l'attente d'un statut syndical en vue
de procéder à des élections syndicales dans les services
publics, Ils ont demandé, à cet égnrd, qu'on ne s'en tienne
pas à des consultations, mais que de véritables négociations
aient lieu, non seulement SUI' le plan interclèpar temental,
mais aussi par département et par organisme parastatal.

Un autre membre il fix.é l'attention sur la grande dis-
parité existant entre les statuts des organismes parastataux.
laquelle fait obstacle à 18 mobilité. Il El été insisté en vue
d'un publication rapide des arrêtés relatifs au statut des
organismes parastataux.

Il a &.galement été: insisté, d'une part, SUl' l'information des
divers régimes existant en matière d'octroi des congés de
maladie, et d'autre part, sur l'instauration d'un système
simp le d'allocations pour l'exercice de fonctions supérieures.
Un membre a proposé d'octroyer le barème attaché à la
fonction exercée.

Cas de bénéficiaires de l' errêté wyal du 31 mai 1958 qui
ont exercé des [onctions supérieures pendant dix ans ail

moins,

Qvestion:

L'arrêté royal du 14 février 1968 qui a réglé, en dernier
lieu, la situation des agents précités ne donne pas entière
satisfaction. n est en effet appliqué de façon restrictive en
ce qui concerne l'octroi des échelles compensatoires.

Réponse:

L'arrêté royal du 14 février 1968 a fait un pas important
dans le sens des revendications présentées par les intéres-
sês.

li subsiste cependant certaines doléances gue le Ministre
décide de faire examiner,

e) Formation et periectionnemcnt des agents
des services publics.

Question:

Le crédit inscrit à l'article 12.1 J « Dépenses de formation
professionnelle: Services de la Fonction publique et autres
services de l'Etat» a été diminué de quelque 2 millions par
rapport à 1968 (20722000 en 1969 et 22 572 000 en 1968),

Cela signifié-t-il que l'effort entrepris en matière de for-
mation professionnelle sera ralenti en 1969?

Ièé ponse :

La diminution de 1 850 000 F signalée n'a nullement la
signification envisagée, Cette diminution résulte exclusive-
ment du transfert à l'article 12.21 du crédit affecté aux
contrats de mise sur pied de programmes de formation et
d~~perfectionnement. Cette mesure tend à grouper sous un
même article toutes les dépenses résultant de l'activité de
l'Institut «Administration~Université ».

Ainsi qu'il a été dit brièvement au cours de l'exposé intro-
ductif, le problème de la formation et du perfectionnement



ding en volrnakinu. Hi] is '1,111 mening clat de opleidinq
tot alle niveaus rnoet worde n uitgebreid en hij tracht alle
bestaande moqclijkh cden ha rrnonisch te bevorderen. In dit
perspcctief heeft hij bcsloten een permanent Comité op
te richten. dat errnce belast is alle maatreqclen te bestude-
rcn waardoor in de behoeften inzake opleiding van de amb-
tenarcn in overheidsdienst beter kan worden voorzien,
ongeacht of het gaat om vo lmakinq in dl' functie dan wel
om bevorderinq in de loopbaan ,

Welke zijn de rcsultaten van cie onclerzoekrnqen WIn het
instituut «Administratie-Universiteit» m.b.t. de producti-
viteit ?

Wat zal dit instituut dit jaar doen m.b.t. de vorminq en
de vervolmaking der agenten in openbare dienst?

Cevraaqd wordt dat zoals beloofd door cie Minister de
Commissie regelmatig zou ingelicht worden.

Antiooord .

Er bestaat geen rechtstreeks verband tussen de werking
van het instituut « Admirustratie-Llniver siteit » en de opvoc-
ring der productiviteit. Het objectief van dit instituut is :
de hogere ambtenaren in staat te stellen hun directietaken
beter te vervullen. Dit gebeurt op twee manieren:

a ) Vorming en vervolmaking: er werden tal van resi-
dentiële seminaries in qericht ten behoeve van hogere arnbte-
naren: ongeveer I 000 personen hebben daaraan deelqe-
nornen.

Een eerste vijfjarenplan is reeds verlopen: een tweede
loopt over de periode 1969-1973.

b) Onderzoekingen: Studies worden uitgevoerd o.m. met
het oog op de evolutie van de vorminqsbehoeften in Iunctie
van komencle taken en met het oog op het doen van suq,
gesties voor de aanpassing van het hoger onderwijs.

Experimenten werden op touw gezet om te komen tot een
beter beheersen en programmeren van de budgetten.

Het Openbaar Ambt zelf deed vooral controle op de
productiviteit: dit is echter weinig efficiënt gebleken. Nu
gaat de aandacht meer naar de interdepartementale proble-
men zoals het rijksregister. Men wensl de ambtenaar
« computerminded » te maken ,

Vraag:

Kan men niet verder gaan dan de louter professionele
vorming? Dient men niet te gaan naar een vorming zonder
meer, die iedere agent moet toelaten het examen te lukken
clat toegang geeft tot een hoger niveau?

Antwoord:

Met het oog op het onderzoek van het probleern van de
vorming werd er een permanent comité opqericht: dit
comité zalonderzoeken wat bestaat en tevens of el' geen
nieuwe scholen moeten bijkomen.

* * *

Een lid mcent dat de waarde van hct diplome bi] de aan-
werving niet als een absoluut criterium mag worden aange-
zien: de professionele ervaring is ook belangrijk.

Hij vraagt dat de verschillende proeven, waaruit een
examen bestaat, sneller op elkaar zouden volgen.
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préoccupe le Ministre. Il estime que la formation devrait
être étendue à tous les niveaux et il s'efforce de promou-
voir, de façon harmonieuse, toutes les possibilités existantes.
Dans cette perspective, il a décidé de créer un Comité
permanent qui aura pour mission d'étudier toutes les me-
sures suceptib les de satisfaire, de façon plus appropriée,
les besoins de formation des agents des services publics,
que ce soit en vue du perfectionnement dans la fonction
ou de l'avancement dans la carrière.

Question:

A quels résultats ont abouti les études de l'Institut
I( Administration-Université» relatives à la productivité?

Quels sont les projets de cet institut pour cette année en
ce qui concerne la formation et le perfectionnement des
a gen ts des services publics?

La Commission pourrait-elle être régulièrement informée
comme le Ministre l'a promis?

Réponse:

Il n'existe aucune relation directe entre le fonctionne-
ment de l'Institut « Admlnistration-Llniversltê » et l'accrois-
sement de la productivité. L'objectif visé par cet institut est
de donner aux fonctionnaires supérieurs la possibilité de
mieux remplir lems tâches de direction:

a) Formation et perfectionnement: de nombreux sémi-
naires résidentiels ont été organisés à l'intention de fonc-
tionnaires supèrieurs : un millier d'agents environ y ont
participé.

Un premier plan quinquennal s'est déjà terminé et un
deuxième couvrira la période 1969-1973.

b ) Enquêtes: elles sont exécutées notamment en vue
de déterminer l'évolution des besoins de formation en fonc-
tion des tâches à venir et en vue de formuler des sugges-
tions au sujet de l'adaptation de l'enseignement supérieur.

Des expériences ont été organisées en vue d'améliorer
l'exécution et la programmation des budgets.

La fonction publique même s'est. surtout intéressée au
contrôle de la productivité; toutefois, cela s'est révélé peu
efficace. Maintenant, l'attention se porte davantage sur les
problèmes interdépartementaux, comme le fichier national.

On désire rendre le fonctionnaire « computerminded »,

Question:

N'est-il pas possible de dépasser le stade de la formation
purement professionnelle. Ne Faut-il pas envisager une
formation qui doit permettre à chaque agent de réussir
l'examen qui donne accès à un niveau supérieur?

Réponse i

Un comité permanent a été constitué en vue de l'étude
du problème de la formation; ce comité examinera la situa-
tian existante ainsi que la question de savoir si la création
de nouvelles écoles s'impose.

.• * *

Un membre exprime l'opinion que, lors du recrutement,
la valeur du diplôme ne peut pas être considéré comme un
critère absolu: l'expérience professionnelle est importante
aussi.

Il demande encore que se succèdent plus rapidement les
diverses épreuves don t un examen se compose.
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f) Varia.

Vraag:

Zullen de maatreqelen die getroffen werden m.b.t. de
pensioenen uiteindelijk in 1970 leiden tot de autornatische
perekwatie del' pensioenen. zoals reeds werd gezegd door
de Eerste Minister?

Antiooord :

Deze kwestie maakt deel uit van de sociale proqrammatie:
de Regering heeft er zich toc verbonden deze uit te voeren,
Alhoewel het aangehaalde probleem tot de bevoegdheid van
de Miniater voor de Begroting behoort, deelde de Minister
toch mede dat er een wetsontwerp in voorbereiding is.

Vraag:

Een lid betreurt dat el' in de door het vast wervinqssecre-
tariaat ingerichte taalexamens, aan agenten die reeds lange
tijd in dienst zijn te weinig praktische vragen betreffende
hun professionele aktiviteiten en te veellitteraire en theore-
tisch e vragen gesteld worden. Hij vraagt een herziening van
deze examenstof.

Antwoord:

De Minister is akkoord om in die zin een oplossing te
zoeken.

Vraag:

Een lid vraagt of het, wegens het tekort aan a~btenaren
in de duitstaliqe gebieden, niet mogelijk is aan deze ambte-
naren een geldelijk voordeel toe te kermen. Ingevolge
de taalwet moeten zij allen immers tweetalig zijn. Kort na de
tweede wereldoorlog is het wel mogelijk gebleken aan d'eze
arnbtenaren vier bijkomende tweejaarlrjkse verhogingen toe
te kermen.

Antwoord:

Het toekennen van een prernie aan de tweetaliqe ambte-
naren behoort tot de bevoeqdheid van de Minister van
Binnenlandse Zaken.

Vràag:

Onder artikel 74.03 «Aankoop van meubilair en aller-
hande materteel niet leverbaar door het Centraal Bureau
voor Benodigdheden» is 2 382 000 F meer uitgetrokken
dan in 1968. Waarom doet het Openbaar Amt derqelijke
belangrijke aankopen butten het C. B. B. om?

Antwoord:

Die aan kopen zullen worden gedaan door de Beheer-
dienst van het Rijksadministratief Centrum die afhangt van
het Ministerie van Openbare Werken. Zij zullen het moqe-
lijk maken een reserve van machines en vervangingsstukken
(voor liften, luchtverversinq enz.] aan te leggen, die niet
kunnen geleverd worden door het C. B. B.
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f) Dioers:

Question:

Les diverses mesures qui ont été prises dans le domaine
des pensions aboutiront-elles enfin en 1970 à la péréqua-
tion automatique des pensions?

Ièé ponse :

Ce problème est compris dans la programmation sociale;
le Gouvernement s'est engagé à exécuter celle-ci. Bien que
cette question soit de la compétence du Ministre du Budget.
le Ministre a toutefois déclaré qu'un projet de loi est en
préparation.

Question:

Un membre regrette que, lors des examens organisés par
le Secrétariat permanent de Recrutement, les agents qui
sont en service depuis longtemps se voient poser trop peu
de questions pratiques relatives à leurs activités profession-
nelles et trop de questions littéraires et théoriques. Il de-
mande la revision de la matière des examens.

R.éponse:

Le Ministre accepte de chercher une solution dans ce
sens.

Question:

Etant donné la pénurie de fonctionnaires dans les régions
de langue allemande, un membre demande s'il n'est pas
possible de leur accorder tin avantage pécuniaire, car, en
vertu de lois llnquistiq ues, il doivent tous être bilingues.
Peu après la deuxième. guerre mondiale, il a été possible
d'accorder à ces fonctionnaires quatre augmentations bien-
nales supplémentaires.

Réponse:

L'octroi d'une prime aux fonctionnaires bilingues est de
la compétence du Ministre de l'Intérieur.

Question:

L'article 74.03 « Achats de mobilier et de matériel divers
non livrables par l'O. C. F.» accuse une augmentation de
2 382 000 F par rapport à 1968. Comment se fait-il que la
Fonction publique effectue des achats aussi importants sans
l'intervention de 1'0. C. F. ?

Réponse:

Ces achats seront faits par le Service de gestion de la
Cité administrative qui dépend du Ministère des Travaux
publics. Ils permettront 1<1 constitution d'une réserve de
machines et de pièces de rechange (pour les ascenseurs, le
conditionnement d'air, etc ... ), qui ne peuvent être fournies
par l'O. C. F.
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Vraag: Question:

Onder artikel 12.20 « Onderhoudswerken aan het ge~
bouw » is 177 000 F mecr uitgetrokken dan in 1968. Wat
is de oorzaak van die verhoging?

AntIvoord :

H et kr edlet onder artikel 12.20 is aangevraagd door de
Beheerdienst van het Administratief Centrum. en vormt het
aandeel van het Openbaar Ambt in de onderhoudswerken
aan het gebouw.

H et verschil van 177 000 F waarop de aandacht is geves-
tigd, is een gevolg van de verhoging der posten betreffende
de werken en leveringen, alsmede van het krediet dat ter
beschikkinq van de Beheerdienst is gesteld.

c. - Stemruinq,

De krediet en die betrekking hebben op Sectie II worden
aanqenomen met 7 stem men tegen 3 en 2 onthoudingen.

HOOFDSTUK III.

SECTOR WETENSCHAPSBELEID
EN #PROGRAMMATIE,

A. - Uiteenzetting van de Minister
van wetenschapsbeleid en -proqrammatie.

I. Defiflitie (Jan de begroting uoor het Wetenschapsbeleid.

Het fenomeen van de wetenschappelijke mutatie laat zich
in alle geledingen van ons maatschappelijk bestel voelen.
Een conver qerende actie van alle ministeriële departemen-
ten is dan ook geboden, en verklaart tevens het feit dat kre-
dieten voor wetenschapsbeleid terug te vinden zijn in prak-
tisch alle begrotingen die aan het Parlement ter goedkeu-
ring worden voorgelegd.

Het voeren van een wetenschapsbeleld bestaat er dan
ook in cnerzijds in bepaalde sectoren de nodige impulsen
te geven en anderzijds het gebruik van de beschlkbare mid-
delen te sprciden over het mstrum entariurn waarvan de
Regering zich bedient om de vooruitgang van onze sarnen-
leving door de wetenschap te bewerkstelliqen.

De beg.roting voor wetenschapsbeleid groepeert alle rijks-
uitgaven voor hoger onderwijs en onderzoek, met uitslui-
ting van de investerinqen van de wetenschappelijke înstcl-
lingen en van de rij ksuniversiteiten en van de leningen van
de Alqem ene Spaar- en Lïjfrentekas aan de vrije unïversi-
teiten.

De kredieten die op de begroting van de Eerste Minister
voorkomen zijn er slechts een zeer beperkt deel van.

Sedert dit jaar word en de kredieten voor het weten-
schapsbeleid gegroepeerd in een aparte sectie van de heqro-
ting van Ieder departement, hetgeen de appreciatie ervan
door het Parlement verqemakkelijkt,

Op blz. 37 komt een tabel voor die al deze kredieten in
vijf massa's her qroepeert in functie van hun bestemming;
in een op blz. 38 voorkomende tabel wordt de verdeling ge-
geven over de begrotingen der verschillende departernenten.

L'article 12.20 «Travaux d'entretien au bâtiment» accuse
une auqrnentation de 177 000 F par rapport à 1968. Quelle
est la cause de cette augmentation?

Réponse:

Le crédit 12.20 est demandé par le Service de gestioll de
la Cité administrative et représente la quete-part de la
Fonction publique dans les travaux d'entretien du bâtiment.

La différence signalée de 177000 F résulte d'une majo-
ration des postes relatifs aux travaux et fournitures, ainsi
que du crédit mis à la disposition du Service de gestion.

c. - Vote.

Les crédits relatifs à la Section II ont été adoptés par 7
voix contre 3 et 2 abstentions.

CHAPITRE III.

SECTEUR « POLITIQUE
ET PROGRAMMATION SCIENTIFIQUE »,

A. ••- Exposé du Ministre
de la Politique et de la Programmation scientifiques.

1. Définition du budget de la politique scientifique.

La mutation scientifique touche la société toute entière.
Elle exige par conséquent une action convergente de tous
les départements ministériels, et les crédits de politique
scientifique que le Parlement vote à cet effet se retrouveront
dans presque tous les budgets.

La politique scientifique consiste dès lors, d'une part, à
donner dans certains secteurs les impulsions nécessaires
et, d'autre part, à équilibrer ou à pondérer l'usage des
ressources disponibles entre toutes les parties du dispositif
que le Gouvernement met en œuvre pour le progrès de la
société par la science.

Le budget de la science regroupe l'ensemble des dépen-
ses de l'Etat pour l'enseignement supérieur et la recherche,
à l'exclusion des investissements des établissements scien-
tifiques et des universités de l'Etat et des prêts de la Caisse
générale d'Epargne et de Retraite aux universités libres.

Les crédits figurant au budget du Premier Ministre n'en
constituent qu'une partie très limitée.

Depuis cette année, les crédits de politique scientifique
sont regroupés dans une section spéciale du budget de
chaque département, ce qui facilite leur appréciation par le
Parlement.

A la page 37 figure un tableau regroupant tous ces
crédits en cinq masses selon leur destination: un tableau
figurant à la page 38 indique la répartition de ces crédits
dans les budgets des différents départements.



2. Nd globaéd bedra q 1'<111 de begroting CT! luuu: coolutie.

De begroting voor werenschapsbelcid voor 1969 bedraagt
Il 740 miljoen BF.

Zij wordt tot een beloop van 10 990 miljoen frank gefi-
nancierd door de gewone begroting, voor 450 miljoen frank
door de buiten qewone begroting en voor 300 milj oen frank
door de opbren qst van de lening van de Nationale Stichting
voor de financiering van het wetenschappelij konderzoek.

De begroting stijgt dus met J.5 miljard hank zegge 14 %,
in verhouding tot de oorspronkelijke begroting van 1968.
De regeringsverklaring voorzag trouwens in een jaarlijkse
verhoging van minimum Il % (punt 150).

Slechts weinig openbare uitgaven kunnen op een zo hoge
groeivoet bogen. Inderdaad de vermcedelijke stijging van
het nationaal in komen in 1969 is 7 % en deze van de
gewone rijksbegroting beloopt la %'

Het uroeitempo van deze kredieten is natuurlijk niet
steeds voor ieder jaar dczcllde geweest, en zoals alle
andere activiteiten hebben ook de weterischappelijke af te
rekenen met periodes van budgettaire soberheid.

Zo bedroeg de jaarlijkse stijging sedert 1964 respectie-
lijk 30 %. 28 %, 130/0, la %, en 14 %' De qernid-
delde stijging van de laatste 5 jaren is dus 19 %, hetgeen
op een verdubbelinq neerkorn t in iets minder dan 4 jaar.

De begroting van wetenschapsbeleid is dan ook een be-
voordeligde begroting, vermits haar aceres nooit onder de
10 % laq. En nochtans zijn de behoeften van de universi-
teiten en de ondcrzoekcen tra zo groot, dat de betrokken
milieus de ter beschikkinq qestelde middelen a Is te beperkt,
aanzien.

3, Vafstaat het totale bedraq ?

Is deze begroting, objectief gezien, voldocndc om de be-
hoeften van het land te dekken?

Zoals de Ieden van de Kamer weten, vertoont het weten-
schappelijke potentieel van België een zekere achterstand in
vergelijking met de andere Europese landen die eenzelfde
ontwikkelingspeil hebben bereikt zoals bijvoorbeeld Neder-
land.

Het tendensadvies van de Nationale Raad voor Weten-
schapsbeleld VODr de periode 1969-1972 beval een ver-
sne ld e stij gintJ van de BeItJische begroting voor weten-
schapsbeleid aa n: het doel was in 1972 een toestand te
bereiken die het te voorziene gemiddelde niveau van deze
landen henadert.

Dat advies dateert van 1966. Het bedrag van Il 740
miljoen, voorgesteld voor 1969 ligt enigszins ten achter
op deze aa nbevolen tendens die voor dat dienstjaar 12 116
miljoen voorzag; trouwens met moet ook nog rekening
houden met het Ieit dat de prijzen sed ert 2 [aren zijn
gestegen.

Dit is het gevolg van de afremming die in 1968 wegens
de verzwakking van de economische conjunctuur op deze
begroting werd toegepast. Op deze korte afrekening na,
werd echter h et inhaaltempo globaal gezien goee! aange~
houden.

Het globale niveau del' kredieten voor wetenschaps-
beleid zal het voorwerp moeten hlijven uitmaken van een
biizon dere zorg totdat de toestand volledig zal genormali-
seerd z ijn . Dit is nochtans niet het enige probleem: het
volstaat niet de kredieten te verhogen om de efficiëntie van
de wetenschappelike activiteiten te verzekeren.

Het komt er niet alleen op aan méér uit te geven maar
voornamelijk beier uit te geven. Indien' bepaalde noodza-
kelijke hervormingen of heroriënteringen niet worden door-
Jevoerd zal uit een verhoging van de kredieten niet nood-
zakelijk een verbetet'ing voortvloeien, Zij kan inteqendeel de
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2. Le montant global du bitdqct ct SOll évolution.

Le bue!get de la politique scientifique pour 1969 est de
Il 740 millions de FB.

Il est financé il concurrence de 10990 millions de francs
par le budget ordinaire,. de 450 millions de francs par le
budget extraordinaire et de 300 millions de francs par le
produit de l'emprunt de la Fondation nationale pour le
financement de la recherche scientifique,

Ce budget en accroissement de 1,5 milliard de [ranes, soit
14 Yo par rapport au budget initial de 1968. On se souvien-
dra que la déclaration du Gouvernement prévoit une crois" ..
sance annuelle de Il ra minimum (point 150),

Peu de dépenses publiques connaissent tin rythme moyen
d'expansion aussi considérable. En effet, l'accroissement
probable du revenu national en 1969 est de 7 % et celui du
budget ordinaire de l'Etat est de 10 %'

Certes, la cadence d'augmentation des crédits n'est pas la
même tous les ans, et les activités scientifiques ressentent,
au même titre que toutes les autres, le poids des périodes
d'austérité budgétaire.

C'est ainsi que les taux annuels d'accroissement ont .été
successivement, depuis 1964, de 30 Yo, 28 Yo, 13 %, 10 %
et 14 %' L'accroissement moyen de ces cinq dernières
années est donc de 19 %, ce qui représente un temps de
doublement d'un peu moins de 4: ans.

I! apparaît que le budget de la science est un budget pro-
tégé, puisque son accroissement n'a jamais été inférieur
à 10 0/0. Et pourtant, les besoins des universités, et
des centres de recherche sont si gmnds qu'il semble par-
fois aux intéressés que les ressources sont trop limitées.

3. Le montant total est-il suffisallt?

Ce budget est-Il objectivement suffisant pour couvrir les
besoins du pays?

Comme les membres de la Chambre le savent, le poten-
tiel scientifique de la Belgique présente un certain retard
par rapport aux autres pays d'Europe qui ont atteint le
même niveau de développement économique qu'elle, notam-
ment par rapport aux Pays-Bas.

L'avis de tendance pour la période 1967-72 du Conseil
national de la politique scientifique. recommandait une crois-
sance accélérée du budget scientifique belge, avec pour
objectif de rejoindre en 1972 une situation proche de la
situation moyenne prévisible de ces pays.

Cet avis date de 1966, Le montant de Il 740 millions
proposé pour 1969 se situe quelque peu en retrait par
rapport à la tendance recommandée, qui préconisait pour
cet exercice un montant ele 12 116 millions; de plus on doit
tenir compte du fait gue les prix ont augmenté depuis
2 ans.

Ceci est la conséquence du coup de frein donné en 1968
à la croissance du budget en raison de la basse conjoncture
économique. A l'exception de ce très bref coup de frein,
la cadence de l'attrapage est donc respectée dans l'ensemble.

Le problème du niveau global des crédits de politique
scientifique devra faire l'objet d'une attention particulière
jusqu'à ce que la situation soit normalisée. Ceci n'est
toutefois pas le seul problème: il ne suffirait pas dauqmen-
ter les crédits pour assurer l'efficacité d es activités scien ti-
fiques.

Le problème n'est pas seulement de dépenser davantage,
mais aussi et surtout de dépenser mieux, Lorsque les réformes
ou les changements d'orientation nécessaires n'ont pas été
apportés, un surcroît de crédits n'entraîne pas forcément
une amélioration. Il peut au contraire accentuer les défauts



vroegere foulen in de verdeling van de middelen accentueren
en het nationaal potentieel immobiliseren in de meest tradl-
tionele oriënteringen.

4. Dt: [und amcntclc OP[}élI}(> 0001' hct tvctcnschnpebcleid,

Volgens hun alqemcnc bestemming werden de kredieten
hergroepeerd in 5 grote massa's te weten

I) rechtstreekse financiertnq van de instellinqen voor
universitair onderwijs (onderwijs en research}:

2) indirecte Iinancierinq van het zuiver wetenschappe-
lijk onderzoek:

3) financiering van de terhnologische research (natio-
nale) ;

4) financiering van de wetenschappelijke activiteiten van
openbaar dienstbetoon en onderzoek op ministerieel ini-
nattef:

5) bijdragen voor de internationale wetenschappelijke
sarnenwerkinq:
(voor nadere gegevens kan men op blz. 37 voorkomende
tabel raadplcqen, die op enkele details na dezelfde is als
deze die in de Algemene toelichting is verschenen}.

Bij een eerste onderzoek van deze tabel wordt men ge~
troffen door her overwicht van de kredieten welke recht,
streeks of onrechtstreeks bestemd zijn voor de universiteiten
en voor de instellingen voor hoger onderwijs: 60 % van

. het totaal. In vergelijking daarmee lijkt het deel voorbehou-
den aan het technologisch onderzoek en aan de interna-
tioria le samenwerking beperkt : 25 % van het totaal,

Dat onevenwicht is verontrustend en dit om de volgende
redenen.

De expansie van het hoger onderwijs, meer nog dan deze
van het onderzoek is h et domineren d kenmerk van de laat-
ste acht jaar, Dit is niet alleen het gevolg van de aanhou-
dende actie van de opeenvolgende Regeringen, orn de alqe-
mene vooruitgang te stimuler-en door intellectuele investe-
rinqen, maar ze valt ook te: verklaren door een werkelijke
sprong voorwaarts van brede lagen van onze bevolking,
naar de faculteiten en- de hogere scholen.

Het aantal van 55 000 studenten werd reeds overschre-
den. Men zal de 100 000 bereiken rond 1980.

De traditionele samenleving kon het stellen met enkele
duizcnden advoka ten, geneesheren ... en theologen. In de
loop van vorige eeuw is men de behoeft.e beginnen aanvoe-
len naar enkele honderden ingenieurs voor de exploitatie
van de mijnen of voor de berekening van stoornketels. Men
zou nooit. gewet.en hebben wat aanvanqen met 10000 stu-
denten, laat staan met 100 000.

Dit is nu het voornaamste objectiel van het weten-
schapsbeleid: er voor zorgen clat de Belgische samenleving
van nu tot in 1980 door de modernisering van haar indus-
triële structuur en van de voornaamste activiteiten uit de
tertiaire sector, derrnate evolueert dat ze al dit intellect effec~
tief zou weten te gebruiken, dat zij hcn een betrekking zou
kunnen verzekeren die overee nstemt met hun kwalificatie,
kortom dat ze de vruchten van. deze onmetelijke investering
in herscnen, zou kunnen plukken.

Want indien de tweede Industriéle revolutie aan ons
zou vcorbijqaan, indien wij een land van hoogovens, van
weverijen, van boerderijen, van winkeltjes en van monteer-
wer kplaatsen zoudcn bliiven. dan zouden wij door onze
schuld een sociaalonevenwicht gecreëerd hebben en een
traumatisme bij de jongeren, waarvan de gevolgen niet te
overzien zijn.

Nu weten wij allen goed genoeg clat de industriële recon-
versie van Europa niet zo goed verloopt, clat de toestand
van België in deze Europese context ook nier zo briljant
is, en dat in ons land de oude kolen-, staal, en textiel-

[ 25 ] s.v (J 968,1969) N. 2 \,

antérieurs de la répartition des fonds ct notamment irnmo-
biliser le polentiel national cians les orientations les plus
trnditionnellcs.

4. Le dé]! lancé il la politique scientifique'.

La destination générale des crédits <1 été re qroupèe en
5 grandes masses. à savoir:

1) financement direct des établissements d'enseignement
supérieur (pour renseignement et hl recherche);

2) financement parallèle de la recherche non orientée;

3) Hrianccrncnt de la recherche technologique (nalio~
nale);

"I) financement d'activités de service public et recherches
cl'iniuative ministérielle;

5) partictpation à la coopération internationale scicuti h-
que:
(pour plus de détails voir à la pnge 37 le tableau qui. à
peu de différence près, est le même gue celui qui a paru
dans l'Ex posé des motifs).

En analysant ce tableau, on est frappé par la prépon-
dérance des crédits destinés direclement ou indirectement
aux universités el aux établissements d'enseignement supé-
rieur: 60 % du total. En comparaison. la part réservée à
la recherche technologique et à la coopération internationale
paraît limitée, puisqu'elle représente un quart du total.

Ce déséquilibre persistant est inquiétant pour les raisons
suivantes:

L'expansion de l' enseignement supérieur est, davantage
encore que celle de la recherche. le trait dominant des huit
dernières années. Elle ne correspond pas seulement ft une
volonté gouvernementale de stimuler le progrès général de
la nation par des investissements intellectuels, mais à un
véritable élan de larges couches de la population vers les
facultés et les écoles supérieures.

Le chiffre de 55 000 étudiants a déjà été dépassé. Les
100 000 seront atteints aux environs de 1980.

Les sociétés traditionnelles se satisfaisaient de quelques
milliers d'avocats, de médecins ... et de théologiens. Au siè-
de dernier, on a vu s'y ajouter le besoin de quelques cen-
taines d'ingénieurs pour surveiller eles puits de mine ou
calculer la résistance des chaudières. On n'aurait su que
faire à l' époque de quelque 100 000 ni même de 10 000
étudiants.

L'objectif majeur de la politique scientifique est de faire
en sorte que la société beIge ait évolué suffisamment d'ici
à 1980 par la modernisation de sa structure industrielle
et celle des principales activités du secteur tertiaire, pour
qu'elles trouve l'usage de tels effectifs d'intellectuels, qu'elle
puisse lem fournir un emploi correspondant à leur quali-
fication, et surtout qu'elle puisse cueillir tnus les fruits de
cet immense investissement en cerveaux en utilisant effi-
cacement les diplômés de demain.

Car si nous devions manquer notre seconde révolution
industrielle, si nous devions rester un pays de hauts-four-
neaux, de filatures, de fermes, de boutiques et d'ateliers
de montage, alors nous aurions créé un déséquilibre social
et un traumatisme de la jeunesse dont il faudrait craindre
les graves conséquences.

Or, nous savons t01\S que la reconversion industrielle de
l'Europe n'évolue pas tellement bien, que la position de
la Belgique est loin d'être la plus favorable à cet égard dans
le contexte européen et que, dans notre pays, les anciens
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bekkens worstelen met moeilijke reconver sieproblemcn. Hct
gevaar waarvan daarnet gewag gemaakt werd is dus ver
van denkbeeldig.

In de huidige stand van zaken heeft het Belgische tech-
noloqische onderzoek nog steeds niet het volume en even- .
min de gewenste oriëntering aangenomen om de grondige
wijzigingen te kunnen meebrengen die in de structuur en de
economie van onze maatschappij onontbeerlijk zijn. .

De verantwoordelijkheid van de Regeringen die zich van
nu tot in 1980 zullen opvolqen is aldus klaar gedefinieerd:
het ond erzoek en de technoloqische ontwikkeling gebruiken
als een instrument om de tweede in dustriële revolutie te
verwezen.liiken en terzelfdertijd hoqer-onderwijsdiplornas
afleveren aan ongeveer één kwart miljoen jongeren (1), die
dan slechts een plaats in de samenleving zullen vinden in-
dien deze revolutie effectief plaats grijpt.

5. Het huidige onevenuiicht;

De Minister illustreerde door enkele cijfers het relatieve
gewicht van de twee categorieën van uitgaven te weten
hoger ouderwijs en technologie gedurende de laatsre jaren
aan de hand van de vijf budgettaire massa's (zie tabel op
blz, 37).

De massa's 1 en 2 hebben respectievelijk betrekking op
de rcchtstreekse financiering en de onrechtstreekse Hnan-
ciering van de universiteiten en van de andere instellingen
voor hoger onderwijs: sarnen vertegenwoordigen zij 60 %
van de begroting 1969 voor het wetenschapsbeleid, In 1961
was dit slechts 54 0/0. Tussen deze twee data is deze ver-
houding geleidelijk aan gestegen.

De Massa 3 betreft de technologie en de massa 5 de
Europese sarneuwerkin q. Deze kunnen sarnen worden be~
handeld. omdat het zwaartepunt van de Europese sarnen-
werking zich op technologisch vlak situeert, en omdat sedert
1968 een belanqrijk deel van het. onderzoek van Euratom
opgenomen is in de nationale begrotingen, tendens die in
1969 blijft bestaan. De massa's 3 en 5 vertegenwoordigden
27 % van het budget in 1963. Zij vertegenwoordigen 25 %
in 1969, Le verhouding tussen deze twee data is dus gelei~
delijk aan gedaald.

Nu is het zo dat het tcndensadvies van de Nationale
Raad voor Wetenschapsbeleid de aanbeveling verstrekte
om in 1969, 22 % aan de technologie en 11 % aan de Euro~
pese samenwerking te besteden d.i. 33 % voor deze beide
massa's sarnen, daar waar het hoger onderwijs [massa's
1 en 2 samen ) slechts 57 % van het totaal zou opgeslorpt
hebben (in plaats van 60 %) .

Op het cerste gezicht lijkt het onevenwicht dus toe te
nemen in plaats van te verminderen. Dit is in grote mate te
wijten a an twee omstandigheden die aan de controle van de
Regering ontsnappen : enerzijds de afbrokkelinq van de
Europese samenwerking Inzake wetenschap en technolo-
gie, anderztjds de toeloop van jongeren naar het hoqer
onclerwi js.

Nochtans worden er grote inspanninqen geleverd orn het
industrieelonderzoek in België te ontwikkelcn en om het
« technologisch Europa» dat wij zó nodig hebben, te red-
den. Hierop zal nader worden ingegaan bij de commentaar
betreffende massa's 3 en 5.

fi•. Massa 1. ....-Rechtstreekse financiering (tan het uni-
oersiuiir ondectol]s.

Massa 1 bevat de kredieten die rechtstreeks ten goede
komen aan de instellingen voor universitair onderwijs. Ten

(1) Onqeveer 150 000 untvcrsltalren en 100000 niet universltalren.
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bassins charbonniers, sidérurgiques et textiles se débu tlent
dans une crise de reconversion pnrticullë rcmenr aiguë. Les
risques qui viennent d'être évoqués sont dom loin dê tr«
illusa ires .

Dans l'état actuel des choses, la recherche technoloqtquc
belge n'a envore pris ni le volume ni l'orientation voulus
pour pouvoir entraîner les changements profonds qui sont
nécessaires dans la structure de l'économie et de hi société.

La responsabilité des gouvernement.s qui se succèderon t
d'ici à 1980 est ainsi clairement définie: utiliser la recherche

. et le développement technologique comme un instr umen t
permettant d'accomplir la deuxième révolution industrielle
et, clans le même temps. délivrer des diplômes d'enseigne-
ment supérieur à près d'un quart de million de jeunes
gens (I) qui ne trouveront leur place dans la vie que si
cette révolution de notre société est effectivement réussie
d'ici là.

5. Le déséquilibre aettIPI.

Le Ministre il illustré ensuite par quelques chiffres les
poids relatifs des .deu x catégories de dépenses ft savoir :
l'enseignement supér ieur et la technologie (voir tableau à
la page 37), Il s'est référé à cet égard aux cinq masses bud-
gétaires. Les masses 1 et 2 concernent respectivement le
financement direct et le financement indirect des univer-
sités et des autres établissements d'enseignement supérîeur,
elles représentent ensemble 60 % du budget de la politique
scientifique pour 1969. Elles en représentaient 54 9'c' en
1961. La proportion s'est donc graduellement alourdie entre
ces deux dates.

La masse 3 concerne la technologie et la masse 5 la
coopération européenne. Celles-ci peuvent être traitées
ensemble, parce que le centre de gravité des actions de: coo-
pération européenne se trouve du côté de la technologie, et
parce que, depuis 1968, un e partie importante des recherches
de l'Euratom sont reprises dans les budgets nationaux, ten-
dance qui se continue en 1969. Les masses 3 et 5 ensemble
représentaient 27 ;Ji:> du bu dqet en 1963. Elles en constituent
25 % en 1969. La proportion s'est clone graduellement affai-
blie entre ces deux dates,

Or, l'avis de tendance du Conseil national de la politique
scientifique avait recommandé d'effectuer, en 1969, 229'0
du budget à la technologie et Il % à la coopération euro-
péenne, soit 33 % pour les doux masses réunies, tandis que
l'enseignement su périeur (masses 1 et 2 réunies) n'aurait
absorbé que 57 % du total, au lieu de 60 %'

A première vue, lé déséquilibre tendrait donc à s'aggraver
plutôt qu'à s'atténuer. Ced est dû, en grande partie, à deux
circonstances qui échappent à la volonté du Gouvernement:
d'une part, la détérioration de la coopération européenne
dans le domaine de la science et de la technoloqie, d'autre:
part, la ruée de la jeunesse vers l'enseignement supérieur.

Des efforts considérables sont néanmoins foumis pour
développer la recherche industrielle en Belgique et pour
sauver Oll rétablir l'Europe technologique dont nous avons
tant besoin. Ceci sera examiné plus avant dans les com-
mentaires relatifs aux masses 3 et 5.

6. La masse 1 Financement direct de l'enseignement uni-
oersiteire,

La masse 1 comprend les crédit affectés directement aux
établissements d' enseignemen t universitaire. Par rapport

(1) Environ J 50 000 universitaires et 100 000 non-universitaires .



overstaan van de oo rsproukelijke begroting van 1968 be-
draaqt de aanqroei van deze massa ongeveer 11 %' Dit per-
ccntaqc kornt over ccn met, en overtreft zelfs, de aartb eve linq
van de Speciale Commissie voor de universitaire expansie
die, in het rapport dat zi] op 5 april 1968 aan de Hegering
hceft docn toekomen, aanbevolen had de ovcrheidskr edieten
ten gunste van de universiteiten jaar lijks met minimum
10,6 % zouden aanqroeien. Voor het begrotingsjaar 1969
had de Commissre echter, als overgang, een aceres van
13 % voorgesteld.

De aanq roei van 14 90 brengt deze massa in 1969 op
6487 miljoen frank.

Het grootste gedeelte van deze kredieten word t onder de
universite iten verdeeld volgens een stelsel dat bepaald wordt
door artikel62 van de wet van 9 april 1965, en dar er in feite
op neerkomt dat elke gesllbsidieerde instelling een vast per-
centage ontvanqt van een berekeningsbasis. Deze berek e-
ningsbasis wordt gevormd door de werkingsuitgaven del'
rijksuniversüeîren van Gent en Luik sarnen te tellen, die
elk ongeveer evenveel werkinqskredieten ontvariqen.

De Speciale Commissie heeft onderzocht wclk het resul-
taat is geweest van dit stelsel, Uit haar analyse blijkt dat, er
een zeer grote cliscrepantie bestaat tussen de overheidsuit-
(laven per stud ent aan de verschillende universtteiten. In het
jaar 1967, bijvoorbeeld ontvinqen de vollediqe universltei-
ten zeer uiteen lopencle bedragen per studen t voor hun
werkingskredieten: deze bedragen varieerden tussen 118 000
en 65 000 F per student. Om een ander voorbeeld te ver-
noemen dat kleinere instellingen betre lt : één Iacultett
der Landbouwwctenschappen ontving 262 000 F pel' stu-
dent, terwijl een andere 125 000 F pel' student ontving.

Het is wellicht te verdedigen dat vrije instellingen niet
voor honderd procent door de Staat zouden gefinancierd
worden. Maar afwijkingen zoals deze zijn op zijn mmst
qenomcn ahnormaa l. Dit is toe te schrijven aan het fe:it
dat het bestaande stelsel geen rekening houdt met de diffe-
rentiële aangroei van het aantal studenten. Het gaat thans
zover dat hoe meer studente:n een universiteit telt, hoe
mindcr zij aan werkingsuitgaven kan bestedcn.

Het zalonze taak zijn in de onmiddellijke toekomst na
te gaan welke de beste manier is om de objectieve behoe f-
ten der instellingen voor universitair onderwijs te meten, en
hoe de overheids£inanciering hieraan kan wordcn aange-
past, steeds binnen de perken van wat de begroting moqe-
lijk maakt.

Het zal nodiq zijn vanaf het begrotingsjaar 1970 een
£inancieringsstelsel te ontwerpen dat beter re keninq houdt
met de objectieve behoeften van elke instelling. Het huidige
stelsel is onvoldoende soepcl om te kunnen worden aange-
past aan de verschillen die kunnen bestaan tussen de Instel-
lingen wat hun aantal studentcn betreft en wat de aard
van de stud ies betreft die zij orqaniseren. Dit betekent nlet
noodzakelijk dat elke universiteit een vast bedraq per stu-
dent zou rnoeten ontvangen: men moet er mede rekening
houden dat bepaalde functies van de universiteit een vaste
kosf ve:rtegenwoordigen, ierwijl andere in verhouding staa n
tot het aantal studenten.

Wij staan, wat het universrtair onderwijs betreft, ook
tegenover het zware probleem der investeringen. De voor-
gestelde begroting maakt het mogelijk het plafond van het
uitstaand bedrag der leningen die de vrije universiteiten
en -instellin qen kunnen aangaan bij de Algemene Spaar-
en Lijfrentekas van 4,5 miljard op 5 miljard te brengen,
hetzij op het rnaxim umbcdra.q dat de wet van 9 april 1965
hepnalt, Wat de Rijksuniversiteiten en -instellin qen betreft,
werd het bedrag van de jaarlijkse dotatie van het Ponds
voor hoqer-onderwijs-qebouwen en studentenverblijven van
het Rijk aangepast aan de evolutie van de bouwkosten, zoals
artikel 47 van de: wet bepaalt. In beide gevallen wordt dus
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au budget initial peur j 968, l'accroissement de cette masse
est d'environ 14 %' Cc pourcentage correspond et est même
supérieur 11 la recommandation cle la Commission spéciale
d'expansion universitaire qui, dans S011 l'apport transmis
au Gouvernement le 5 avril 1968, avait recommandé que les
crédits de l'Etat s'accroissent d'au moins 10,6 ~~)l'an. Tou-
tefois, pour l' année budgétaire 1968, la Commission avait
proposé à titre transitoire lin accroissement de 13 ~Yr"

L'accroissement de 11 % porte cette masse en 1969 à
6 487 millions de francs.

La plus grande partie de ces crédits est répartie entre
les universités d'aprè8 lI11système fixé par l'article 62 de
la loi du 9 avril 1965 et qui revient en fait à doter chaque
établissement subventionné d'un pourcentage fixe de la base
de calcul. Celle-ci est obtenue en additionnant les dépenses
de fonctionnement des universités de l'Etat de Gand et de
Liège, qui reçoivent chacune approximativement le même
montant en crédits de Ïonctionnern ent.

La Commission spéciale a indiqué quel a été le résultat
de: ce système, Il ressort de son analyse qu'il existe de: très
grandes divergences dans les dépenses de l'Etat par étu-
diant dans les différentes universités. En 1967, par exemple,
les universités complètes ont reçu, par étudiant, des rnon-
tants très divergents au titre de crédits de fonctionnement:
ces montants variaient entre 118 000 et 65 000 F par ètu-
diant. Pour citer un autre exemple. se rapportant à des
établissements moins importants: une faculté de sciences
agronomiques a obtenu 262 000 F par étudiant, tandis
qu'une autre n'a reçu gue 125 000 F par étudiant.

La thèse selon laquelle les établissements libres ne de~
vraient pas être financés à 100 % par 'l'Etat est probable-
ment défendable. Mais les écarts comme ceux qui viennent
d'être cités sont à tout le moins anormaux. Il faut les attri-
bu el' au fait que le régime existant ne tient pas compte de
l'accroissement différentiel des étudiants, C'est vrai au
point qu'actuellement, plus une université compte d'étu--
diants, moins elle peut affecter de ressources à ses besoins
de fonctionnement.

Dans un proche avenir, notre tâche sera d'examiner quelle
est la meilleure: manière d'estimer les besoins objectifs des
établissements d'enseignement universitaire et comment on
peut y adapter le financement de l'Etat, dans les limites de
ce que permet le budget évidemment,

Dès J'année 1970, il sera nécessaire d'élaborer un système
de financement qui tienne mieux compte des besoins objec-
tifs de chaque établissement, Le système actuel n'est pas
assez souple pour être adapté aux différences pouvant exis-
ter entre les divers établissements, en ce qui concerne le
nombre 0' étudiants et la nature des études organisées,
Cela ne signifie pas nécessairement que chaque université
doive recevoir une somme fixe par étudiant, car il faut tenir
compte du fait que certaines fonctions de l'université sont
considérées comme: des dépenses fixes, tandis que d'autres
dépenses sont proportionndles au nombre d'étudiants.

En ce qui concerne l'enseignement universitaire, nous
devons également affrollter: le grave problème des investis-
sements. Il faut remarquer à ce su jet que le budget proposé
permet de porter de 4,5 milliards à 5 milliards le plafond
de l'encours des emprunts que les universités libres peuvent
contracter auprès de la Caisse générale d'Epargne: et de
Retraite, soit le montant maximum que permet la loi du
9 avril 1965, En ce qui concerne les universités et les éta-
blissements de l'Etat, le montant de la dotation annuelle
du Fonds des constructions de l'enseignement supérieur et
des cités universitaires a été adapté à l'évolution du coût
de la construction, ainsi qu'il est stipulé à l'article 47 de
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het maximum der midd elen die deze »re: voor investeringen
ter beschikklnq stelt vrij gemaakt,

Wat de rockomst betreft staat het land voor een zwarc
inspannin q, om de aanzienlijke aangroei van het aautal
studentcn die verwacht wordt van nu tot 1980 in goede
voorwaarden op te vanqen. Het akkoord in bijlage bij de
Regeringsverklaring citeert cen bedrag van 35 miljard.

Die dieu sten van de Minister van Wetenschapsbeleid
-proqramm atie werken op dit ogenblik een plan uit dat moet
toelaten deze 35 miljard op de m eest efficiënte en rationelc
manier te besteden.

De reeds hoger geciteerde Speciale Comrnissie heeft hier
een aarital aanbevelingen geformuleerd, 0.111, « dat de. uni-
versitaire investeringen in gelijke of analoge verhoudingen
door de begroting zouden gedekt zijn, dit aowel voor de
Rijksinstellingen als voor de vrije instellingen, Die gelijke
behandeling zou de schattinq van de behoeften volgens uni-
forme en objectieve norrnen moeten voorzien, en voor de
Rijksinstellingen de toekenning van een autonomie in het
beheer, die kan vergeleken worden met die van de vrije
instellingen ». De Regeringsverklaring heeft deze aanbe-
velingen overg enomen (punten 53 en 54). De bevocqdc
diensten werken op dit ogenblik dit programma uit, o.m.
op basis van ultvoeriqe studies van de in de ons omringende
landen bestaande normen en rarninqen.

In Ieite staan wij thans in de overgangsperiode tussen
het tijdperk dat door de wet van 9 april 1965 wordt hestre-
ken en het stelsel van de nieuwe wet op de universitaire
expansie, Bij de voorbereiding van deze wet door de Minis-
ters van Nationale Opvoeding en de Minister van Wet en-
schapsbeleid en -proqrammatîe moeten de bepalingen van
het regeringsakkoord worden uitqewerkt. en deze krijgen
qeleidelijk aan concrete gestalte.

Zo heeIt de Academische Raad van de Franse afdeling
der Katholieke Universiteit van Leuven de Minister van
Wetenschapsbeleid en -proqrammatie in septernber een
plan overhandigd waarin de Raad de volledige over-
brenging van deze universiteit naar Ottignies en, wat de
Faculteit Geneeskunde betreft, naar Sint-Lambrechts-
Woluwe, in het vooruitzicht stelt. Deze overbrenging zou
gebeuren tussen 1972 en 1977. Dit plan is in overeenstem-
ming met het reqetinqsakkoord.

Anderzijds zal de Vrije Universiteit van Brussel het
Oefenplein van Etterbeek ter beschikking krijgen tegen de
door de bevoegde administratie vastgestelde prijs. De vol-
ledige verdubbeling van deze Universiteit wordt trouwens
door haarzelf voorbereid.

De Regering kan dus aan het werk en zij is van
zins bij de voorbereiding van de nieuwe wet op de
universitaire expansie o.m, de driepartijencomrnissie, die
werd opgericht zoals voorzien in de memorie van toelichting
van de wet van 9 april 1965, te raadplegen.

Anderzijds is de Conferentie voor de Universitaire ver-
nieuwing th ans volop actief, en de Minister wenst dat deze
Conferentie nuttig werk moge verr ichten wat de talrijke
belangrijke en rnoeilijke vraagstukken betreft die op haar
agenda sraa n.

De Minister heelt zoëven èén der aanbevelingen uit het
rapport van de Speciale Cornrnissie geciteerd. Dit rapport
bevat een schat van gegevens en aanbevelmq en. die de
Minister van Wetenschapsbeleid en -proqramrnatie be-
schouwt als de grondslag van ons toekomstig beleid
inzake universitaire expansie. Eên der hoofdpunten van dit
rapport is cle nooclzaak om de autonomie der universiteiten
inzake wetenschappelijk en pedagogisch beleid te bevestigen
en te versteviqen. Over de concrete wettelijke maatregelen
die de Regering zal moeten n ernen om dit tcn velle mogelijk
te maken za l niet nader worden ingegaan. Hier moet aileen
maar gewezen worden op de verantwoordelijkheid die deze
autonomie meebrengt voor de universiteiten zelf. De auto-
nomie der univeraiteiten heeft slechts zin, vooral wanneer
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ladite loi. Dans les deux cas, le maxinuuu des moyens mis
;} la disposition par celte loi est de la sorte libéré.

En cc qui concerne l'avenir, le pays aura un WOS effort
il Fournir. lequel devra permettre d'absorber dans de bonnes
conditions l' acr ruisserrient attendu du nombre cl'étudiants,
d'ici à 1980. r :flccord annexé il la déclaration gouvernemen-
ta le cite le montant cie 35 milliards.

En cc moment, les services du Ministre de la Politique
et de la Programmation scientifiques élaborent un plan de-
vant permettre l'affectation la plus efficace et la plus ration-
nelle de ces 35 milliards,

La Commission spéciale dont le Ministre a parlé tout à
l'heure a formulé un certain nombre de reconunandations
et entre autres celle-ci : «( que les investissements uruversi-
taires soient couverts par le budget dans des proportions
identiques Oll analogues, tant pour les ètablissements de
l'Etat que pour les établissements subventionnés, Cette
égnlité de traitement devrait comporter l'évaluation cles
besoins selon des normes uniformes et objectives et l'octroi
au x établissements de l'Etat d'une autonomie de gestion
comparable à celle des étublissements subventionnés », La
déclaration du Gouvernement a repris ces recommandations
(points n08 53 et 54), Les services compétents érahlîssent
pour le moment ce programme, non sans avoir étudié de près
les normes et les évaluations des besoins retenues par les
pays voisins,

En fait, nous sommes déjà dans la période transitoire,
séparant celle qui est couverte par la loi du 9 avril 1965 et
le régime de la nouvelle loi sur I'expansion universitaire,
Il faut que l'on tienne compte, au cours de l'élaboration de
cette loi par les Ministres de l'Education nationale et le
Ministre de la Politique et de la Programmation scienttft-
ques des dispositions de l'accord gouvernemental qui peu à
peu prennent une forme concrète.

Ainsi, le Conseil académique de la section française de
l'Université catholique de Louvain a transmis en septembre
un plan au Ministre de la Politique et de la Programmation
scientifiques proposant le transfert complet de cette uni-
versité à Ottignies et de la Faculté de médecine à Woluwe-
Saint-Lambert. Ce tranfert se ferait entre 1972 et 1977.
Ce plan est en concordance avec l'accord gouvernemental.

D'autre part, l'Université libre de Bruxelles disposera de
la plaine des manœuvres d'Etterbeek, au prix fixé par l'or-
gane administratif compétent. Elle prépare dailleurs son
dédoublement complet,

Le Gouvernement peut donc se mettre à l'ouvrage et il a
bien l'intention, au cours de l'élaboration de la nouvelle loi
sur l'expansion universitaire, de consulter la commission tri-
partite créée conformément à l'exposé des motifs de la loi
du 9 avril 1965.

D'autre part, la Conférence de rénovation universi-
taire est en pleine activité et le Ministre souhaite qu'elle
fasse œuvre utile dans l'étude des problèmes importants et
ardus qui figurent à son ordre des travaux,

Le Ministre vient de citer une des recommandations du
rapport de la Commission spéciale. Il constitue une source
inépuisable de données et de recommandations que le Minis-
rrc de la Politique et de la Programmation scientifiques con-
sidère comme le fondement de notre politique future en
matière d'expansion universitaire. Un des points princi-
paux de ce rapport a trait à la nécessité d'affirmer et
de renforcer l'autonomie des universités en matière de poli-
tique scientifique et pédagogique. Il ne sera pas question
ici des mesures légales concrètes que le Gouvernement
devra prendre pour réaliser cet objectif. IJ convient seule~
ment de mettre en évidence les responsabilités que cette
autonomie implique pour les universités mêmes. L'autonomie
universitaire n'a de sens, et à plus forte raison quand elle



zij Imanctcel en wcttelijk gewaarborgd wordt door de over -
hcid, indien de universitciteu de verantwoordclijkheden
aanvaarden die daarrner- gepaard gaan: verantwoordelijk-
heid om een eigen rationcel wetenschapsbeleid te ontwik-
kelen. verantwoordelijkheid om de be lcidsstructuur te ont-
werpen die cen econornisch qebruik der overheidsmiddelen
moqelijk maakt en, tcnslotte, verantwoordclijk t eqcnover
het personecl, en in het bijzonder de navorsers, die mede
dank zij deze overhcklsmiddelen worelen t.ewerkgesteld.

Sinds enkele jaren wordt men qeconfronteerd met de
problemen van het hoger niet-universrtair onderwijs, In 1967
heeft de 1(egering een gemengde Werkgroep, die sarnen-
gesteld is uit leden van de Nationale Raad voor Weten-
schapsbeleid enerzijds en van de Hoge Raad voor het
'T'echnisch Onderwijs, ande rz ijds, erme de belast deze pro-
blemen te bestuderen. Deze Werkgroep heeft getracht de
grote lijnen van een gezamenlijke hervorming van het niet-
universitnir hoger onder wijs vast te leggen. Het verheugt
de Minister dat de werkqroep zijn opdracht op deze manier
hceft opgevat., vermits elke gedeeltelijke oplossing op dit
stuk nieuwe onevenwichten zou kunnen doen ontstaan, In
een eerste Interim rapport heelt de Gemengde Werkgroep
z ijn algemene principes medegedeeld, en heeft getracht
deze principes toe te passen op het moeilijkc en inqcwik-
kelde probleern van de vorming der ingenieurs. Volqens de
Minister vorrnt dit eerste rapport een goede basis voor de
oplossing van het probleern der technische inqenieurs, en
kunnen de voornaarnste elementen ervan worden verwerkt
in wettelijke bepalinqen,

7. Massa 2: Perellelle [inuncietinq rmn het [undementeel
ondcrzoek,

Massa 2 bevat de uitgaven voor het Iundamenteel onder-
zoek die worden verdeeld via de verschillende Fondsen.
Meestal wordt dit onderzoek uitgevoerd in de inst.ellingen
voor universitair onderwijs. Het berreft hier dus de zoge-
heten « parallelle financiering »,

Tegenover het vorige begrotingsjaar kennen deze kre-
dieten een aangroei met 120/0, d.i, een percentage dat bijna
zo hoog liÇJt als dit van de rechtstreekse Ïinancieriuq der
universit.aire werkingskost.en. In totaal bedraagt. deze massa
526 miljoen frank in 1969.

Hiervan gaat 183 miljoen naar het Nationaal Fonds voor
Wet.enschappelijk Onderzoek, l.J6 miljoen naar het Fonds
voor Fundamenteel Collectief Onderz oek. 123 miljoen naar
het Interuniversitair Instituut voor Kernwetenschappen en
81 miljoen naar het Fonds voor Geneeskundig Wetenschap-
pelijk Onderzoek.

Zowel de omvang als hct groeitempo van deze uitgaven
mag dus. in hct geheel der Belgische begroting voor: weten-
schapsbeleid, bevredigend genoemd worden. De wijze van
bestedinq en verdelinq van deze krcdieten doen talrijke
problemen rijz en.

Een bedrag van 526 miljoen frank per jaar, d.i. méér
dan een half miljard frank, is te belangrijk in het geheel
der bestedingen voor wetenschappelijk onderzoek opdar
het zonder overheidscontrcle zou kunnen wordcn besteed.
Het. Nationaal Fonds voor Wetenschappelijk Onderzoek
moet dan ook word en aangepast en een werkelijke voogdij
ov er deze instelling ingesteld, zoals voorqeschrcven door
het regeringsakkoord (punt n" 156). Aldus moet hct de
Regering mogelijk zijn doelt.reffend in te werken op de
manier waarop de kredieten verdeeld worden.

Wat verder treft. zelfs na een vluchtige analyse, is de
grot.e versnipperiuq van de kredieten, In 1967 financierden
de Iondseu voor wetenschappelijk onderzoek samen 529
verschillende research-projecten voor een t.otaal bedrag van
127 miljoen frank. Hiervan waren 318 projecten (hetzij
60 %) toegekend voor een bedrag van rninder dan
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est gari\ntk financièrement et légalement pal' les pouvoirs
publics, que si les universités acceptent les responsabilités
qut l'accompagnent: responsabilité de définir leur propre
politique scientifique rationnelle, responsabilité. de couee-
voir des modes de gestion permettant. l'usage économique
des ressources publiques, enfin, responsabilité envers le
personnel, et en particulier les chercheurs occupés grâce à
ces ressources publiques.

Depuis quelques années, nous sommes confrontés égale~
ment avec les problèmes concernant l'enseignement supé-
rieur non. universitaire. En 1967, le gouvernement a chargé
de l'étude de ces problèmes un groupe de travail mixte, com-
posé, d'une part, de membres du Conseil national de la poli-
tique scientifique et, d'autre part, de membres du Conseil
supérieur de l'enseignement technique. Ce groupe de Ua-
va il s'est efforcé de fixer les grandes lignes d'une: réforme
collective de l'enseignement supérieur non universitaire. Le
Mmistr e se réjouit que le groupe de travail ait conçu sa
mission de cette manière, puisque chaque solution partielle
pourrait céer de nouveaux déséquilibres. Dans un pte-
miel' rapport intérimaire, le groupe mixte a communiqué
ses principes généraux et tenté de les appliquer au problème
difficile et complexe: de la formation des inqénieurs-tech-
niciens. A son avis. ce premier rapport constitue une bonne
base de: discussion pour la solution du problème des ingé-
nieurs-techniciens et. ses éléments principaux peuvent être
concrétisés dans des dispositions légales.

7. La Messe 2: Financement petellèle de la recherche fan"
dé/mentale.

La masse 2 comprend les crédits affectés à la recherche
fondamentale, à l'intervention des différents Fonds. Dans
ln plupart des cas, cette recherche s'effectue dans les êta-
blissements d'enseignement universitaire. Il s'agit donc en
l'occurrence de ce qu'il est convenu d'appeler «le finance-
ment parallèle »,

Pal' rapport. à l'année budgétaire précédente, ces crédits
s'accroîtront de 12 %, c'est-à-dire à un rythme presque
aussi élevé que celui du financement direct des frais de
fonctionnement universitaire. Au total, cette masse s'élève
en 1969 à 526 millions de francs.

De cette masse 183 millions seront destinés au Fonds
national de la recherche scientifique, 136 millions au Fonds
de recherche fondamentale, 123 millions à l'Institut inter-
universitaire de: sciences nucléaires et. 84 millions au Fonds
de Ia recherche scientifique médicale,

Le volume et le rythme d'accroissement de ces dépenses
sont satisfaisants au regard de l'ensemble du budget. belge
de la politique scientifique. Mais c'est à l'examen de l'affec-
tation et de la répartition de ces crédits que de nombreux
problèmes se font jour.

Un montant de 526 millions de francs par an, ~ soit
plus d'un demi-milliard ~ pour l'ensemble des affectations
à la recherche scientifique est trop important pour être
affecté sans contrôle public. A cette fin, il faut adapter le
Fonds national de la recherche scientifique et instaurer une
tutelle effective sur cette institution, ainsi que le prescrit
raccord gouvernemental (point n° 156). De celte façon,
le Gouvernement. pourra agir efficacement. sur le mode de
répartition des crédits.

La première chose qui saute aux yeux, même après une
analyse superficte lle. est le grand éparpillement des crédits.
En 1967, les fonds de recherche scientifique finançaient
collectivement 529 projets de recherche pour un montant
globul de 427 millions de francs. Parmi eux, 318 projets,
soit 60 %, étaient accordés pour un montant inférleur à
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500 000 F. en 436 projecten (hetzij 80 1'0) voor bcdraqen
klemcr dan één miljoen. Er is dus een grote versnipperinq
der inspanninq, en daarenboven blijken de meeste van de
ald us gefinancierde projecten de normale middelen van de
wetenschappelijke eenhcden del' universiteiten niet te over-
schrijden. Zo Olen deze versnipperiuq kon vertnijden, dan
zou er gelei ter beschlkkinq komen om de grotere projectcn
te financieren waarop de Fondsen zich speciaal zouden moe-
ten toeleg gen.

Het is dus nodig dat de overheidskredleten van deze:
massa worden toegekend volgens een proqramrnatie, die
wordt opgesteld in overleg met de betrokken milieus.

Een dergelijke proqrarnrnatie zou moeren qeïnspireerd zijn
door het principe dat de parallelle Iinancierinq cornplemen-
tair en niet substitutief zou moeten zijn aan de inspannlnqen
die door de researchinstellingen zel], en meer in het bij-
zonder door de Universiteiten worden ondernomen. Men
kan zich immers rnoeilijk voorstellen hoe zich een rcsearch-
beleid aan de Universiteit zou kunnen ontwikkelen indien
zij onderdak moet verlcnen aan activitelten waarvan zij noch
de keuze heeft, rioch de lasten.

Een tweede principe zou moeren zijn dat de parallelle
financiering de promette van nieuwe activiteiten of de onder-
steuning van de beste onder de jonge navorsers in de hand
zou werken, en niet het op gang houden van de gewone
ond erzoeksactiviteiten die de normale opdracht zijn van de
instellingen. Daarom werd aanbevolen dat de Fondsen jaar-
lijks 20 9'0 van hun middelen aan nieuwe researchproqram-
mil' s zouden besteden, .

Ten slotte. zou een meer ratioriele politiek inzake de paral-
Ielle financierinq voorrang moeten verlenen aan de inspan-
ninqen in d I'. gebieden of de disciplines in expansie.

Deze politiek zou de Regering moeten toelaten een grotere
impuls te geven aan de belanqrijke orlënterinqen zoals de
biologie en de Iundamentele geneeskunde, de Iysica van de
vaste toesrand, de macro-moleculaire scheikunde, de roeqe-
paste wiskunde en de menselijke en sociale wetenschappcn
die blij kbaar onvoldcencle gesteund worden in verhouding
tot andere disciplines.

Hct is derhalve noodz akelijk dat de Regering op dit
sruk een beleid voert van normalisering in de toewijzinq der
krcdietcn. Vanzelfsprekend gaat het hier niet om de kredie-
ten die ter beschikking zijn gesteld van de Universiteiten
en die de Untversiteiten vrij aan het fundamentele onder-
zoek kuunen besteden, maar wel om de toewijzinq van de
lcredicten voor de financiering van het parallellc onderzoek.

Een ander probleem. dat niet uit het oog mag worden
verloren is dat van het onevenwicht in de verdeling der kre-

, dieten tussen de Franstaliqe en Nederlandstalige navorsers.
Het problcem bestaat hiertn, dat slechts onqeveer 30 9'0
van alle kredieten die door de fondsen worùen verdeeld,
"an Nederlandstalige navorsers ten goede komen.

De Minister wenst dit probleern niet te ontwijken. Maar
hi] wenst evenz eer dat het behandeld zou worden in
zijn juiste contcxt, en deze context is nusschien anders dan
sommigen het zouden willen doen uitschijnen in een al te
cenvoudiqe voorstelling van zaken. .

Uit de eerste verqeliikende analyses omtrent de relatieve
ontwikkelinq van het wetenschappelijk onderzoek blijkt het
volgende:

_ het ganse wetenschappelijk apparaat van het Vlaamse
bndsgedeelte is minder ontwikkeld dan dit van het Frans-
tali qe gedeelte. Dit verklaart grotendeels het geringere
gebruik dat Vlaamse navorsers maken van cle parallelle
Hnancicrinq:

_- in het alqerneen docn Vlaamse navorsers minder be-
rocp op externe Financierinq, met iribeq rip van buitenlandse:
en privé-fondsen. Wat het beroep op deze bronncn betreft
ligt het aandeel der Vlaamse navorsers zelfs nog lager
don 30 %'
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500000 F; 136 projets, soit 80 %, étaient accordés pour
des montants inférieurs à UIl million. On constate clone un
grand émiettement de l'effort et de plus, il semble que 1"
plupart des projets financés de la sorte ne dépassent pas
les moyens normaux des unités scientifiques des universités.
Si cet émiettement pouvait être évité, il y aurait plus dar-
gent disponible pour le financement de projets plus impor-
tants auxquels les Fonds devraient s'appliquer plus parti-
culièrement.

Par conséquent, il fa ut que ces crédits publics scient
alloués dans le cadre d'une programmation élaborée de
concert avec les milieux intéressés.

Une telle programmation devrait s'inspirer du principe
que le financement parallèle est un complément et non un
substitut de l'effort fourni par les institutions de recherche
elles-mêmes et plus particulièrement par les universités. On
ne voit pas, en effet, comment s'établiraient une politique
de recherche au sein de l'université si celle-ci abritait des
activités dont elle n'assume réellement, au 1110inspour- une
part, ni le choix, ni la charge.

Un deuxième principe pourrait être que le financement
parallèle vise la promotion de nouvelles activités ou le sou-
tien des meilleurs parmi les jeunes chercheurs et non l'entre-
tien des activités normales de recherche dans les institutions
don t c' est explicitement la mission. C'est pourquoi il il été
préconisé que les Fonds consacrent annuellement 20 % de
leurs ressources à des proqrammes de recherche nouveaux.

Enfin, une politique plus rationnelle en matière de finan-
cement parallèle doit viser à donner la priorité aux efforts
consacrés aux domaines ou aux disciplines en expansion.

Une telle politique devrait permettre au Gouvernement
de donner une impulsion plus grande aux orientations impor--
tantes, telles que la biologie et la médecine fondamentale,
la physique de l'état solide, la chimie macro-moléculaire, les
mathématiques appliquées et les sciences humaines et socia-
les, qui apparaissent comme insuffisamment soutenues par
rapport à d'autres disciplines.

Il est donc indispensable que le Gouvernement poursuive
en cette matière une politique de normalisation dans J'affec-
tation des crédits. Il s'agit. ne confondons pas, non de
l'affectation des crédits, qui sont mis à la disposition des
universités et dont elles consacrent librement la part qu'elles
désirent à 1<.1 recherche fondamentale pure, mais de l'affec-
tation des crédits qui constituent le financement parallèle
de lEI recherche. '

Un autre problème qu'il ne faut pas perdre de vue
est celui du déséquilibre dans [a répartition des crédits entre
chercheurs francophones et néerlan dophones. En effet.
quelque 30 % seulement de tous les crédits répartis par les
fonds profitent aux chercheurs néerlandophones.

Le Ministre ne désire pas éluder ce problème. Mais il
souhaiterait tout autant qu'il soit traité dans son contexte
exact, qui est peut-être différent de celui que certains vou-
draient présenter SOl.lS Ull jour par trop simpliste.

IJ ressort des premières analyses comparatives effectuées
au sujet du développement relatif de la recherche scienti-
fique :

_ que tout l'appareil scientifique de la partie flamande
du pays est moins développé que celui de la partie franco-
phone: ceci explique en grande partie le recours plus res-
treint au financement parallèle par des cherchcura flamands:

_ que, en général, les chercheurs flamands font moins
appel au financement extérieu l', y compris les fonds étran-
gers et privés: en ce qui con cerne le recours à ces autres
moyens, la part des chercheurs flamands est même inférieure
à 30 ro.



Het probleem is dus omvanqrijkcr en moeilijkcr dan men
zou denken. Om het op te losscn m oeten er m aat reqelen
op korte terrnijn worden genomen m.b.t. de bi llijkc verte-
genwoordiging van beide cultuurqemeenschappen in cie
beletds. en wetcnschappelijke organen van het Nationaal
Fonds. De te neruen maatreqelen liggen hier voor de hand.
De Minister volgt deze aangelegenheid van nabij e11 nu
reeds kan hij zeggen dat men hier op goede weg is.

Wat het ingewikkelde probleern van het onevenwlcht zelf
betre lt, hecft hij zijn diensten ermede belast een rapport op
te stellen dat gebaseerd is op de rneest recente gegevens,
d.i, de inventaris van het wetenschappelijk potentieel in
1967. Dit rapport moet het gestelde probleem in al zijn
aspecten analyseren en de nodiqe maatreqelcn op korte en
middellanqc terrnijn aangeven die aan deze toestand kunnen
verhelpen, Hi] zal het Parlement hierover teri gepaste tijde
uitvoer iqer kunnen inlichten. .

Om zijn persoonlljke houding sarnen te vatten in deze
zaak, verklaart de Minister dat het hem in feite onverschillig
is in wclke taal wetcnschappelljk onderzoek wordt verricht.
op voorwaards dat het degelijk wetenschappelijk onderzoek
is. Maar de staristieken wijzen op een zulkdaniq Iundarnen-
tee! onevenwicht, dat het blijkt dat èên van onze cultuurqe-
mee nschappen niet zoals het hoort deelneemt aan de weten-
schappelijke ontwikkeling. Voor hem is het een zaak van
nationaal belang dat voor deze toestand een oplossinq wordt
gevonden.

T'en slotte verwijst de Mmister nog naar het vraagstuk
van het statuut der navorsers die, zonder vast benoernd te
zijn aan een universiteit, meewerken aan proqrarnrnus van
fttndamenteel onderzock die gesteund worden door de paral-
lelle Hnancier in q. Hier stelt zich een bijzonder belangrijk
sociaal prob leem : de wisselvalligheden van deze Hnancie-
ringsvorm brengen mee clat vele van deze navorsers geen
stabiliteit kcnnen m.b.t. hun beroep of carrière.

Toen de Minister het daarnet had over cie verantwoorde-
lijkheden die gepaard gaan met de universitaire autonomie,
dan dacht hij speciaalook aan dit probleem. Het is
immers duidelijk dar de eerste verantwoordelijkheid voor
het statuut van de universitaire navorsers - op welke manier
hUI! activiteiten dan ook gefinancierd worden - bij de UI!i-
vcr siteiten zelf ligt, die deze onderzoeksproqramma's willen,
verwezcnlijken, die ze mogelijk maken, en die er de weten-
schappelijke verantwoordelijkheid van opn ernen.

De maatreqelen die in overleg met de meest. representa-
tieve verenigingen worden uitgewerkt met het oog op de
totstandkoming van het statuut van de navorsers m oeten
niet ullecu het probleem vandaaq oplossen (Regeringsak-
koord n" 158) maar daarenboven vermijden dat het zich in
de toekomst nog zou stellen. Hierbij moet nochtans grote
aand acht bestecd worden aan de situatie van de navorsers
die thans in dienst zijn.

8. Massa 3. - Onderzoek gericht op nijoerheid en lend-
bouur,

Oe massa 3 ornvat de kredieten die bestemd zijn voor de
nationale wetenschappelijke activiteiten Illet mdustriêle of
landbouwkundige Ïinaliteit, d.w.z. in cerste orde het tech-
nologisch onderzoek.

Zij bereikt 2 130 miljoen, waarvan I 478 ten last« van
de gewone begroting, 430 ten laste van de buitengwone
begroting en 222 in de begroting voor orde.

Oe verhoging bedraagt 401 miljoen, d.i. 23 0/0.
Voor de kerntechnologie Is er 915 miljoen frank voor-

zien, hetzij 13 ro van het totaal. Dit krediet neemt dus roe.

Het Studteccntrurn voor kernenergie te Mol slorpt 565
miljocn frank op d.i. een verhoging met 112 miljoen frank,
welke practisch overeensternt met de bijkredieten aanqe-
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Le problème est clone plus vaste et plus ardu qu'on ne
pourrait croire. Pour le résoudre, il faut prendre des mesures
ti court terme concernant la représentation exacte des deux
communautés linguistiques dans les organes directeurs et
scientifiques du Fonds national. Ces mesures sont évidentes
et peuvent être prises rapidement. Le Ministre suit cette
affaire de très près et il peut dire, dès à présent, que nous
sommes sur la bonne- voie.

En ce gui concerne le problème complexe du déséquilibre,
il a chargé ses services de rédiger t1l1 rapport basé sur
les données les plus récentes, notamment linven tair-e du
potentiel scientifique national en 1967, Ce rapport doit faire
toute la lumière sur ce problème et proposer les mesures
adéquates pour pouvoir y remédier à court et à moyen ter-
mes. Le Ministre ne manquera pas en temps voulu, de tenir
le Parlement au courant des résultats de cette {tude.

Pour résumer son attitude à l'égard de cette question, le
Ministre déclare qu'il lui est indifférent de savoir dans
quelle langue on fait la rccherr-he scientifique, il condition
que ce soit du bon travail scientifique. Mais les statistiques
que les membres connaissent, font ressortir un déséquilibre
tellement fondamental qu'il semble bien qu'une de nos
communautés linguistiques ne participe pas comme elle
devrait au développement scientifique, Quant au Ministre, il
considère que c'est une affaire d'importance nationale que
de trouver une solution à ce problème.

Comme dernier problème à cet égard, le Ministre signale
encore l'important problème du statut des chercheurs
qui, sans être nommés définitivement dans une uni-
versité, collaborent aux programmes de recherche fon-
damentale soutenus par le financement parallèle. Ii s'agit
d'un problème social important parce que le caractère
précaire de cette forme de financement a pour effet que
nombre de chercheurs n'ont aucune sécurité ni stabilité en
matière cie profession ou de carrière.

En parlant tout à l'heure des responsabilités inhérentes
à l'autonomie universitaire, le Ministre pensait aussi à ce
problème particulier. En effet, il est évident que la respon-
sabilité en matière de statut des chercheurs universitaires,
quel gue soit le mode de financement de leurs activités,
incombe en premier lieu aux universités mêmes, qui désirent
réaliser ces programmes de recherche, les mettent en œuvre
et en assument la responsabilité scientifique.

Les mesures qui sont élaborées pour la réalisation du sta-
tut du chercheur. de concert avec les associations les plus
représentatives, devront non seulement résoudre le problème
à l'heure actuelle (accord gouvernemental point n" 158),
mais, de plus, éviter qu'il se pose encore à l'avenir. Néanw

moins. la situation des chercheurs actuellement en service
devra faire l'objet d'une attention particulière.

8. La masse 3. - Recherches ri finalité industrielle et
agricole.

La masse 3 comprend les crédits destinés aux activités
scientifiques nationales à finalité industrielle et agricole,
c'est-ä-dire en ordre principal la recherche technologique.

Elle s'élève à 2 130 millions de FB. dont 1 478 à l'or-di-
naire. 430 à l'extraordinaire. et 222 au budget pour ordre.

Son accroissement est de 40 I millions FB, soit 23 %'
La technologie nucléaire intervient pour: 915 millions

de FB. soit 43 % du total. Ce crédit est donc en accroisse-
ment.

Le centre d'études nucléaires de Mol absorbe 565 millions
de FB, soit une augmentation de 112 millions de FB, anala-
aue déjà à celle demandée par feuilleton pour 1968 et qui



vraaqd in het feuilleton voor 1968, en grotendeels ver-
klaard wordt door de mschrijvlng in de Belgische beqro-
ting van de uitq aver; die voorheen door Euratom werden
gedragen en dan ook voorkwamen in massa 5.

De kontrakten die door het Minlstcrte van Econom ische
Zaken met de industrie z îjn afgesloten in het raarn van
het zopas aanqenornen vlj ijarcnptoqtamma. en inz onder-
heid ten gunste van het Duits-Benelux consortium voor
snelle reactoren, bedragen 350 miljoen BF. Zij werden dus
met 105 miljoen BF verhoogd.

De landbouwkundige technologie komt tussen voor 451
miljoen BF, hetz ij 21 % van het totaal, Dit bedrag werd
verhoogd met 24 miljoen BF.

De financiering loopt over twee wegen:

I) via de onderzoeksinstellingen van het Ministerie van
Landbouw, die 295 miljoen BF opslorpen (een verhoging
van 19 rniljocn BF tegenover 1968);

2) langs het Ïnstituut voor het Wetenschappelijk Onder-
zoek in Nijverheid en Landbouw (1. W. O. N. L) om , dat
dit jaar van de begroting van Landbouween krediet van 155
miljoen BF ontvanqt voor de financiering van zijn land-
bouwkundige projecten. Vroeger werd deze financiering
door een globaal krediet van het Ministerie van Econo-
mischc Zaken geregeld.

De verhoging bedraaqt 5 miljoen Belgische frank.
Le algemene industriële technologie (met inbegrip van

de studies met betrekking tot het management, de prod.ucti-
viteit en de norrnalisatie ) slorpen de overige kredieten, het-
zij 764 miljoen BF op.

Dit bedrag is verhoogd met 164 miljoen BF, en wordt
verdeeld als volgt:

1) de toelagen van het 1. W. O. N. L. voor het Indus-
triee] onderzoek: 430 miljoen BF in 1969 (+ 62 miljoen
BF);

2) de kredieten «prototypes» van het Ministerie van
Economische Zaken: 200 miljoen BF in 1969 ( +67 mil-
joen BF);

3) de Belgische Dienst voor de Opvoering van de Pro-
ductiviteit en het Belgisch Ïnstituut voor Normalisatie:
3lmiljoen BF in 1969 (+ 1,2 miljoen BF);

'1) de Rijkswetenschappelijke Instellingen (en gelijkg"r
stelden} : Jal miljoen BF in 1969 (+ 33 miljoen BF).

De bestcmminq die aldus aan de kredieten voor techno-
logie wordt gegeven, zal rnissch ien in de ogen van de leden
van de Kamer weinig evenwichtig lijken.

De Regering deelt deze mening. Ons land heeft tradi-
tioneel ecn belangrijke onderzoeksinspanning geleverd op
qebied van de landbouwen in de kernsector. Wij kunnen er
het belang van meten in de huidiqe begroting.

a) De eiqemene industtiële technologie.

Sedert verscheidene jaren. worden grote inspanningen
gednan ter ontwikkeling van het onderzoek in de veelvul-
dige sectorcn van de rnechanlca, de electronica en de synte-
tische scheikunde, waar de kansen orn betrekkinqen te
creëren beter liggen. Belangrijke hedraqen werden ter be-
schikking gesteld voor de aanmoediging van het industrieel
onderzoek buiten de kernsector. Nu is het gebleken dar de
mogelijkheden om deze bedraqcn nuttig te investeren min-
der ruirn zijn dan men aanvankelijk had durven verwachten.

Een onderzoek dat door de diensten van de Minister
werd verricht, heeft aan h ct licht gebracht dar het aantal
Belgische firma's die effectief bij rnachtc zijn, een «pro-
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correspond, en ordre principal, il l'inscription au budget belge
de chartres cntérteureme nt supportées par Eurarom et qui
figuraient de ce fait dans la masse 5.

Les contrats placés par le Ministre des Affaires écono-
miques dans l'industrie dans le cadre du programme quin-
quennal gui vient d'être adopté, et notamment au bénéfice
du consortium germano-bénéluxicn de réacteurs rapides,
s'élèvent à .350 millions de FB. Ils sont en augmentation de
105 millions de FB.

La technologie agricole intervient pour; 451 millions de
FB, soit 21 % du total. Ce montant est en accroissement de
24 millions de FB.

Le financement prend deux chemins:

1) celui des établissements de recherche du Ministère de
]'Agriculture qui absorbent 295 millions de FB (en accrois-
sement de 19 millions de FB par l'apport à 1968);

2) celui de l'Institut pour l'encouragement de la recher-
che scientifique dans l'industrie et l'agriculture (I,R.S.LA.),
qui reçoit cette année du budget de l'agriculture un crédit
de 155 millions FB pour le financemellt de ses projets aqri-
cales. Antérieurement, ce financement était assuré à charge
du crédit global du Ministère des Affaires économiques.

L'augmentation est de 5 millions de FB.
La technologie industrielle générale (y compris les études

relatives au management, à la productivité et à la normali-
sation) absorbent le restant, soit 764 millions de FB.

Ce: montant est en accroissement de 164 millions de FB.
Il se répartit entre 4 destinations;

I) les subsides de l'Institut pour l'encouragement de la
recherche scientifique dans l'industrie et I'aqriculture à la
recherche industrielle: 430 millions de FB en 1969, en
accroissement de 62 millions de FB;

2) les crédits «prototypes» du Ministère des Affaires
économiques; 200 millions de FB en 1969, en accroissement
de 67 millions de FB;

3) l'Office belge pour l'accroissement de la productivité
(O. B. A. P.) et l'Institut belge de normalisation (1. B. N.) :
31 millions de FB en 1969, en accroissement de 1,2 million
de FB;

"I) les établissements scientifiques de l'Etat (et assimi-
lés) ; 101 millions de FB en J 969, en accroissement de
33 millions de FB.

La destination qui est ainsi donnée aux crédits réservés
à la technologie ne manquera pas cl'apparaître peu équilibré
aux yeux des membres de la Chambre.

Le Gouvernement partage ce sentiment. Notre pays a
développé traditionnellement un effort important de recher-
che dans le domaine de l'agriculture et clans le secteur
nucléaire. On en mesure le poids dans l'actuel budget.

a) La technologie industrielle générale.

N os efforts tendent évidemment, depuis plusieurs années,
à développer la recherche dans les multiples secteurs de la
mécanique, de l'électronique et de la chimie de synthèse où
les occasions de créer des emplois sont plus nombreuses.
Des sommes importantes ont été rendues disponibles pour
J' encouragement de la recherche industrielle, en dehors du
secteur nucléaire. Or, les possibilités d'investir utilement ces
sommes sont apparues moins larges qu' Oll ne l'avait tout
d'abord espéré.

Une enquête des services ministériels a révélé que le
nombre de firmes belges qui sont effectivement en mesure
de mener de bout en bout, depuis la recherche de Iabora-



cessus van innovatie» dit is van het laboratoriumonderzoek
tot en met het conunerclec l sucees, stap na stap tot een
~Joed einde te brengen, vrij beperkt is; het wees ook uit clat
de stimulerende rol van de Ovcrhcid slechts dan volledig
ef lecr kim sorteren wanneer ee n gt'Oter aantal bedrijven
deze uoodzakelijke karakteristieken vertonen.

Kortom, vóór alles moet er een industrieel beleid tot
stand komen mel als objectief : de vermenigvuldiging van
de «sterke puntcn » en een systern atische hulp aan de
ondernemingen om hun handicaps te overwinnen, De reqe-
rillg bestudcert op dit ogenblik de moqelijkheden van een
derqelijk beleid waarvan de principes zijn uiteenqezet in het
verslaq « Onderzoek en economische groei 2 », verslag dat
door de dicnsten van de Ministcr werd opgesteld.

De RegerinHsverklaring en het akkoord tussen de twee
rneerderheidsportijen hebben het zo o.m. over het afsluiten
van « voorulrqanqscontracten » met die ondernemingen die
als « sterke punten» word cn beschouwd of die het kunnen
worden (punt 70).

Het akkoord voorziet evencens in de oprichting van een
«Dienst voor industrtële prornotie » om initiatieven in de
topsectoren uit te lokken (punr 71). De efficiëntie van dit
nieuworganisme - op dit ogenblik nog ter studie - ligt
hem bij de gelijktijdige aanwendinq van de verschillende
vormen van overheidshulp : hulp bij investeririqen, bij de
research, bij de export, bi] openbare bestellmqen van de
nicuwc materialen enz... dit alles om het sucees van de inno-
vatie-inspanniriq van de beste onzcr ondernemingen te ver-
zekeren.

Deze « vooruitqanqscontracten » moeten immers de efh-
ciënte coördinatie van al deze hulpvorm en realiseren.

Een derqelïjk beleid zou een belangrijke vooruitgang
betekenen ten overstaan van de huidiqe praktijk. Deze
streeft ongetwijfeld naar een rationele klasserinq van de
kredietaanvragen bij het LW. O. N. L. en bij het Minis-
terie van Econcmische Zaken (pr(}totypes) volgens een
stelsel van prioriteitscrtteria, rnaar dan zonder de weten-
schappelijke projekten va n de !irma's te koppelen aan hun
globale strategie, noch de weterischappelijke hulp aan de
andere hulp die diezelfde ondernemin.qen eventueel langs
cen andere weg om verkrij gen.

b) De kernscctor,

De zeer belangrijke plaals welke de kernsector inneernt
spruit voort uit de opties die genomen werden in de loop
van het voorbije decennium, d.i. in een periode dat el' nog
S]t~en wetescha psbeleid beston d.

De Regering heeft ZOp<lS. voor de eerste rnaal, een vijf-
jarenprogramma in deze sector van hct wetenschapsbeleld
goedgekeurd.

Een nucleaire proqrnrumatie was lmmers des te meer
noodzakeliik. daar men begon te twijfelen aan de opportu-
niteit voor België een zo belangrijk deel van zijn middelen
te besteden in een sector waarvan de industriële perspectie-
ven voor ons land vrij wisselvallig lijken.

Sedert enkele jaren wordt het d.uidelijk clat de verantwoor-
ding van deze uitqavcn en de ba sis van hun rendabiliteit
niet te vinden zijn in de verJagÎ11g van de prijs van de elek~
trische st.rnom (wij bouwen overigens onze centrales volgens
een Amerikaanse technologie waa rvoor wij licentierechten
betalen) maar in de opbouw in België van een exportindus-
trie van kerncentrales en van verwarmingsstaven.

Naarrnate het sucees van de electrische kerncentrales zich
con Hrmeerde, bleek het clat een dergelijke industrie de
mogelijkheden van een n atie van onze omvang overschreed
en wij ons dus dienden te associëren met andere Europcse
landen. Onze enige kans 0111 de belanqrijke bedragen die de
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toire jusquau succès commercial, cc que l'on appelle mainte-
lli111th; processus d'i!1novat:ion, est assez limité, et que le
Gouvernement ne pourra jouer pleinement son rôle d'im-
pulsion que lorsqu'un plus grand nombre Je firmes auront
acquis les caractéristiques nécessaires.

Il apparaît ainsi que nous devons avoir avant tout une
polrtique industrielle dont l'objectif serait de multiplier les
points forts en aidant systématiquement les entreprises à
surmonter leurs handicaps sous ce rapport. Le Gouverne-
ment étudie en ce moment la mise en œuvre d'une telle poli-
tique dont les principes sont énoncés dans le rapport
«Recherche et Croissance économique 2 », fait par les ser-
vices du Ministre.

La déclaration gouvernementale et l'accord entre les
deux partis de la majorité prévoit la mise en œuvre d'une
telle politique par la conclusion de «contrats de progrès»
avec les entreprises qui constituent des points forts ou qui
pourraient devenir de tels points forts (point: 70).

L'accord prévoit également la création d'un «Office de
promotion industrielle» pour susciter des initiatives dans
les secteurs de pointe notamment (point 71). L'efficacité de
ce dispositif nouveau, qui est actuellement à l'étude, résultera
d'une utilisation simult:anée de toutes les formes d'aides de
J'Etot : aides à l'investissement, à la recherche, à l'explora-
tion, commandes pub ligues de matériel avancé, etc ... , pour
assurer le succès de l'effort d'innovation des meilleurs entre-
prises.

Les «contrats de progrès» doivent réaliser, en effet,
l'articulation (c'est le: terme utilisé dans la déclaration) de
toutes ces aides.

Une telle politique constituera un progrès considérable
par rapport à la pratique actuelle, qui tend certes vers tin
classement rationnel des demandes de crédits introduites
auprès de l'I. R. S. I. A. et du Ministère des Affaires écono-
miques, sur la base de critères de priorité, mais sans relier
les projets scientifiques des firmes" à l'ensemble de leur
stratéqie, ni raide scientifique aux autres aides publiques
que la même entreprise reçoit éventuellement par ailleurs.

b) Le secteur nucleeire.

La prépondérance du secteur nucléaire résulte d'options
prises au cours de la décennie écoulée, à une époque où il
n'existait pas encore de politique scientifique.

Le Gouvernement vient pour la première fois d'approuver
un programme quinquennal pour ce secteur de la science.

Un programme nucléaire était en effet d'autant plus
nécessaire que des doutes commençaient à s'exprimer de
toutes parts sur l'opportunité pour la Belgique de consacrer
une aussi grande partie de ses ressources à un secteur don t.
les perspectives industrielles paraissent aléatoires pour notre
pays.

Depuis quelques années, il est devenu, en effet, évident
que la justification de ces dépenses et la base de leur ren-
tabilité ne se trouvent pas dans rabaissement du prix du
courant électrique (nous construirons d'ailleurs nos cent ra-
les selon une technologie américaine pour laquelle nous
payons des droits de licence) mais dans l'édification en
Belgigue cl'une industrie exportatrice de centrales nucléaires
et de barreaux de combustible.

Or, à mesure que le succès des centrales électriques
nucléaires s'affirmait, il est apparu qu'une telle industrie
dépasserait les possibilités d'une nation de notre taille: si
nous ne nous associons pas avec d'autres pays européens.
Notre seule chance de valoriser les sommes considérables
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Staat in de kernsector heeft qeînvesteerd te valoriseren, ligt
dus in het oprichten van consort ia van bedrtjvcn sarnen met
de ons omringende landen. en in een beleid van openbare
bestellinqen om de industriële inspann ingen van deze con-
sorti a te steunen. Wij zouden er de voorkeur aan
gegeven hebben dat de Europese Gemeenschap dit initia-
tief zou genomen hebben voor dit industrieel beleid en deze
marktpolitiek. zodat zij zouden verwcz.enlijkt worden op de
schaal van de Zes. Maar separatistische muchten zijn aan
het werk geweest en Euratom verkecrt zoals and erc wcten-
schappelijke orqanisaties in een pclitieke crisistoestand, in"
zonderh eid ten gevolge van de afwezigheid van een reahs-
tisch e bepaling van haar objectieven en van haar rcden van
bestaan.

Het is daarom dat wij een akkoord hebben afgesloten met
Dultsland en met Nederland en dat wij een Duits-Benelux
consortium voor snelie reactoren hebben opqericht.

Deze filière betekent nochtans de ruggegraat van ons
nuclea ir vij Ijarenproqrarnma. Wi] hebben ons inqespannen
orn , vertrekkende van een klein aantal preciese en econo-
mische valabele objectieven, de zeer uiteenlopende en dure
activiteiten waarvoor ons land zich had ingezet, te herorië-
teren en te herklasseren, Het vijfjarenplan is dus in Ieite een
belangrijke norrnaliserlnqsoperatie en een herziening der
proqramma's met het oog op een meer optimale aanweridinq
der middelen.

Ïeder [aar zullen wij deze arbeidstechniek verfijnen door
een revisie van de doeleinden en van het programma aan
de landen van de techniek van het « rollend vijfjarenplan ».

Naast de electrische centrales, heeft de kernenerqie tot
nog toe slechts het leven geschonken aan een klein aantal
industriêle toepassinqen. Het gebruik van radio-elementen
ontwikkelt zich onteqensprekelîjk. maar traag, en in dit
onderzoeksveld zijn er geen zakencijf ers te maken zoals
bijvoorbeeld in de Inforrnatiek. El' openen zich ook geen
perspectieven op middellange: termijn, van zeer ruime alzet-
mogelijkheden, zoals andere grote technologische oriënte-
ringen dat weI doen.

Dat toont bijzonder goed aan hoe zwaar de gevolgen kun-
neIl zijn van de annvankelijke keus van een onderzoekslijn.
Zouden wij een zo groot deel van ons nationale budget voor
het wetenschapsbeleid in de kernsector geïnvesteerd hebben,
indien wij tien of twaalf [aar geleden geweten hadden dat
de: export van elektrische centrales en van brandstoffen
zou den on tsnappen aan ondernemingen met e:en omvang als
de onze?

Wi] zouden waarschijnlijk een andere beslissing genomen
hebben, naar he:t model van deze: die wij Iater genomen
hebben in de ruimtesector, te weten: onze onderzoeksinspan-
uinqen uitsluitend situeren in een Europees kader. er de:
Belgische firrnas bij betrekken via Europese: consortia, er
het bedrag van beperken tot een verhouding die redelijk is
ten overstaan van de wetenschappelijke inspanning van het
land,

Maar wij wete:n rriaar al te goed hoe mceilijk het is de
aanvaukelijke opties te wijzigen. Het akkoord met Duits-
land en het vijfjarenprogramma dat rond dit akkoord werd
qebouwd, is de beste oplossing, rekening houdend mel cle
vroegere beslissingen en met cie: matertële en menselijke
investeringen die door ons land op het stuk van kerntech-
nologie werden verricht.

9. Massa 4. - Financiering van de actioiteiten !Jan open~
bere dienst en elqemeen belenq.

Massa 4 omvat de Financlerinq van de activireiteu van
openbare dienst en de research op initiatief van de Re-
gering.

Voor 1969 werd hiervoor 1 823 miljoen BF uitgetrokke:n,
waarvan 1 728 op de gewone, 20 op de buitengewone en 75
op de begroting voor orde, De verhoging bedraagt 314 mil-
joen SF, hetzij 21 %'
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investies par l'EtM dans ia recherche nucléaire se: trouve
clone dan s des conclusions de bons accords de consortiums
avec les J1i1YS voisins et dans une politique de commandes
publiques susceptibles de soutenir les efforts industriels de
tel consortiums. NOlIS aurions préféré que la Communauté
prenne l'initiative de: cette politique industrielle et de cette
politique de marché. pour qu'elles se fassent il l'échelle des
Six. Mais des forces de désunion étaient à l'œuvre et
l'Euratom traverse, comme toutes les organisations scienti-
fiques européennes, une crise politique, à cause notamment
de l'absence d'une définition réaliste de ses objectifs et de
sa raison cl'être,

C'est pourquoi nous avons conclu Lill accord avec ]'Alle-
magne et les Pays-Bas et constitué }1TI consortium germano-
Benelux pour les réacteurs rapides.

Cette: filière constitue désormais]' épine dorsale de notre
proqramrne quinquennal nucléaire, Nous nous sommes effor-
ces de: réorienter ou de reclasser à partir d'un petit. nombre
d'objectifs précis, économiquement valables, les activités
fort diverses et fort coûteuses elans lesquelles le pays s'était
engagé. Le plan quinquennal constitue une opération impor-
tante de normalisation et cie revision des programmes clans
un but d'économie et d'efficacité,

Chaque année. nous tendrons vers une gestion plus pré-
cise encore, paT une revision des objectifs et du programme
selon la technique elu plan quinquennal glissant.

En dehors des centrales électriques, l'énergie nucléaire
n'a donné lieu jusqu'à présent qu'à un petit nombre d'ap-
plications industrielles rentables. L'usage de radio-éléments
se développe, certes, mais lentement, et nous sommes loin
el'entrevoir dans cette ligne de recherche ni les chiffres
cl'affaire s que l'on rencontre, par exemple, dans celle de
l'informatique, ni les promesses de larges marchés à moyen
terme comme en donnent cl'autres grandes orientations
technologiques,

Ceci nous montre combien est loure! de conséquences le
choix initial d'une ligne de recherche. Aurions-nous investi
une si grande part de notre budget scientifique national
dans le secteur nucléaire si nous avions su il y a 10 ou 12
ans que le marché d'exportation de centrales électriques et
de combustibles échapperait aux entreprises de la dimension
des nôtres et si nous avions su que les radio-isotopes
n'étaient pas une voie de qrand a venir industriel ?

Nous aurions problablenient pris une autre décision,
analoque à celle que nous avons prise plus tard dans le
secteur spatial: situer notre effort de recherche exclusive-
ment dans le cadre européen: y associer les firmes belges
au sein de consortiums européens et en limiter le montant
à une proportion raisonnable de l'effort scientifique du pays.

Mais nous savons tous combien il devient difficile ele
changer les options de base. L'accord conclu avec l'Alle-
magne et notre programme quinquennal construit autour de
cet accord constituent l'aménagement le plus raisonnable,
compte tenu des décisions anciennes el des investissements
matériels et humains déjà engagés par notre pays dans la
technologie nucléaire.

9, La masse 4 ,- Financement (factiuités de service public
ct d'intérêt général.

La masse 4 comprend le financement des activités de
service public et des recherches dinitiattve gouvernemen-
tale.

Son montant en 1969 est de 1 823 millions de FE, clont
1 728 à l'ordinaire, 20 à l'extraordinaire et 75 au budget
pOUl' ordre, Son accroIssement est de 314 millions de FB,
soit 21 ')'ó.



De Minister onderstreept hierbij dat dit hoog aceres
voor een deel verklaard wordt door boekhoudkundige
factore n. inzonderheid op twee punten :

I) de werkruqsmassa komt er in voor ten bclope van 47
miljoen Bf; nu maq men wel veronderstellen dat een belauq-
rijk deel van deze massa voor andere doeleindcn zal be-
stemd worden, en meer bcpaald voor de betaling van in-
t cruationale bijdraqen. indien in de loop van 1969 het
wetenschnppelljk Europa een zekere heropleving moest ken-
nen,

2) de verhoging van het krediet clat bestemd is om de
supplementaire kesten te dekken van de onderhoudsdag in
de universitaire ziekenhuizen (12 miljoen BF boven het
aanva nke lljk cijler van 1968) is geen nieuwe last: het
grootste dee l ervan (II miljoen BF) werd imruers reeds
aanqevraaqd in het Ieuilleron van de bijkredieten.

Wij hebben dit jaar echter ook sorns substantiële ver-
hoqinqe n kunnen toekennen aan een deel van de Rijks-
wetenschappelijke instellingen. inzouderheid deze die a l-
hangen van de sector der cultuur: (Koninklijk Instituut
voor het Kunstpatrimoniurn : +- 5,7 miljoen BF; Nationale
Dienst der Opgravingen: +- 3.4 miljoen BF; Koninklijke
Musea der Kunst en Geschiedenis: +- 9,4 miljoen BF;
Koninklijke Musea voor Schone Kunsten : +. 10,4 miljoen
BF: Museum van Mariemont: -l- 6,7 miljoen BF).

De onderzoeksproiecten die onder 'kontrakt op initiatlef
van de Ministers worden uitqevoerd zijn in verhoging met
16,8 miljoen EF, Het belreft in hoofdorde initiatieven van
de Ministers van Nationale Opvoedinq.

De kredieten bestemd voor de Rijkswetenschappelijke
instellingen hebben de Iaatste [aren een betrekkelijk zwak-
ker stijgingsternpo gekend dan de aridere delen van de
begroting. De beperkinqen waren vorig jaar bijzonder
streng omwille van de rnoeilijke ekonomische conjunctuur.
De verhogingen van deze massa moeren -in dit licht wordcn
geïnterpreteerd.

De toekomst der Rijkswetenschappelijke instellingen in
het algemeen, en in de culturele sector in het bijzonder houdt
de aandacht van de Minister gaande, Er moet inderdaad
op gewaakt worden dat deze instellingen door een ver-
kecrde interpretatie van de culturele autonomie uiteen wor-
dcn qetrokken of om taalredenen worden ver larn d. Ook
in h ct raarn van de culturele autonomie moeten deze instel-
lingen in staat zijn de openbare dienst te verzekeren waar-
voor zij werden opqericht.

De zogenaamde kontrakten op «ministerieel initiatief»
zij n in principe bestcmd om de ReHeringsverantwoordelij-
ken voor te lichten of problemen te helpcn oplossen die de
cp richtiuq van nieuwe rijkswetenschappelijke instellingen
nid of nog niet rechtvaardiqen. Het beroep op research
voor de voorbereiding van de overheidsbeslissinq en zal zich
overiqcns meer en meer affirmeren. Men zou er moeten
zcker van z ij n dat het altijd zo is en dat het in feite niet
gaat om een vorm van « parallelle financiering van de paral-
lelle financiering ».

10, Massa 5, - 1ntcrsuitionnle ioetenschnppeliike semen-
ioerkinq.

De massa 5 ornvat de Belgischebijdragen in de inter-
nationale wetenschappelijke sarnenwerkinq.

Deze bedragen 774 miljoen BF in 1.969, waarvan 771
op de gewone en 3 op de begroting voor orde,

Men stelt een vermindering van 87 miljoen BF vast in
verhouding tot het aanvankelijk budget van 1968.

Bel zwaartepunt van deze massa bevindt zich in de kern-
en ruimtesa menwerkmq.

De bijdraqe voor EURATOM kent een aanzienlijke
vermindermq ornwille van het onderbreken van een derde
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Le Minislre a signalé à cet égard que ce: taux élevé résulte
en partie de: conventions comptables, et notamment sur deux
points:

1) la «masse: de manœuvre» y figure pour 47 millions
de FB: or, il y a tout lieu de penser qu'une partie importante:
de cette masse: sera af Iectêe à d'autres usages, et notamment
aux cotisations internationales, si une: certaine: reprise: de
l'Europe scientifique se manifeste en 1969.

2) J'augmentation du crédit destiné à couvrir le coût
supplémentaire de la journée, dentretien dans les hôpitaux
universitaires (12 millions de FB par rapport au chiffre
initial de 1968), n'est pas une charge nouvelle: l'essentiel
(11 millions de FB) ayant dé] à été demandé en 1968 par
feuilleton de crédits supplémentaires,

De plus, nous avons octroyé cette année des auqmen-
tarions parfois substantielles à une partie des établissements
scientifiques de l'Etat, notamment à ceux qui relèvent du
secteur de la culture: (Institut Royal du Patrimoine artis-
tique: +- 5,7 millions de FE; Service national des fouilles:
+- 3,4 millions de FB; Musées Royaux d'Art et d'Histoire:
+- 9,4 millions de PB: Musées Royaux des Beaux Arts:
+- 10,4 millions de FB: Musée de Mairiemont: +- 6,7 mil-
lions de FB).

Les projets de recherche exécutés sous contrat à l'ini-
tiative des Ministres sont en augmentation de 16,8 millions
de FB. Il s'agit essentiellement d'initiatives des Ministres de
l'Education nationale.

Les crédits destinés aux établissements scientifiques de
l'Etat ont connu ces dernières années une cadence d'accrois-
sement plus faible que ceux des autres parties du budget.
Les restrictions avaient été spécialement sévères l'an der"
nier, en raison de la conjoncture économique difficile, C'est
ainsi qu'il faut expliquer les augmentations de cette masse.

L'avenir des établissements scientifiques de l'Etat en
général, et plus spécialement dans le secteur «culture »,
préoccupe le Ministre. Il faudra veiller à ce que ces êta-
blissements ne soient pas, par une mauvaise application de
l'autonomie culturelle, démembrés ou rendus IneHicaces
pour des raisons linguistiques, Même dans le cadre de J'au-
tonomie culturelle il faudra que ces établissements soient
capables de rendre le service public auquel ils sont essen-
tiellement destinés,

Les contrats de recherche dits « d'initiative ministérielle»
sont en principe destinés à éclairer ou à résoudre des pro-
blèmes de responsabilité gouvernementale qui ne justifient
pas, ou pas encore, la création d'un établissement scienti-
fique de l'Etat. Le recours à la recherche pour la prépara-
tion des décisions publiques doit tE'..ndre d'ailleurs à devenir
plus fréquent. IJ faudrait être assuré qu'il en est toujours
ainsi et qu'il ne s'agit pas, en fait, d'une forme supplémen-
taire de financement, en quelque sorte parallèle au finance"
ment parallèle!

10. La masse 5 ~ Coopération scientifique internationale.

La masse 5 comprend les charges de la participation
belge à la coopération scientifique internationale.

Ces charges sont de 774 millions de FB en 1969, dont 771
à l'ordinaire; et 3 au budget pour ordre,

On note une diminution de 87 millions de FB par rapport
au budget initial de 1968.

En ce qui concerne cette masse, J'effort principal porte sur
la coopération nucléaire et la coopération spatiale,

La cotisation de l'Euratom est considérablement réduite
en raison de l'absence d'un troisième: programme quinquen-
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vijfjarenprog ramma en het ten laste nemen door de natio-
nale begrotingen van een dee! der uitqaven die vroeger door
de Gemeenschap werden gedragen.

De voorziene Belgische bijdrage voor 1969 beloopt
27'1 miljoen BF teqen 400 miljoen BF inqeschreven op het
aanvankclijke budget voor 1968,

De bijdraqe voor C. E. R N. zal 140 miljoen BF bedra-
gen (verhouding van 17 miljoen BF).

De bijdragen voor de ruirntevaart zullen 300 miljocn BF
belopen (verhoging van 15 miljoen BF), Men vindt het
voor dat doel voorziene krediet in de sectie III van de
beqrotinq van de Diensten van de Eerste Minister.

De instellingen voor Europese wetenschappelijke sam en-
werking verkeren vrijwel allen in een crisistoestnnd en het
is daarorn dat de aanqesloten landen zich minder en minder
gemakkelijk akkoord verklaren over nieuwe proqramrua's,

Dat vcrklaart de verminderinp van massa 5.
Zoals men weet heeft België in de loop der

Iaatste drie jaren géén enkele gelegenheid laten vootbij-
gaan om te trachten deze Europese wetenschappelijke cri-
sis uit het slop te helpen,

De Minister zelf heeft op een ogenblik dat de kansen
van welslagen voor iedereen zeer gering leken, een zending
van goede diensten aanvaard om de Europese ruirn tevaart-
instellingen te redden die op het punt stonden in oneniq-
heid uiteen te vallen of zieh op een engere basis opnieuw
sarnen te stellen .Hij heeft deze poging gewaagd omdat hij

. el' van overtuigd blijft dat iedere gebeurtenis die Groot-
Brittannië van de Zes verwijdert een zware slag betekent
voor Europa en voor België. Hl] gelooft dat hij tussen
12 juli en 14 november 1968 een positicf resultant heeft
kunnen boeken verrn its een nieuwe basis voor een akkoord
tussen alle landen bestaat. Dit akkoord omvat de oprichting
van één organisatie die welomlijnde doeleinden moet nastre-
ven en waaraan ook Groot-Brtttanruë zou kunnen deel-
n ernen.

De verwikkelingen rond de verzoening in de ruimtevaart-
sector hebben de Minister er vast van overtuiqd dat het
standpunt dat aanhoudend door ons land wordt verdedigd,
het juiste is, Het enige objectief dat in staat Is de landen
stevig rond een wctenschappelljk programma te verenigen
is de oprichting van competitieve industriële structuren in
de diverse qebïeden van de « grote technologie ». Dar objec-
tief wordt door Groot~Brittannië, Frankrijk en Duitsland
met overtuiging nagestreefd, en ook door België, dat er een
evidente behoefte aan heeft voor zijn industriële reconversie.

Het is rond de idee van een Europees consortium voor
de rechtstreekse televisie dat de Minister er in geslaagd
is Frankrijk en Groot-Brittannië in een ruime mate te ver-
zoenen, Het is in een consortium voor de bouw van een pro-
totype van ecn snelle reactor van 100 Megawatt dat wij
misschien de nucleaire gemeenschap der Zes, die op dit
ogenblik zo geschokt is, weer zullen kunnen op gang krij-
Hen. Naar een Europees consortium voor lijnvliegtuigen en
voor militaire vliegtuigen gaan onze verwachtingen, wil men
komen tot een beleid dat in staat is ele toekornst van de
luchtvaartindustrie in Europa, en door het feit zelf in Bel-
gië te verzekeren. Het is ten slotte door een Europees con-
sortium voor ordtnatoren dat het voor Europa moet mogelijk
zijn present te z ijn, wanneer de zeer grote machines voor
informatieverwerking aan de orde zullen komen,

De Minister is ervan overtuigd dat de internationale
sarnenwerkinq zich slechts zal kunnen in stand houden en
ontwikkelen, wanneer ze steunt op duidelijke, grondige en
preciese motiveringen, die als dusdanig door alle dcelnemers
worden erkend. Veel van onze instellingen zijn geboren
uit misverstanden, of 110g uit een te vage goede wil om
te overleven ondanks onvermijdelijke uiteenlopende belan-
gen,
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na! et de la reprise pal' les budgets nationaux cl'une partie
des charges autérieuremen t financées par' la C0Jl1ll111 nau té.

La cotisation helge prévue pou l' 1969 est 274 millions cie
FB, contre 400 millions de FB inscrits au budget initial de
1968.

La cotisation au CE. R, N. s'élèvel'a à 140 millions de
FB (accroissement de 17 millions de FB).

Les cotisations en faveur de la navigation spatiale seront
de 300 millions de FB (accroissement de 15 millions de FB) .
Le crédit prévu à cet effet est repris à la section lU du
budget des services du Premier Ministre.

La crise s'est étendue ù presque toutes les institutions
de coopération scientifique européen ne et c'est pourquoi il
est de plus en plus malaisé pour les pays adhérents de se
mettre: d'accord sur de nouveaux programmes. Ceci expli-
que la réduction de la masse 5.

N ul n'ignore que la Belgique n'a ménagé aucun effort
ces trois det'nières années pour qtle cette crise de l'Europe
scientifique puisse être surmontée.

Le Ministre 'lui~même a accepté, à un moment où les
espoirs paraissaient à tous les plus minces, une mission de
bons offices pour sauver les institutions spatiales européen-
nes qui étaient sur le point de s'e Ifondrcr dans la discorde
ou de se reconstituer sur une base plus restreinte. Il a tenté
cet effort parce qu'il est convaincu que tout événement qui
éloigne la Grundc-Brctaqne des Six porte tin coup sévère
à l'Europe et à la Belgique. Il croit qn 'il a obtenu, entre le
12 juillet et le 14 novembre 1968, un résultat positif puis-
qu'une nouvelle base d'accord existe entre tous les pays, et
qu'elle comporte une organisation unique poursuivant des
objectifs précis à laquelle la Grande-Bretagne pourrait par-
ticiper.

Les péripéties de la réconciliation spatiale ont profonde-
ment convaincu le Ministre que les thèses défendues avec
constance par son pays étaient justes: le seul objectif capa-
ble de réunir de façon durable les pays autour d'un pro-
gramme scientifique est la création de structures industrielles
compétitives dans les domaines de la grande technoloqie.
Cet objectif, la Grande-Bretagne, la France et l'Allemagne
Je veulent avec conviction, tout autant que la Belgique qui
en a un besoin évident pout' sa reconversion industrielle,

C'est autour de ridée d'un consortium européen pour la
télévision directe qu'il est parvenu, dans une large mesure, à
réconcilier la France et la Grande-Bretagne. C'est dans
un consortium pour un prototype de réacteur rapide de
1000 Megawatts que nous rêconcilierons peut-être la corn-
111 unauté nucléaire des Six, actuellement si désarticulée.
C'est vers un consortium européen pour les avions de ligne
et pour' les avions militaires que vont nos espoirs d'une poli-
tique capable d'assurer l'avenir de l'industrie aéronautique
en Europe, et du fait même en Belgique, C'est enfin un
consortium européen d'ordinateurs qui permettrait à l'Eu-
rope d'dre présente lorsque l'heur-e sera aux très grandes
machines de traitement de l'information.

Le Ministre est convaincu que la coopération internatio-
nale ne peut se maintenir et se développer que lorsqu'elle
repose sur des motivations claires, profondes et précises,
reconnues comme telles par tous les participants, Des mal-
entendus, ou encore, une bonne volonté trop floue de sur-
vivre au x inévitables divergences d'intérêt ont souven t
présidé à la création de beaucoup de nos institutions.



Il. Bcsluit,

. De inspanningen die sedert 1960 werden geleverd voor
de ontwikkelinq van het hoqer onderwijs en de erblj geas~
socieerdc rescarch. zijn indrukwekkend. Investeringen in
menselijk intellect van een dergelijke omvanq, zijn een
weddingschap op de toekornst: de Minister is ervan over-
tuigd dat wij deze weddingschap zullen winnen,

Maar dan op êén voorwaarde: dat wij de rnutatie van
onze samenleving tijdig weten door te voeren om de hall"
derdduizende jongeren op te vangen die wij op de takcn
van morgen hebben voorbereid. En moeren wij nier vast-
stellen dat er redencn tot ongerustheid blijven bestaan over
het sucees van onze industriële rcconversie en van de om-
bouw van onze niaatschappij 1 Hebben wij bovendien op
deze gebieden geen achterstand in te Iopen ?

Dit alles mag voor ons geen re den zijn om de armen te
laten zakken. Het aanpassen van de bestaande indus"
triêle structuren, het behalen van nieuwe succcsscn in
dit domein, is ten slotte: een opgave die veel rnoeilijker is
dan de univer siteiten de nodige middelen te verschaffen.
De herstructurerlnq van de Europese instellingen, de wij-
zigingen der beleidslijnen in ons continent stcllen ook pro"
blernen van dimcnsie. Met al onze krachten willen wij deze
uitdaging aannemen en met koppiqheld en met een continuî-
teit in onze visie die merkwaardiq is voor een land, dat op
andcre gebieden zo verdeeld is,

TABEL 1.

Structuur van de beqrofinq voor wetenschapsbeleid

(per budgettaire massa),

1967
Aanqcpast

1967
I Ajusté

: i
I 1

'% van het
in rniljoenen totaal

I ~ I

I en millions I

1. ~ Rechtstreekse financiering van de instel-I
Iinqen voor universltair onderwi js (onder-
wijs en research ). ~ Financement direct
des etablissements d'enseignement supérieur
pour I'enseiqnemcnt ct la recherche '" ...

% du
total

5107

Il. ~ Indirecte financiering van het zuiver
wetcnschappclijk onderzoek. ~ Finance-
ment parallèle de la recherche non orientee 442

III. ~ Financiering van de technologische
rescarch (nationale}. -' Flnancement de la
recherche technologique (nationale) ... ' .. 1386

IV. ~ Financiering van de werr-nschappelijke Il,

activiteiten van openbaar dienstbetoon en
onclerzoek op mlnlsteriecl inltiatlef. ~ Fi-
nancement d'activités scientifiques de ser-
vice public et recherches d'initiative minis-

v,t:e::i~;~9'~~•• 'cl~'~;:~r~:tJ~~a;~'~~te~~ 1463 15,40 I
schappelijke samenwerking. Participa- I
tion (·1 la coopérauon internationale scicn-

_~~~~~_~_._._..;~_.~~~"_'_..;_'_"_.~ 1__1_~74-----~~~_I
I'I'otaal. ~ Total 9472 100,00
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1 1. Conclusions,

L'effort fait depuis 1960 pour développer l'enseignement
supérieur et la recherche y associée est impressionnant,
Un tel investissement en cerveaux est UIl pari sur l'avenir
et le Ministre est convaincu que c'est un bon pari.

Mais nous devons nous assurer que la société belge se
trnnsform era en temps utile pour accueillir ceux que nous
formons ainsi par centaines de milliers à des tâches intel-
lectuelles du type le plus moderne. Or, des raisons d'inquié-
tude subsistent quant au succès de la reconversion indus"
trielle et de la mutation de notre société, et nos réalisations
sur ce plan sont en retard.

Il ne faut cependant pas se décourager, Après tout.
vouloir susciter et soutenir jusqu'au succès l'adaptation
des structures de l'industrie est une tâche infiniment plus
difficile POUI un qouvèrriement que de fournir aux universités
les ressources nécessaires à leur expansion, La modification
des institutions et des politiques de l'Europe posent égaIe-
ment des problèmes considérables, Nous voulons relever ce
défi de toutes nos forces, avec entêtement et une continuitê
de vues dont il faut bien admettre qu'elle est remarquable
dans 1111 pays qui, sur d'autres plans, est si divisé.

TABLEAU 1.

Structure du budget de la politique scientifique

(par masses budg étaires) ,

1968
Ccstemd

Verhoging
per massa
van 1968
tot 1969

(in %
van 1968)

1969
Voorstellen

1968
Votë

1969
Propositions

I
t in miljoenen

j en millions

Accroisse-
ment

par masse
de 1968
à 1969
(en %

de 1968)

in rniljoenen I
~ I

! en millions I

I
I

'Yo van hct
totaa!

% van het
totaal

%clu
total

% du
total

54,00 5695 55,27 13,9055,50 6187

1,70 4,48 Il,91470 5264,58

14,60 1729 16,35 2130 18,15 23,19

1504 14,65 20,8715,491823

861 8.40 774 6,59 10,10

10259 11 740



TABEL 2.

Begroting van het wetenschapsbeleid 1969.
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TABLEAU 2.

Budget de politique scientifique 1969.

i Massa l : Ma,sa 2 i Massa 3 l' Massa 4 I MasMi 5 ' Tolaal .:

I
ll1ilioe:n BF nll1joc:n BFlllliljoc~n BF,'nilioc~ll BF

I
111iliOl':CIlBF Inilioe~ll BF

Masse I Masse 2 I Masse 3 I Masse 4 Masse 5 Totali millions FB millions FB millions FB millions FB millions fiB millions FB

I 6333 319 I 838 I 24 7515

I
123 1 ~~? I 1~ 41f 1 m

15'1 193 347
M ~ ~

46 46
70 300 370

i 25 25

I
6 6

I ! I !
526-- -1478--1 1 728 -------1------

222 75
430 20

Bcqrottnqcn

G. B. Nationale Opvoeding
G. B. Economische Zaken ...
G. B. Lanclbouw .
C. B. Landsvcrdedtqtnq
G. B. Volksqezondheid
G. B. Openbare Werken
G. B. Eerste Minister ...
G. B. Buttenlandse Zaken
G, ß. Verkeerswezen .
G, B. Binncnlandse Zaken .
G, B. Tewerkstcl. en Arbeid
G. B. [ustitie .

Totual G. B. '" 6187

Begroting voor order ...
Buitengenowe bcqrotinq

6487 526 2 1.30

TABEL 3.

Voornaamste economische en budqettaire gegevens
van het wetenschapsbelcid in Belqië,

Budqets

I B. O. Education nationale.I B. O. Affaires écouomlqucs,
I B. O. Agriculture.

I
B. O. Défense nationale.
B. O. Sauté publique
B. O. Travaux publics.
B. O. Premier Ministre.
B. O. Affaires étran qères,
B. O. Communications.
B. O. Intérieur.
B. O. Emploi et Travail.
B. O. jll.\tlce.

771 10990 'l'otal B.O.

3 300 Budget pour ordre,
'150 Budget extraordluaire.

774 11 7'l01823

TABLEAU 3.

Principaux indicateurs économiques et budgétaires
de la politique scientifique belge.

Gewone Begroting
Rijksbegroting voor [a ar liikse

BNP (aanvankelijk) wetensch apsbe leid stijging (c)Jaar (aanvankelijk] (c)/(a) in '% (c)/(b) in '% in '%
PNB 'Budqet

Année ordinaire Budget (c)/(a) en % (c)/(b) en % Croissancede l'Etat de la politique
(initial) scientifique annuelle (c)

(initial) en%
(a) (b) (c)

--------
1960 573 115,7 2,622 0,457 2,26
1961 606 123 3,442 0,567 2.79 31,27
1962' 648 132,2 3,874 0,597 2,93 12,55
1963 695 140,1 4,339 0,624 3,09 12,00
1961 779 148,7 1,9'13 0,634 3.32 13,92
1965 847 162,2 6,122 0,758 3,95 29,92
1966 906 202 8,248 0,910 1,08 28.43
1967 997 221,1 9,310 0,933 4,11 12,87
1968 1014 240,8 10,259 0,982 1,26 10,\9
1969 1122 264,4 II,740 1,045 4,13 14.38

Biblioqrafie,

Advies en besluiten over de toepassing van de maatreqelen bevat
in de wet van 9 april 1965, alsmede over de problernen gesteld door
de uruversitaire expansie. (Nationale Raad voor Wetenschapsbeleid,
1968.)

~ Wetenschappehjk onderzoek en econornlsche groei II. (Nationale
Raad voor Wetenschapsbeleld, 1967.)

~ Eerste interimverslaq van de qcrnenqde Werkgroep voor hct
hoger nie t-universitair onderwl]s. (Nationale Raad voor Wetenschaps-
beleid, 1968).

~ Tendensadvles over de begroting voor de wete nschap, Periode
1967-1972. (Nationale Raad voor Wctenschapsbeleld, 1966.)

Bibliographie.

~ Avis et conclusions SUl' l'application des mesures contenues dans
la loi du 9 avril 1965 ainsi que sur les problèmes posés par l'expansion
universitaire. (Conseil national de la politique scientifique, 1968.)

~ Recherche scientifique et croissance économique IL (Conseil
national de la politique scientifique, 1967.)

~ Premier l'apport intérimaire du groupe mixte pour l'enseignement
supérieur non universitalrc. (Conseil national de la politique scien-
tifique, 1968.)

~ Avis de tendance sur le budget de la politique scientifique pour
la période 1967-1972. (Conseil national de la politlq'le scientifique,
1966.)



B. ~ Alqemene besprekinq,

1. Algcmccnhedp71,

Een lid vraaqt of het aceres van een zo ~jroot aant al
universitaircn in zo een kortc tijdspanne w el kan geassimi~
Ieer d worden door Cl,S economlsch bestcl, zclls wanneer dit
op versnelde wij ze wordt Hemoderniseerd. 11,a,W., zullen
wi] er n.iet toc gebracht worden de universitaire expansie
te moetc n afremmen?

Antiooord. ~ Volqens de projecties van Vl'a<lg en aan-
bod van gediplomeerde universltuiren in 1980, opgenomen
in het verslag van de Speciale Commissie (blz. 60). zou
de globale vraag naar gediplomeerden ten ruinste zo snel
evolueren als het aanbod. In geen enkele discipline, buiten
de psychologie en de opvoedkunde, schijnt het aanbod
excedentair te zullen zijn.

De projectie van de huidige evolutie loopt nochtans het
gevaar een te gunstige visie te geven van het toekomstig
evenwicht. De Belgische tertiaire serrer heeft zich de laatste
jare.n werkelijk kunn en ontwikkelen op grond van een oude
industriëlè groeitrend en ondanks een onvoldoende recon-
versieritrne. Maar wi] weten dat de grondslagen van de
ßdgische welvaart maden vernieuwd wor deri. Daklfom
moq en wij geen grote superstructuur voor onderwijs en
fundamenteel on derzoek opbouwen zonder terzelfdertijd
de grondslag van de verriieuwdc industriële economie te
leggen die in staat zal zijn een dergelijke superstructuur
financieel te draqcn en functioneel te rcchtvaardiqen.

Het door de Minister voorqestane beleid bestaat erin
de universitaire expansie te aanvaarden aan het door het
land gevraagde ritme en de economische structuur terzelf-
dert ijd aan te passen opdat de samenleving van morgen
op een efficiënte wijze qehrtrik kan maken va n die toevloed
van intellectuele arbeiders.

Een tegenovergestelde keuze zou erop neerkorn en een
« numerus clausus» in te voeren onder min of meer bedekte
vorrn. Dit houdt onbetwistbaar een sociale onrechtvaardiq-
heid in wa nt de democratisering van het onderwijs en de
gelijkheid van kansen worden door de expansie bevorderd.
Door de expansie af te remmen zou tevens de evolutie naar
meer gerechtigheid afgeremd wordcn. Tevens blijkt dit
grote gevaren in te houden. Geen enkele buurstaat (noch
Frankrijk, noch Nederland. noch Duitsla'ld) deed een der-
gelijke keuze en we zouden onze achterstand nog verqrotcn
indien we door Malthusianistische maatreqelen een intellec-
tuecl onevenwicht zouden tot stand brengen.

Vanzelfsprekend moet men zich niet onbedacht aa n om
hct even welk type van expansie waqen. Het is mogelijk dat
technische en wetenschappelijke vorming speciaal aange~
moedigd moet worden t.O.V. de traditionele vorming van het
hteraire type. In dit verband is het voorbariq conclusies te
trekken, alvorcns de aan gang zijnde studiên werden be~
eindigd. In elk geval hecht de Minister een groot belang
aan het hoq er technisch onderwijs dat volgens hem. een
nieuwe richting moet inslaan om zijn plaats in de expansie
in te nem en.

II, Massa 1 : Rechtstreekse [inancierinq (Jan de instellinqen
uoor unioersiieir ondertoi]s.

Aengroei uaTI de massa,

10
) Een lid vraagt zich af of het groeiritme van massa I

voldoende is opdat de universiteiten niet zouden gedwongen
wo rden het deel van de beqrotinq besternd voor onderzcek
te beperken.
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B. ~ Discussion générale.

1. Généralités,

Un membre il demandé si l'accroissement considérable
du nombre d'universitaires constaté en un si court laps de
temps peul être assimilé par notre système économique,
même si la modernisation de celui-ci est accélérée. En d'aue

tres termes, ne se ron s-nous pas amenés à freiner l'expansion
universitaire?

Réponse, .~ A en croire les projections de l'offre et de
la demande de diplômes universitaires en 1980 contenues
dans le rapport de la Commission spéciale (page 60), la
demande globale de diplômés évoluerait au moins aussi
rapidement que l'offre, Dans aucune discipline, en dehors
de la psychologie et de la pédagogie, l'offre ne paraît devoir
être excédentaire.

La projection de l'évolution récente risque cependant de
donner une vue trop favorable de l'équilibre futur, En effet,
le secteur tertiaire belge a pu continuer à se développer ces
dernières années sur lu lancée d'une prospérité industrielle
ancienne et malgré le rythme insuffisant de la reconversion.
Mais nous savons que les bases de la prospérité belge doi-
vent être renouvelées. C'est pourquoi nous ne pouvons
pas construire une vaste superstructure d'éducation et de
recherche fondamentale sans créer en même temps la base
de l'économie industrielle renovée qui sera capable de sou-
tenir financièrement et de justifier fonctionnellement une
telle superstructure.

La politique que le Ministre préconise est d'accepter l'ex-
pansion universitaire au rythme que le pays demande
et d'adapter simultanément la structure économique pour
que la société de. demain puisse utiliser efficacement cet
afflux de travailleurs intellectuels,

L'option inverse consisterait à instaurer tin «numerus
clausus» plus ou moins camouflé, Elle me paraît comporter
de grandes injustices sociales, car la démocratisation des
études et l'égalisation des chances se font à la faveur de
]' expansion, En Freinant cette dernière, nous freinerions
aussi J'évolution vers plus de justice. Mais cela me paraît
aussi comporter de graves dangers. Aucun des pays voisins
(ni la France, ni les Pays-Bas, ni l'Allemagne) n'a pris une
telle option et notre retard pouvait encore s'accentuer
si nous créions un déséquilibre intellectuel, par suite de
mesures malthusiennes.

Il ne faut évidemment pas se lancer tête bais-
sée dans n'importe quel t.ype d'expansion. Il se peut que
les formations techniques et scientifiques doivent être encou-
ragées spécialement par rapport aux formations tradition-
nelles de type littéraire, Il est prématuré de tirer des con-
clusions à cet égard avant la fin des études en cours. Le
Ministre attache en toul cas une grande importance à l'en-
seignement technique supérieur, qui lui paraît devoir s'enqa-
gel' sur une nouvelle voie pour prendre sa place dans l' ex-
pansion,

II. Masse 1: Financement direct des établissements d'en-
seignement universitaire.

Attgmentatioll de la masse.

10
) Un membre se demande si le rythme de croissance

de la masse I est suffisant pour que les universités ne soient
pas amenées à restreïndre la part du budget qu'elles con-
sacrent à Ia recherche.
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Ant iooord, ~, De diensten voor proqramrnatie van het
wetenschapsbeleid volgen aamlachtig het aandeel van het
onderzoek in de universitaire activiteiten ter gelegenheid van
de tweejaarlijkse inventaris van het nationaal werenschap-
pelijk potentieel. De bekommernis van het lid zou gegrond
blijken indien dit aandeel moest verminderen en de Rege~
ring zou de noodzakclijke maatreqelen in het vooruitzicht
stellen.

Voor 1969 stelt de Regering een groei van 11 % voor
massa 1 voor. Men zal zich herinneren dat de Speciale
Commissie minimum 13 % had aanbevolen.

Voor de volgende jaren heveelt de Speciale Commtssle
een groei van lO,5 % tegen courante prijzen aan, Een groei
van 14 % laat dus een behoorlijke speling toe die de kwa-
hteitsverbeterinq van het onderwijs en van het onderzoek
toelaat terwijl het hoofd geboden wordt a<1I1de stijging van
het aantal studenten.

Autonomie van de unioersiteiten,

Z"} Een lid koppelt, zoals in de regeringsverklaring, het
probleem van de autonomie aan dit van de verantwoorde-
lijkheid van de universiteiten voor de toekenning van de
bedra qen voor onderzoek Hij vraaqt welke controle de
Regering zal uitvoeren op de aanwending van die bedraqcn.

Antwoord, - De Mmister weet dat dit probleem bestaat,
Hij meent dar de Regering zich in de eerste plaats moet in-
spannen ten einde de universiteiten erto e te: bewegen voor
zichzelf een wetenschappelijke politiek te ontwerpen en dat
wij moeren vertrouwen hebben in hun keus van objectieven
en criteria. De controle moct gericht zijn op het geheel van
het beheer en niet zozeer op de bijzondere beslissingen. Laat
ons dus niet overdreven kritisch zijn, noch de inspecteur
spelen. Het essentiêle is dat eike universiteit hegint haar
activitei ten te programmeren en een problematiek en doc-
trine van selectie binnen haar globaal krediet uitwerkt. Ver-
volgens, maar alleen daarna, zullen de programma tors nut-
tig kunnen vergaderen in aanweziqheid van Iunctionaris-
sen om hun methodes, criteria en keuze te verqelijken.
Het probleem van de duplicaties zal op dit ogenblik tot
uiting komen, Dit van de efficiëntiedrempels eveneens. De
Minister heeft goede redenen te veronderstellen dat een
zeer groot aantalonderzoekingseenheden op dit ogenblik
een afmeting en middelen hebben die onder de effidëntie~
drernpel liggen, en dit is even waar voor de activiteiten ge~
financierd door massa 1 als voor de projekten gefinancierd
door massa IL

Hi] gelooft dat elke onderwijsvorm moet steunen op een
activiteit van onderzoek en dat de dimensie in alle gevallen
tot de eHiciëntiedre:mpel moet gebracht worden. Indien de
universiteiten die drempel niet afzonderlijk kunnen berei-
ken, zullen interuniversitaire of nationale in itiatieven moeten
genomen worden,

Criteria van de [innncietinq der gewone uitgaven der
unioersiteiten,

3"} Een lid vraagt nadere uitleg over de discrepanue
die bestaat tussen de verschillende unrversiteiten orntrent de
openbare uitgaven per student.

Antcooord. _ Deze gegevens zijn te vinden op blad-
zijde 125 van het verslag van M Speciale Cornmissle dat
aan alle leden van de Kamercornrnissies voor de Algemene
Zaken en het Openbaar Ambt toegezonden werd, deze ge-
gevens worden hierna opnieuwovergenomen.

[ '10 .I

Réponse, ~. Les services dl'. proqrammation de 1<1 poli-
tique scientifique suivent attentivement de 2 ans en 2 ans,
à l'occasion de l'inventaire du potentiel scientifique national,
la part de la recherche dans l'activité des universités. Si
cette part devait se réduire, les craintes du membre sc révéle-
raient fondées et le Gouvernement envlsa qerait les mesures
nécessaires.

Pour l'année 1969, le Gouvernement propose un accrois-
sement de la masse l de 11 'Jó, On se souviendra que la
Commission spéciale avait recommandé 13 % au minimum.

Pour les années suivantes, la Commission spéciale recoin-
mande lin accroissement de 10,5 o/rJ à prix courants. Un
accroissement de 14 % laisse donc une marge convenable
qui permet l'amélioration de la qualité de l'enseignement
et de la recherche tout en Faisant face: il l'augmentation du
nombre cl' étudiants,

Autonomie des universités,

2"} Un membre a lié, comme le prévoit d'ailleurs la décla-
ration gouvernementale, le problème de l'autonomie à celui
de ln responsabilité des universités en ce qui concerne I'af-
fection des sommes destinées à la recherche, Il CI demandé
quel contrôle le Gouvernement fera de l'utilisation de ces
sommes.

Réponse. - Le Ministre connait l'existence: de ce pro-
blème, IJ estime que les efforts du Gouvernement doivent
viser d'abord à inciter les universités à se donner une poli-
tique scientifique, et que nous devons leur faire confiance
sur le choix des objectifs et des cr itères. Le contrôle doit
porter sur l'ensemble de la gestion et non sur des décisions
particulières. Ne soyons donc pas critiques à I'excès et
ne jouons pas à l'inspecteur. L'essentiel est que chacune des
universités commence à programmer ses activités, qu'elle
situe ses problèmes et élabore sa doctrine de sélection dans
le cadre du crédit global dont elle dispose. Ensuite, mais
seulement alors, les programmateurs pourront se réunir
utilement, en présence des fonctionnaires, pour confronter
leurs méthodes, leurs critères et leurs choix, Le problème
des doubles emplois apparaîtra à ce moment, celui des seuils
d' efficacité également, Le Ministre a de bonnes raisons de
penser qu'un très grand nombre d'unités de recherches ont
en ce moment une dimension et des ressources qui se situent
au-dessous du seuil d'efficacité, et cela est aussi vrai pour
les activités dont le financement relève de la masse I que
polir les projets qui relèvent de la masse II.

Il croit cependant que tout enseignement doit s'appuyer
SUI' une activité de recherche et que la dimension de celle-
ci doit être portée, dans tous les cas, au-delà du seuil d'effi-
cacité. Si les universités ne peuvent atteindre ce seuil en
agissant séparément, des initiatives interuniversitaires ou
nationales devront être prises,

Critères du financement des dépenses ordinaires des uni-
oersités.

3") Un membre à demandé des précisions sur la discrimi-
nation existant entre les diverses universités en ce qui con-
cerne les dépenses publiques par étudiant.

R.éponse, - Ces données se trouvent à la p~ge 125d~1
rapport de la Commission spéciale, envoyé à tous les mern-
bres de la Commission des afLJires générales de la Chambre;
elles sont reprises ci-après,
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Oocrlicidsuitqnoen pel' student Ventilation de la dépense publique par étudiant (en F).

BeHrotingsjaar :
Academiejaar :

Rijksuniverstteit Luilc ... ... .. ....
Rijksuniversiteit Gent (niet mbegre-

pen Diergeneeskunde) ...

Vrije Llniversiteit Brussel ...
Katholieke Llnïversiteit Leuven

(zonder landbouw) ... ... . ..
Universitaire Faculteiten N.~D. de

1<', Paix Namen ... ... ... ...
Polytechnische Faculteit Bergen
Llniversitaire Eaculteit Saint-Louts

Brussel '" .
Faculteit der Landbouwwetenschap-

pen Leu ven . . . '" . .. ... ... ...
Faculteit voor Dierqeneeskunde

Gent ... ... '" ... ... ... ... ...
Rijksfactllteiten der Landbouwwe-

renschappen Gent, Gembloers en
Rijksfaculteit voor Dierqenees-
kunde Kureqem ... ... ... ... . ..

Universitaire Faculteiten Sint-Iqna-
tius An twerpen ... ... '" '" ...

Katholieke Universitaire Faculteit
Bergen .

Rijksuniversitair Centrum Bergen .

Rijksuntversttatr Centrum Antwer-
pen ..

1966
1965-1966

115338

108553

98739

64957

77944
257301

43733

121 135

195606

285177

45647

50778
61750

80000

1967
1966-1967

118713

108193

102 231

65453

74793
271340

47800

124835

188 983

261 867

44776

71129
80 633

80 000

N. B. - Voor de Llniversiteiten te Brussel en Leuven kan
men nu nog niet met de gewenste nauwkeurigheid de kre-
dleten en subsidies per student en per lid van het onder"
wijzend en wctenschappelijk personeel over de twee taal-
stelsels verdelen, In de begrotingen van die beïde universi-
teiten wordt immers een belangrijk deel besteed aan uit-
gaven voor de gemeenschappelijke infrastructuur. Indien
een derqelijke verdeling moet gemaakt worden, dan kan dit
slechts op basis van een conventie met betrekking tot de
imputatie der gemeenschappelijke onkosten,

Bi] de lezing van deze tabel vallen helanqrijke verschillen
op die een reëel probleem vorrnen waarover de Minister het
reeds had in zijn uiteenzetting.

Hij vestigt nochtans de aandacht op de noodzaak die
cijfers omzichtiq te behandelen en vraagt geen voorbarige
conclusies te trekk en. Men moet eerst en vooral rekening
houden met de kesten voor onderwijs en onderzoek die zeer
verschillend zijn in de Faculteiten waar experimentele
doctrines overheersen, en in Iaculteiten waar het oriderwiis
meer theoretisch is. In de verschillende instellinqen varieert
het belang dat aan de erie of de andere richtinq wordt
toeqekerid. Men kan bijgevolg nier overwegen een zelfde
bedrag per student toe te kennen aan alle instellinqen.

Bovendien bevatten de: kosten van onderwijs een aan~
zienlijk vast gedeelte dat de algemene onkosten e:n de enca-
drerinqskosten dekt, en een gedeelte dat proportioneel is
met het aantal studenten.

Al bi] al, en rekening houdend met deze gegevens, moet
men toegeven dat het huidige stelsel (met zijn forfaitaire en
niet variabele verdelingssleutel) leidt tot ongezonde toe-
standen en dat het moet worden herzien ter gelegenheid van
de eerstvolgende wet op de universitaire expansie.

Het huidige stelsel is onvoldoende soepel orn rekening
te houden:

Année budgétaire:
Année académique

Université de l'Etat à Liège .
Université de l'Etat à Gand .
(non compris la Faculté: de méde-
cine vétèrmaire )
Université libre de Bruxelles ... . ..
Université catholique de Louvain ...

(sans l'Institut agronomique)
Facultés universitaires Notre- Dame

de la Paix à Namur." ... .. .
Faculté polytechnique de Mons .
Faculté universitaire Saint-Louis à

Bruxelles ... ... ... ... ... ... ..,
Institut agronomique de l'Université

catholique de Louvain ... ... ...
Faculté de médecine vétérinaire de

l'Etat à Gand " .
Facultés des sciences agronomiques

de: l'Etat à Gand et à Gembloux
et Faculté de médecine vétérinaire
de l'Etat à Cureghem .

Facultés universitaires Saint-Iqnace
à Anvers ..

Faculté universitaire catholique de
Mons .. .

Centre universitaire de l'Etat à
Mons .

Ccntre universitaire de l'Etat à
Anvers .

1966" 1967
1965~1966 1966-1967

115338
108553

118713
108193

98739
64957

102231
65.453

77 914
257301

74793
271310

47800

124835

188983

43733

121 135

195606

285177

45647

50 778

61 750

80 000

261 867

41776

71 429

80633

80000

N.B. - Pour les Universités de Bruxelles et de Louvain.
il n'est pas actuellement possible d'établir, avec la rigueur
souhaitable, la répartition entre les deux régimes Iinquisti-
ques des crédits et subventions par étudiant et par membre
du personnel enseignant et scientifique. Une importante par"
tie du budget de ces deux universités est en effet consacrée
aux dépenses d'infrastructure commune. Si une telle répar-
tition devait être faite, elle ne pourrait l'être que Sllr base
d'une convention réglant l'imputation des frais communs aux
deux régimes.

La lecture de ce tableau fait apparaître d'importantes
divergences, gui constituent un problème réel dont le
Ministre à déjà parlé dans mon exposé.

Toutefois, il attire l'attention sur la nécessité d'exploiter
ces chiffres avec circonspection et il demande de ne pas
tirer des conclusions prématurées. En tout premier lieu, il
Iaut tenir compte des frais d'enseignement et de recherche.
qui accusent tine forte différence dans les Facultés où les
doctrines expérimentales dominent et celles où I'cnseiqne-
ment est plus théorique, L'importance accordée à l'une ou
l'autre direction varie d'une faculté à l'autre. Par censé-
quent, on ne saurait envisager cl'allouer à chaque établisse-
ment le même montant par étudiant.

En outre, les frais d'enseignement comprennent une partie
fixe importante: couvrant les frais généraux et d'encadre-
ment et une partie proportionnelle au nombre d'étudiants.

Compte tenu de ces données, il faut reconnaître que le
système actuel (avec sa clé de répartition forfaitaire et
invariable) crée des situations malsaines et qu'il doit être
revu à l'occasion de la prochaine loi sur l' expansion uni-
versitaire.

Le système actuel n' est pas assez souple pour tenir
compte:
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met de aard van de st udies die de instellingen orga·
niseren,

~- met de verschillen die er kunnen bestaan wat hun
aantal studenten ~ en de evolutie van dit aantal ~ betreft.

4°) Een lid wijst op de noodzaak van objectieve criteria
terzake.

Antwoord, ~ De inspanningen van de Regerill~J gaan
in die richting want hct huidige systcem van vaste forfaitaire
coëlficienten zou niet kunnen volgehouden w orden wegens
de differentiële expansie van de universitaire instellinqen en
diensten tengevolge van de verschillende stij ging der kos-
ten.

De Regering zal zoveel mogelijk inlichtingen in België
en in de buurlanden verz amelen. o.a, aan de hand van de
internationale studios betreffende het hoger onderwijs die
op vele plaatsen worden voortqezet, De Minister is er
zeker van op die manier geleidelijk aan alle verdacht-
makingen en manke compromissen te boven te komen en
een financîeringssysteem te kunnen vaststellen dat door
iedereen zal kunnen erkend worden als zijnde rechtvaardig
en deuqdelijk.

Deze stu dics vorderen goed en, de dialoog zal zo vlug
mogelijk moeten worden a<lngevangen, ten einde een nieuw
systeern te kunnen toepassen op 1 januari 1970.

Finencierinq der unioersiteire investcrinqen,

5°) Het bedrag van 35 miljard BF dar te investeren is
van nu tot 1980 steunt op een aanbeveling van de Speciale
Commissie.

Het werd bekomen door een eerste schatting te maken
van de investeringskosten vertrekkende van het totaal aan-
talnieuwe studenten voor wiens opname de instellingen van
hoger onderwijs moeten uitqerust worden. Op dit globaal
niveau, is een op de groei van de eHectieve gebaseerde
raminq zeker geldig.

Andere Iactoren zullen moeten in overweging genomen
worden wanneer het zal gaan over de verdelinq van die
globale som tussen de verschillende instellingen. Deze Iac-
toren zijn o.a. de bestaande reserves aan capaciteit, de
noodzaak de bestaande Iokalen te vcrnieuwen, de nieuwe
behoeften die voortkornen uit de cvolutie van de wetenschap.

Objectieve normen voor de schatting van de noden zul-
len onderrueer kunnen gevonden worden in de kostenver-
gelijking tussen de zeer talrijke nieuwe universiteiten en
faculteiten die in opbouw zijn in de buurlanden, Op dit
vlak is de planificatie gemakkelijker te verwezenlijken en is
ze meer noodzakelijk dan op veel andere gebieden. De
Minister verheuqt er zich over dat de feitelijke gegevens
die objectievc evaluaties mogelijk maken meer en meer tal-
rijk worden. Het moet mogelijk zijn althans voor de grote
onderwijsgroepen objectieve normen vast te stellen.

De Speciale Commissie heeft aanbevolen dat een nieuw
finaneieringssysteem voor de universitaire investeringen
in het leven zou geroepen worden « zodat de universitaire
mvesterinqen door cie Rijksbegroting zouden gedekt zijn,
zowel voor de rijks- als voor de gesubsidieerde instellingen.
Deze gelijkheid van behandeling zou moeten meebrengen
dat de behoeften volgens eenvormige en objcctieve normen
geschat worden en dat aan de rijksinstellingen een be-
hcersautonomie toegekend wordt die de vergelijking kan
doorstaan met deze van gesubsidieerde instellingen.

Het Fonds voor hoger onderwijsgebouwen en studenten-
verhlijven van het Rijk dient te worden omqevormd.

De kwesties van het mvesterinqsplan en van de nieuwe
financieringsmodaliteiten die door de snelle expansie nocd-
zakelijk worden, zijn voor het ogenblik ter studie. Wan~
neer de Regering zich zal uitgesproken hebben over de
resultaten van die studie en haar conclusies zal gefonmk
leerd hebben, zal het Parlement daarover vanz elfsprekend
ingelicht worden.

l 12 ]

- de la nature des études orqanisèes pm les établisse-
ments;
,-< des différences pouvant exister dans le nombre de lems
étudiants et de son évolution,

4°) LIn membre attire l'attention sur la nécessité de cri-
tères objectifs en cette matière.

Réponse. - C'est dans cette direction que vont les efforts
du Gouvernement parce: que le système actuel des coeffi-
cients forfaitaires fixes ne sa mait être maintenu en raison
même de l'expansion différente des établissements uni-
versitaires et dès lors, de l'accroissement différent des char-
ges qu'elles doivent couvrir,

Le Gouvernement rassemblera le maximum d'informa-
tians en Belgique et dans les pays voisins, grâce notamment
aux études internationales relatives à l'enseignement supé-
rieur que l'on poursuit en plusieurs endroits, Le Ministre
a la certitude que, de cette manière, nous viendrons graduel-
lement à bout des suspicions et des compromis boiteux. et
que nous établirons ensemble un système de financement
que tout le monde pourra reconnaître comme juste et loyal.

Ces études progressent favorablement et le dialogue devra
être entamé le plus tôt possible, afin qu'un nouveau système
puisse être appliqué au l '" janvier 1970.

Financement des investissements tiniuersiteires,

5°) Le chiffre de 35 milliards de FB à investir dici
1980 est basé: sur une recommandation de la Commission
spéciale.

Il a été obtenu par une première évaluation des coûts
d'investissement à partir du nombre total d'étudiants nou-
veaux pour l'accueil desquels les institutions d'cnseiqne-
ment supérieur doivent être équipées, A ce niveau global,
une évaluation basée sur l'accroissement des effectifs est
certainement valable.

D'autres facteurs devront être pris en considération
lorsqu'il s'agira de répartir cette somme globale entre les
divers établissements, Ces facteurs sont notamment: les
réserves de capacité existantes, le besoin de renouvellement
des locaux existants et les besoins nouveaux résultant
de l'évolution des sciences.

Des normes obj ectives pour l'évaluation des besoins pour-
ront être trouvées notamment dans la comparaison des coûts
des très nombreuses universités et facultés nouvelles en
construction dans les pays voisins, En ce domaine, la plani-
fication est à lu fois plus accessible et plus nécessaire que
dans beaucoup d'autres. Le Ministre se réjouit de ce que les
données de fait qui permettent des évaluations objectives
deviennent de plus en plus nombreuses. Il doit être possible
de fixer des normes objectives au moins par grands groupes
d'enseignement.

La Commission spéciale a recommandé qu'un nouveau
système de financement des investissements des universités
soit mis sur pied, afin que « les investissements universitai-
res soient couverts pal' le Budget, tant pOlU' les établisse-
ments de l'Etat que pour les établissements subventionnés.
Cette égalité de traitement devra comporter l'évaluation
des besoins selon des normes uniformes et objectives et
l'octroi aux établissements de l'Etat d'une autonomie de
gestion comparable à celle des établissements subvention.
nés, »

Il faut réformer le Fonds des Constructions de l'enseiq-
nement supérieur et des cités universitaires de l'Etat.

Les questions du plan d'investissement et des nouvelles
modalités de son financement rendues nécessaires par la
rapidité de l'expansion sont actuellement à l'étude, Lorsque
le Gouvernement se sera prononcé sur les résultats de cette
étude et aura formulé ses conclusions, le Parlement en sera
évidemment informé.
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6") De cij lerinlichtinqen betreffende de leninqen van de
A. S. L K. aan de universitciten die ecn lid heeft gevraagd
worden hierna gegeven (verslag van de Speciale Corn-
missie. p. 134 en 135) :

Krcdieten aan de orije en rijksuniversiteiten
en gelijkgestelde: instellinqen,

(Toestand op 31 december 1967).

Vl'ije Llniversltelt Brussel. - Université
Libre de Bruxelles.

Katholieke Llniversitelt Leuven. - Uni-
versité Catholique de Louvain.

Polytechnische Faculteit Bergen. _ Fa-
culté Polytechnique de Mons.

Katholieke Universitaire Faculteit Ber-
gen. _ Faculté Universitaire Catholl-
que de Mons.

Universitaire Facultelten N.-D. de la
Paix Namen, _ Facultés Universitai-
res Notre-Dame de Ja Paix il Namur.

Universitaire Faculteit Saint-Louls Brus-
sel. _ Faculté Universitaire St-Louis
il Bruxelles.

Universitaire Faculteiten Sint-Ignatius
Antwerpen. - Facultés Llnlversltaires
St-Iqnace à Anvers.

Totaal Vrije Universiteiten. _ Total
Universités Libres , .

Rijksuniversiteit Luik. - Université de
l'Etat il Liège.

Rijksuniversiteit Gent .Ó»- UnIversité de
l'Etat à Gand.

Rijksuniversitair Centrum Bergen. ~-
Centre Universitaire de l'Etat à Mons.

Totaal Rijksuniversiteiten (alleen sociale
_ Investerinqen], ~ Total Universités

de l'Etat (investissements sociaux seu-
lement).

Algemeen totaa! universiteiten. _ Total
général universités.

Kredleten I
tocqekend !

door de !:..S. L. K_I
Crédits a ccordés I
par C. G.E. R.

721000 000
300 000000
105000 000
100 000 000
283000 000

1512000 000

675363000
300 000 000
105000000
100 000000
284. 000 000

20000000

94678000
30000 000
44500000

169178000

40000000
30000000

70 000000

25000000

3403068000

8000000
92000000
23000000

123000 000

100 000 000
60000000
20000000
65000000

245000000

6000000

374 000 000

3777 068000

(*) Garantie van de Staat nog niet toegekomen.
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6") Voici les informations chiffrées demandées par un
membre concernant les prêts de la C. G. E. R. aux univer-
sités (rapport de la Commission spéciale. pages 134 et
U5),

Opqeuornen
bedragen

Montants
prélevés

724 000 000
300 000 000
105 000 000
100 000 000

12 000 000

94678000
30 000 000
30 000 000

154678 000

40 000 000

40 000 000

25000000

2763268000

8 000000
92 000000
23 000000

123000000

100000 000
60000000
20000000

180000000

6000000

309000 000

3072 268 000

Crédits aux universités libres et de l'Etat
et aux étnblissemenrs assimilés.

(Situation au 31 décembre 1967).

Nog op te nemen
bedraçcn

Montants restant
à prélever

283000000 (')

283000000 I

8000 000

14 500 000

14 500 000

30 000 000

30 000 000

639800 000

65 000 000

65 000 000

65 000 000

704800 000

'Teruqbetaalde Saldo
bedraqen op 3l~12-67

~~ -Montants Solde
remboursés au 31"12-67

119210526 604789174
~ 300 DOD 000- 105000000
~ 100000000- ~

119210 526 1 109789474
---~----------

96545421 578817579- 300000 000
~ 105 000 000
~ 100 000 000
~ - ----

96515421 I 1083817579

2212 105 I 32757895
,- 35 000 000
~ 22527000
~ 11 700 000-- 18000000
--~--- - "-'-- -------- -------

2242105 119984895
-_._------ 12 000 000

16366104 78311 896
30 000 000
30 000 000

138311 896

------~~--!
i 1 229 000 000 i
I 675 363 000 I
i 300 000 000
, 105 000 000

I
l roo Dao 000
1'- 284000000 (*)

1464363000-1 1 180 363 000 284 000 000 I
-- ----,---,--------1------- --.--~-._---

35 000 000 I, 35000 000 -' I
35 000 000 I 35 000 000 _
22 527 000 l[ 22 527 000 -
30 0ü0 000 Il 700 000 18300 000
20 000 000 18 000 000 2000 000

142527 000-1 122 227 000 --';0 300 000

16366104

9514286 30485714

9514286 30485714

25000000

243878442 2519389558

- 8000 000- 92000 000- 23 000 000
,------

~ 123 000 000
--------

200000 99800 000- 60 (JOO 000
~ 20000 000

200000 179800 000

6000000

200 000 308800 000

244 078 442 2828189508

(*) Garantie de l'Etat non encore parvenue.
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'7°) Een lid verzocht om nadere precisel'ingen ovcr het
wetsontwcrp betreffende de afstand van het Oefenplein te
Etterbeek aan de Vrije Universiteit van Brussel en betref-
fende de aankoop van gronden te Ottignies voor de [?ranse
afdeling van de K. U. L.

Antwoord. - Dit wetsontwerp zal weldra aan het
Parlement wordcn voorgelegd, en de leden zullen er dus
in extenso kcnnis van kunnen nemen, Het voornaarnste
element van dit ontwerp is dat, zoals het bij de Regeril1gs~
verklarinq gevoegde akkoord in het vooruitzicht had gesteld,
de V. U. B. kan beschikken over het Oefenplein teq en de
prijs die door de administratie was vastgesteld. De betaling
van deze som, zijndc 764 miljoen F, kan geschieden in
afbetalingen die overeenkomen met een lening op veertig
jaar tegen een rcntevoet van 1,25 %' Aan de andere kant
machtigt hetzelfde ontwerp de Minister van Financiën er toe
om de staatswaarborq te verlenen aan een lening van het~
zelfde bedrag die de Katholieke Universiteit van Leuven
kan aangaan bij de Spaarkas, en die zij kan besteden a an de
aankoop en de uitrusting van terreinen voor haar Franse
afdeling te Ottignies. Ook voor deze lening is de mterest •.
voet 1,25 % en de terugbetalingsterrnijn 40 jaar.

Zoals gewoonlijk gebeurt voor dergelijke leningen, zal de
Staat het verschil dragen tussen de normale interestvoet
en 1,25 %'

III. Massa Il: Indirecte financiering van het zuiuet toeten-
scheppelijk onderzoek,

Stetuut ven de navorsers.

1°) Een lid heeft het probleem opqeworpen van de loop-
baan en van de herklasserinq van de navorsers.

Antwoord. - Om redenen door iedereen gekend, kan
de stabiliteit van de Ioopbaan van het wetenschappelijk
personcel het best verzekerd worden in instellinge:n of
kaders die andere wetenschappelijke activiteiten uitoefenen
dan het zuiver onderzock : bijvoorbeeld de onderwijsinstel-
Iingen of de instellinqen voor ,openbaar dienstbetoon.

Daarom houdt de Regering eraan dat de instelling
waar het onderz oeksproqramma werkelijk verwezenlijkt
wordt, de vcrantwoordelijkheid opneernt voor de loopbaan
van de verser.

Het tekort aan werkgelegenheid voor sommige navorsers
welke vroeger tewerkgesteld waren door gesubsidieerde
programma' s schijnt geen verband te houden met het
tevecl aan afgestudeerden ten overstaan van de: werkqe-
Ieqenheidastructuur van het land, doch is slechts aan een
adrninistratleve aanpassingsperiode te wijten. Wanneer de
Minister er zeker van zou zijn dat de instellinqen, die
voor hun proqramma's subsidies aanvragen, van hun ver-
antwoordelijkheid inzake de Ioopbaan van het personeel
dat ze aanwerven zullen bewust zijn en zullen voorzien zijn
van de noodzakelilke organieke reglementen om die verant-
woordelijkheden op te nernen, zal het probleem in hoofd-
zaak opgelost zijn.Op dat ogenblik zal de Regering z ïch
om de nasleep van het verleden bekornmeren. Het gaat
niet op dat navorsers die aanvaard hebben al te lang te
werken onder een onzeker statuut det te wijten was aan de
onverschilligheid van de enen en de kortzichtiqheid van
de anderen, uiteindelijk benadeeld worden. We moeten
overgangsmaatregelen uitwerken die hen in de instellinq
waar ze aanvaard zljn, dezelfde rechten toekennen als deze
waarvan de nieuwe aangeworvenen voortaan zullen £le-
nlctcn.
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7") Un membre a demandé des précisions sur le projet
de loi relatif à la cession de la plaine des manœuvres d'Et"
terbcek à l'Université libre de Bruxelles et à l'achat cie
terrains à Ottignies pour la section française de l'lI. C. L

Réponse. - Ce projet de loi sera bientôt déposé au Par-
lement et, par conséquent, les membres pourront en prendre
connaissance in extenso. Le principal élément de ce projet
de loi est que, tel qu'il est prévu dans l'accord annexé à
la déclaration gouvernementale, l'U.1. B. peut disposer de
la plaine des manœuvres, au prix fixé par l'administration.
Le paiement de cette somme, soit 764 millions de francs.
peut sc faire en versements correspondant à un emprunt de
quarante ans ml taux d'intérêt de 1,25 %' D'autre part.
le même projet autorise le Ministre des Finances à accor-
der la garantie de l'Etat pour un emprunt d'un même mon-
tant que l'Llniversité catholique de Louvain peut contracter
auprès de la Caisse d'Epargne et qu'elle peut affecter à
l'achat et à l'aménagement des terrains pour sa section
française d'Ottignies. Pour cet emprunt aussi le taux d'in-
térêt est de 1,25 % et la durée de remboursement de 40
ans.

Comme de coutume pour de tels emprunts l'Etat sup-
portera la différence entre le taux d'intérêt normal et
1,25 0/0.

JII. Masse 11: Financement indirect de la recherche scienti-
tique pure.

Statut des chercheurs.

1°) Un membre a soulevé le problème de la recherche et
du reclassement des chercheurs.

Réponse. ~" Pour des raisons que chacun connaît, la
stabilité de carrière du personnel de recherche peut être le
mieux assurée dans des institutions ou des cadres qui exer-
cent d'autres activités scientifiques que: la recherche pro-
prement dite: par exemple, les établissements d'enseigne-
ment ou les établissements de service public.

Pour cette raison, le Gouvernement tient à ce que la l'es,"
ponsahilîtè de la carrière du chercheur soit assumée par
l'institution où s'effectue réellement le programme de recher-
che,

Les difficultés d'emploi que rencontrent certains ch er-
cheurs anciennement employés par des programmes sub-
ventionnés ne paraissent pas liées à une quelconque sura-
bondance des diplômes par rapport à la structure d'emploi
du pays, mais simplement à une période d'adaptation admi-
nistrative, Lorsque le Ministre aura l'assurance que les
institutions qui sollicitent des subventions pour leurs pro-
grammes ont pris conscience de leurs responsabilités en ce
qui concerne la carrière du personnel qu'elles recrutent
grâce à ces subventions et lorsqu'elles se seront dotées des
règlements organiques nécessaires pour assumer ces res-
ponsabilités, l'essentiel du problème sera résolu. Le Gou~
verriernent se penchera à ce moment sur les séquelles du
passé. Il ne faut pas que les chercheurs qui ont accepté de
travailler trop longtemps sous un statut précaire qui résul-
tait de l'indifférence des uns et de l'imprévoyance des autres
soient lésés en définitive, Il faudra rechercher des mesures
transitoires qui leur donneraient les mêmes droits dans l'in-
stitution d'accueil que ceux qui seront accordés dorénavant
aux nouveaux recrutés,



2") Een ander lid stelt de vraaq of het statuut voor de
navorsers. waarvan de rv'1inistCJ: gewag maakt, a llecn van
toepassinq zou zijn voor vorsers welke te werk gesteld z ijn
in hct fundamenteelonderzoek of ook voor deze die in het
technoloqisch onderzoek werkzaam zi]n.

De Minister antwoord hierop bevestiqend. De on dcrhan-
delingen welk e HOm de (F1D9 zijn met de rneest represeu-
tatievc orqanisaties van het Gerneenschappelijk Front. en
welke teruqqaan op een advies van de Nationale Raad VOOl'
Wetenschapsbeleid. hebben tot ulteindelijk doel een sociaal
statuut te geven aan deze navorsers die tot op heden
niet konden genieten van ecn of ander leqaal of reqle-
mentair statuut (bv. in het raam van de universiteiten.
van de wetenschappehjk e rijksinstellingen),

Parellelle [inencierino :

3°) Een lid ondervraagt de Minister over het voortbe-
staan van het onderzoek gefinancierd door het Fonds voor
Collectief Fundamentecl onderzoek.

Antwoord. - De parallelle financierinq is in. principe
van beperkte duur, De Stichtingen hebben tot taak nieuwe
impulsen te geven, Zij ontvangen dit [aar een verhoging van
hun kredieten met 13 %' Zij moeten elk [aar 20 % van
hun totil1e Iondsen besteden aan nieuwe programma' s.

De adrninistratieve raden van de stichtingen zijn ver-
antwoordelijk bi] de kcuze van de eude proqrarnma's die zij
geschikt achten om verder voor financiering in aanmerking
te komen.

De acadernische overhedcn zijn dus (Jeroepen om in eigen
kader en in dit van de fondsen van het N, F. W. O. te be-
slissen ofwelover de voortzetting van de huidige Hnancie-
ring van het projekt. ofwel over het ten laste nernen door de
onthaalinstelhnq, ofwel over de ruet-voortz ettinq.

Door de aard zelf van de onderzoeksprojekten moet de
financiering eindigen wan neer de projekten hun doel be-
reikt hebben of inteqendeel niet bereikt hebben of wanneer
andere onderwerpen als meer drinqend beoordeeld worden.

4") Een lid ondervraaqt de Minister over zijn voor-
neniens omtrent de projekren die in januari 1967 over-
Hedra$Jen werrlen van het regime van het zogeheten « reqe-
rinqsinitiaticf » naar het regime van massa II.

Het is [uist dat bepaalde projekten aangevangen
wcrden. theoretisch althans, op initiatief van een minis-
ter en op dat ogenblik gefinancieed werden door de kre-
dieten van Nationale Opvoeding genaamd « op ministerieel
initiaticf ». Eén van de vorige regeringen heeft de pro-
jekten, die in dit kader gefinancierd werden. opnieuw on-
rlerzocht. Vele departementen hebben op dit ogenblik met
verwondering het bcstaan ontclekt van projekten die in
principe bestemd waren orn beslissingen in hun bevocqd-
heidssfeer voor te bereiden maar waarvan zi] niet het be-
staan en a fortiori n iet de resultatcn kenden. De projekten
die niet beantwoordden aan een duidelljke regeringsbehoefte
wc rdcn herklasseerd, op voorstel van de Nationale Raad
voor ~Vetenschapsbeleid, bij «initiatief van de onderzoc-
kers » en overgebracht naar de stichtingen met de over-
eenkomende begrotingsmiddelen, De promotors van die
onderzoekingen z ij n niet gemachtigd om een bevoorrecht
statuut te eisen ten overstaan van al de andere begunstig~
den van de parallelle financiering, met wie ze op eik punt
kunnen verq eleken worden.

Integendeel zal men, steun end op het advies van de
bevoegde wetenschappeltike middens, de criteria en proce-
dures moeren uitwerken die toelaten een dubbel objcctief
te bereikcn :
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2") Un autre membre demande si le statut des chercheurs
auquel le Ministre a fait allusion s'app liquera uniquement
aux chercheurs s'occupant de ln recherche fondamentale ou
s'il s'appliquera également aux chercheurs s'occupant de la
recherche technologique.

Le Ministre répond par la négative. Les négociations en
cours avec les organisations les plus représentatives du
Front commun et qui ont pour origine un avis du Conseil
national de la Politique scientifique, ont pour but d'assurer
un statut social aux chercheurs n'ayant pu bénéficier jus-
qu'à présent d'aucun statut légal ou réglementaire (par
exemple dans le cadre des universités, des institutions scien-
tifiques de l'Etat).

Financement parallèle,

30) Un membre interroge le t,lIinistre sur la survie des
recherches financées par le Fonds de la recherche Ionda-
mentale collective.

Réponse. ~ Le financement parallèle est. dans son prin-
cipe même, de durée limitée. Les fondations ont pour Ionc-
tion de donner des impulsions nouvelles. Elles reçoivent
cette année 13 % d'accroissement de leurs crédits. Elles
doivent consacrer chaque année 20 % de leurs fonds to-
taux à des programmes nouveaux.

IJ est de la responsabilité des conseils d'administration
des fondations de choisir ceux des programmes anciens
qu'elles estiment opportun de continuer à subsidier.

Ce sont donc les autorités académiques qui sont appe-
lées à décider, dans leur propre cadre ou dans celui des
fonds du F. N, R. S., soit la continuation du financement
actuel du projet, soit sa prise en charge' par J'institution
d'accueil, soit sa non-continuation.

En raison de la nature même des projets de recherche,
le financement doit prendre fin lorsqu'ils ont atteint leur but,
al! ne l'ont pas atteint au contraire, ou encore lorsque
d'autres sujets sont considérés comme plus urgents.

4°) Un membre demande quelles sont les intentions du
Ministre au sujet des projets qui ont été transférés, en
janvier 1967. du régime dit d'initiative gouvernementale au
régime de la masse Il.

Il est exact, que certains projets ont été commencés ja-
dis, théoriquement du moins. à l'initiative d'Un Ministre et
étaient à ce moment financés par les crédits de l'Educa-
tion nationale dits «d'initiative ministérielle ». Un des
Houvememe'nts précédents a fait le tri des projets qui
étaient financés dans ce cadre. Plusieurs départements ont
à ce moment découvert avec étonnement l'existence de pro-
jets destinés en principe à éclairer les décisions relevant
de leur compétence mais dont ils ignoraient jusqu'à lexis-
tence et à fortiori les résultats. Ceux de ces projets qui ne
répondaient pas à un besoin gouvernemental, évident. ont
été reclarnés, sur la proposition du Conseil national de la
Politique scientifique. dans la catégorie «à l'initiative des
chercheurs» et transférés aux Fondations avec les moyens
budgétaires correspondants. Les promoteurs cie ces recher-
ehes ne sont pas fondés à revendiquer un statut privilégié
à l'égard de tous les autres hénéficiaires du financement
parallèle, auxquels ils sont en tous points assimilables.

En revanche, il faudra, en s'appuyant sur l'avis des mi-
lieux scientifiques autorisés, dégager les critères et les pro-
cédures permettant d'atteindre un double objectif :
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,- cen verdcliuq van de onderzoekskredieten verzekeren
die meer beantwoordt aan de ontwikkelingsnoden van de
twec culturele gemeenschappen;

- bij voorranq die proqrum rnas ondersteunen in de ge-
bieden en de disciplines die essentieel zijn voor cie econo-
mische en sociale vooruitgang van de natie.

Natuurlijk zal iedercen aanv aarden dat de beslissing een
oriderz oeksprojekt niet voort te zetten de loopbaan van het
hetrokken wetenschappelijk personeel niet in het gedrang
mag brengen. Zoals de Minister reeds onderstreept heeft,
is het in dit opzicht van belang dat de onthaalinstellingen,
w aar de onderzoeksprojekten en de recrutering van de vor-
sers werkelijk uitgevoerd worden, ook de sociale verant-
woordelijkheid Mast de w etenschappelijke ver antwoord e-
lijkheïd van hun beslissingen draqen. De Regering zal er
oriqetwij ield tee gebracht worden dit als een contractuele
voorwaarde bij de parallele financiering te stellen,

5") \À/ at cie door een lid aan bevolen stud îe betreft. weze
eraan herinnerd dat retrospectieve enquêtes zeer moeilijk
en duur zijn, maar dat het oordeelkundig zou zijn voor de
toekomst volledige informaties hij te houden omtrent de
situatie van de personen tewerkqesteld in het kader van
de projekten gefinancierd door massa IL

6°) Een ander Ild merkt op dat de kesten teweeggebracht
door de recente longoverplanting te Gent ten laste zullen
gelegd worden van het Fonds voor Beroepsziekten. Het lid
vraagt of deze kesten niet beter zouden gedragen worden
door de kredieten van het wetenschappelijk onderzoek,
althans voor zover soortgelijke operaties zich in het experi-
ruentele stadium bevinden.

De Minister erkcnt dat deze overplanting inderdaad grote
problenien stelt, maar is van oordeel dat het hier orn een
spectaculair voorbeeld qaat van de meer algemene tendens
der steeds métal' stijgende kosten voor gezondheidsverzOl"-
ging, dit tengevolge van de vooruitgang der geneeskunde.
Dit is overigens een probleem waarmede alle geindustriali-
seerde landen meer en meer zullen geconfronteerd worden.
Hlj is van oordeel dat deze medische ingreep slechts moqe-
Iijk is geweest na een reeks opzoekingen op het gebied
van de geneeskunde, de farmacie en de operatietechniek;
zij werden op hun heurt geconditioneerd door de resulta-
ten van het fundamenteel ondcrzoek inzake geneeskunde.
Hct probleem is gesteld en liet verdir-nt de gans hijzondere
aandacht van de verantwoordelijken inzake gezondheids-
beleid en sociaal zckerheidsbeleid in het r aarn van meer
grondige studies,

De Mensentoetenschuppen,

7") Een !id stelt een zeer uitgebreide vraaq omtrent
het belang dat in het ganse wetenschapsbeleid gegeven
wordt aan de zogenaamde « hurn ane of mensenwetenschap-
pen», zoals economie, sociologie, psychologie en anver-
wante disciplines,

Antwoord. - Het is vanz elfsprekend niet mogelijk voor
het jaar 1969 te voorspellen welke onderzoeksprojekten in
deze disciplines zullen worden gesubsidieerd. door wie ze
zu llcn worden uitgevoerd en wat het totale bedrag van de
overheidsgelden is dat hiervoor zal worden uitgegeven.
De reden hiervoor ligt voor de hand, en recds herhaalde ma-
len werd hierop reeds gewezen. Eén der grondprincipes van
het wetenschapsbeleid in ons land is dat het wetenschap-
pelijk onderzoek. en in het bijzonder het fundamenteel
onderzoek, in de eerste plaats moet georganiseerd en ge~
pl and worden door de instellingen die daarvoor bestaan,
dit wil :cggen de universiteiten. en in zekere mate ook som-
mige wetenschappelijke rijksinstellingen. Indien het Iid
vraagt of er een globale planning bestaat voor het ge-
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- assurer une répartition des crédits de recherche répon-
da nt plus équitablement aux besoins de développement des
deux communautés culturelles;

~ soutenir par priorité les proqram rnes de recherches
dans les domaines et les disciplines essentiels au progrès
économique et social de la nation.

Certes, chacun admettra que la décision de ne pas con-
tinuer un projet de recherche ne doit pas mettre en cause
la carrière du personnel scientifique qui lui est affecté. Il
importe à cet égard, comme le Ministre l'a déjà souligné,
que les institutions d'accueil où s'exécutent réellement les
projets de recherche et le recrutement des chercheurs qui s'y
consacrent, assument la responsabilité sociale au même titre
que la responsabilité scientifique de leurs décisions. Le
Gouvernement sera sans doute amené à en faire une condi-
tion contractuelle du financement parallèle.

5°) En ce Cjui concerne l'étude recommandée pal' un
membre, le Ministre rappelle que les enquêtes rétrospec-
tives sont à la fois difficiles et coûteuses, mais qu'il serait
judicieux de tenir à jour à l'avenir des informations complè-
les sur la situation du personnel employé dans le cadre des
projets financés par la masse II,

6") Un autre membre fait observer que les frais résultant
de la transplantation du poumon effectuée à Gand sont mis
à charge du Fonds des maladies professionnelles. Le mem-
bre demande s'il ne serait pas préférable que cette dépense
soit imputée sur les crédits de la recherche scientifique,
du moins pour autant que les opérations de ce genre en sont
encore au stade expérimental.

Le Ministre reconnaît que cette transplantation pose. en
effet. de grands problèmes, mais il est d'avis qu'il s'agit en
l'espèce d'tin exemple spectaculaire de la tendance générale
à l'augmentation du coût des soins de santé, laquelle est
le résultat des progrès réalisés par la médecine. C'est d'ail-
leurs un type de problème auquel les pays industrialisés
devront de plus en plus faire face. Il estime que cette inter-
vention médicale n'a été possible qu'après une série de
recherches dans le clomaine de la médecine, de la pharmacie
et de la technique opératoire; celles-ci ont dépendu à leur
tour des résultats de la recherche "fondamentale médicale.
Le problème est posé et il mérite de retenir l'attention par-
ticulière des responsables de la politique de santé et de
sécurité sociale et ce. dans le cadre d'études plus appro-
fondies.

Les sciences humaines.

7°) Un membre pose une question très longue concer-
nant l'importance de la place réservée dans J'ensemble de
la politique scientifique à ce qu'il est convenu d'appeler les
« sciences humaines », telles que l'économie. la sociologie, la
psychologie et les disciplines apparentées.

Réponse. ~ Il va de soi qu'il n'est pas possible de pré-
dire quels seront les projets de recherches concernant ces
disciplines à subventionner en 1969, ni qui les effectuera
ou le montant des fonds publics qui y seront affectés. La
raison en est évidente et elle a déjà été signalée à plu-
sieurs reprises. Un des principes de base de la politique
scientifique dans notre pays est que l'organisation de la
recherche scientifique, et en particulier la recherche fonda-
mentale. ainsi que l'élaboration des programmes de recher-
che doivent être confiés à des' institutions créées à cet effet.
c'est-à-dire les universités et aussi, en une certaine mesure,
certaines institutions scientifiques de l'Etat. A la question
du membre de savoir s'il existe une planification qlobaJe
pour l'ensemble des recherches dans ce secteur, le 'Minis.·



heel van het onderzoek in deze sector, clan is het antwcord
dus ontkennend. De Munster vocqt hieraan toe dat de
Regering de bestanande verdeling en de wijze van bestedin q
van deze kredieten slechts zal wijzigen indien het algemeen
belang zulks zou eisen.

Evenwel kunnen gegevens il posteriori worden bezorgd
betreffende het gebruik van overheidsgelden in de sociale-
en qeesteswctcnschappen. De Minister ncernt hiervoor het
jaar 1965, het Iaatstc jaar waarin een gedetailleerde inven-
taris van het wetenschappelijk potentieel in België werd
opgesteld (de inventaris voor 1967 zal bmnenkort ter be-
schikking zijn}. Hi] beperkt zich zoals het lid het gevraagd
heeft tot de onderzoeksprojekten die gefinancierd werden
door de overheid. Van de totale overheidsbegroting van
1965 qin qen tijdens dat jaar de hiernavolgende bedragen
naar wetcnschappelijke activiteiten in de sociale of de morelc
wetenschappen :

Overhddsuitga(Jen (JOOl' wetenscheppeliike ectioiteiten
in het domein. van de sociale- en geesteswetenschappen

volgens bequnstiqde socio-economische sector,
en wetenschappelijke disciplines.

(In 1000 BP.)
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tre répond par la négative. Il ajoute que le Gouvernement
ne modifiera la répartition et le mode d'affectation extistants
que si l'intérêt général le commande,

Il peut toutefois fournir a posteriori au membre des don-
nées concernant lernploi des fonds publics en matière de
sciences humaines et morales, II se réfère à l'année 1965.
dernière année pour. laquelle il a été dressé un inventaire
détaillé du potentiel scientifique en Belgique (nous dispo-
serons sous peu de l'inventaire pour 1967). Comme le mem-
bre l'a demandé, il se borne donc aux projets de recherches
financés par les pouvoirs publics, Les montants suivants
furent prélevés sur le budqet total de 1965 et affectés aux
activités scientifiques dans le: domaine des sciences sociales
on morales:

Dépenses publiques affectées aux activités
dans le domaine des sciences sociales ou morales,
groupées pat secteur bénéficiaire social-économique

et disciplines scientifiques.

(En 1000 de FB.)

I Economische
I !

Andere
Sociologie +

Psyc~logie I
sociale Geestesweten-

I
weteri- weten ...Begunstigde

schappen Demografie
schappen schappen Totaal Secteur bénéficiairesocio-economlsche -- -scctor - S,,,"',,, + I Psycholoqie ' - Sciences Total

social ..économique
: Sciences AutresI économiques Démographie I sciences morales

sociales

I

I
I

!
I !

!Overheidssector ". ,., , .. ...
I

75543 12716 30 6355 237347 331991 Secteur public.

Herverdclcnde organîsmen 40769 I 19543 Il 955 11350 io 259 I 93786 Organes de redistribution.

Hoger onderwijs ,,, ... ... 51000
I

33040 44243 34751 146472 314 506 Enseignement supérieur.

I
_.

" -_._----~ .._._-- .-~_.-.- .._--~--.~ --_ ...,,--- .....--
Totaal 167312 i I

I
,.. '" .., ,,, ... ... 70209 56 22~ 52456

I
394078 740233 Totaux,

I
! I iI I

Zoals men ziet vertegenwoordigt het wetenschappelijk I
oriderzoek ill de menswetenschappen een relatief klein de-el
van het gehee:l der begroting voor wetenschapsbcleid. Deze
toestand is nict speclhek 1'001' ons land, want mutatis
mutendis geldt dezelfde opmerking voor de mceste geïndus-
triahseerd e landen. De voornaamste reden hiervan is dat
de menswete nschappcn meestal minder duur zijn dan, bij-
voorbeeld, het technoloqisch onderzoek. Een andere r eden
is dat er zeer weinig onderzoek in de sociale wetensch ap-
pen wordt verricht in het bedrijfsleven. in teqenstellin q
tot technologisch of natuurwetenschappelijk onderzoek.
Alle onderzoek iII de menswerenschappen gebeurt praktisc h
aan de universitcit of in gespecialiseerde overheidsinstellin ..
gen.

Ten slotte wenst de Minister er nog de nadru k op te
leqqcn dat via de Stichtinq Industrie-Llniverslteit en de
Bclgi~che Dienst voor Opvoering van de Procluctiviteit, in
samenwcrkinq met de verschillende universitaire centra be-
langrijke bcdraqen worden besteed in 1968 en 1969 voor
manaqernentstudies die uiteraard betrekking hebben op de
tocqepaste psycholoqie. de toeq epaste sociologie, het be-
drij Isbeleid en zijn verschillende economische en liumane
aspecten, enz.

Il ressort de ce tableau qu e dans les sciences humaines IR
recherche ne représente qu'une part minime de l'ensemble
du budget de la politique scientifique, Cette situation n'est
pas inhérente à notre pays car la même remarque vaut
mutatis mutandis pour la plupart des pays industrialisés.
La raison principale de cet état de choses réside dans le fait
que la recherche en sciences humaines est généralement
moins coûteuse que la recherche technologique, par exem ..
ple. Une autre raison est celle du fait qu'au sein des entre-
prises on pratique peu la recherche en sciences sociales,
par opposition à la recherche technologique. Pratiquement.
toute recherche en matière de sciences humaines s'effectue
clans les universités ou institutions spécialisées.

Enfin, le Ministre tient à souligner que, par le canal de
la Fondation Industrie-Université et de l'Office belge pout'
J'accroissement de la productivité, en collaboration avec
divers centres universitaires. des montants importants sont
affectés. en 1968 et en 1969. aux études de gestion ayant
trait essentiellement à la psychologie appliquée. la sociologie
appliquée. la gestion des entreprises et ses différents aspects
économiques et humains, etc.
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Het beleid van de Regering is er stccds op gericht ge-
weest de oprichting en werking van werkelijk geïntegreerde
ploegen van navorsers uit verschillende disciplines, te be-
vordercn. Hierbü moet het de Minister echter van het hart
dat het weinig gebeurt dar de navorsers van onze universi-
teiten erin slaqen werkelijk qeïnteqreerde researc hplocqen te
vorrnen. Het gebeurt al te vaak dat men een sa menraapsel
van kleinere researchproqramma's als een geïntegreerd
researchprojekt wil doen voorkomen.

Wat de informatie over het speurwerk in België en in de
wereld betreft moet verwezen worden naar de talrijke rap-
port en die reeds verschenen zijn over het weren schappelijk
onderzoek in ons land, over het universitair onderwijs, en
over het wetenschapsbeleid in het alqemeen,

Wat de maatreqelen van controle betreft wordt opnieuw
verwezen naar het algemene beleid dat terzake wordt ge-
voerd. De besteding van de gelden, het aanwerven van de
medewerkers en de controle orntrent hun kwalificatie, het
vaststellen van de weddeschalen, het nagaan van de reële
tijdsbesteding van de projekten en van hun publicatie
moet volqens de Regering worden overgelaten aan die
instanties die de werkelijke verantwoordelijkh eid voor het
oriderzoeksprojekt draqen. Dit zullen, naar gelang van de
omstandigheden, de universiteiten of onderafdelingen d aar-
van zijn, de Fondsen tot aanmoediging van het wetenschap-
pelijk onderzoek, de directie van de wetenschappelijke rijks-
instellingen en dergelijke. Twee punten hebben nochtans de
bijzon dere aandacht van de Regering: het betreft in de
eerste plaats het problcem van het statuut van de navorsers.
met name deze van projekten van fundamenteelonderzoek
die gefinancierd worden door de parallelle financiering, en
welke nog geen statuut of vaste carrièremoqelij kheden heb-
ben. Een ander problecm dat de Regering bekommert is dat
van de publicatie der resultaten van het wetenschappelijk
onderzoek dat verricht wordt op initiatief van de overheid.
De Minister denkt hier in de eerste plaats aan het Iunda-
menteel wetenschappelljk onderzoek dat verrlcht wordt « op
initiatief van de Minister ».

Men heeft kunnen vaststellen dat in sommige gevallen de
Minister die zogenaamd het initiatief voor zulk project had
genomen, niet alleen geen kennis krecq van de resul-
taten die werden bereikt, maar zelfs van het bestaan van
dit projekt niets afwist. Eén der grote objectieven van het
wetcnschapsbelcid moet zijn dat, daar waar hct weterischap-
pelijk onderzoek wordt uitqevoerd op initiatief van de over-
heid. dit onderzoek ook door zijn resultaten zou bijdragen
tot het beleid.
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La politique du Gouvernement a toujours tendu à favo-
riser la création et le fonctionnement d'équipes de cher-
cheurs réellement intégrées, appartenant souvent il des disci-
plines différentes. Toutefois, à ce sujet, il Faut bien recon-
naître qu'il est rare de voir réussir des chercheurs de nos
universités à former des équipes de recherche réellement
intégrées. Il arrive trop Irêquemruent qu'un ramassis cie
petits programmes de recherches soit prêscn té comme
un projet de recherches intégrées.

En ce qui concerne l'information sm le travail de recher-
che: en Belgique et dans le monde, il convient de renvoyer
aux nombreux rapports publiés sur la recherche scientifique,
sur l'enseignement universitaire st SUl' la politique scienti-
fique en qénéral.

Quant aux mesures de contrôle, le Ministre se refère
une fois de plus à la politique générale pratiquée en la matiè-
re. De l'avis du Gouvernement, il faut confier l'affectation
des fonds, le recrutement des collaborateurs et le contrôle de
'leur qualification, la fixation des barèmes, la vérification du
temps réellement consacré aux projets et à leur publication
aux instances qui portent la responsabilité réelle du projet
de recherche, Selon les circonstances, il s'aqtra des univer-
sités ou de leurs subdivisions, d es Fonds d'encouragement
de la recherche scientifique, de la direction des établisse-
ments scientifiques de l'Etat et des organes analogues.
Toutefois, deux points retiennent l'attention toute spéciale
du Gouvernement: il s'agit. en tout premier lieu, du statut
des chercheurs dont les projets ont été financés par le Hnan-
cernent parallèle de la 'recherche fondamentale et qui n'ont ni
statut ni possibilités de carrière fixées. L'autre problème qui
préoccupe le Ministre est celui de la publication des résul-
tats de la recherche scientifique dont les pouvoirs publics
ont pris l'initiative, Il pense en tout premier lieu à la
recherche fondamentale effectuée « à l'initiative du Minis-
tre ».

On a pu constater dans certains cas que le Ministre à
qui on attribuait la paternité du projet, non seulement n'était
pas informé des résultats atteints, mais ignorait même jus"
qu'à l'existence du projet. L'un des grancls objectifs de
la politique scientifique doit être que, clans les cas où la
recherche scientifique est effectuée à l'initiative des pou-
voirs publics, cette recherche contribue, par ses résultats
également, à la politique.

IV, Massa [J[.. Finencierinq van de techrioloqische IV. Musse III : Financement de la recherche technologique.
reseerch,

10) Op de vraag van een lid omtrent de bestemming
van de technologische kredieten in 1969, betreurt de Minis-
ter te moeten antwoorden dat de bestemming die aan die
krcdietcn in 1969 zal gegeven worden nog niet gekend is.
Indcrdaad, de aanvragen van de bedrijven voor leningen
komen binnen in de loop van het jaar. De Regering heeft
beslist een einde te maken aan cen systeern van trapsqc-
wijze beslissingen omdat een dergelijk systeern haar niet
toelaat de plaats van ieder projekt in een algemeen even-
wichtig perspectief te beoordelen.

Voor het dienstjaar 1970 zal dit geprogrammeerd belcid
moeten worden doorgevoerd.

Contracten ooor uoot"l1itgang.

2°) Een ander lid ondervraagt de Minister over de
« contracten voor vooruitgang».

l'' A la question d'un membre relative à la destination des
crédits technologiques pour 1969, le Ministre a regretté de
devoir répondre que l'affectation qui sera donnée aux crédits
pour 1969 est encore inconnue. En effet, les demandes de
prêts des entreprises sont introduites en cours d'année. Le
Gouvernement a décidé de mettre fin à un système de déci-
sions échelonnées, pour qU'UTI tel système ne lui permet pas
d'apprécier la place de chaque projet dans une perspective
générale équilibrée.

Cette gestion programmée devra être réalisée au cours
de rexercice 1970.

Contrats de progrès.

2°) Un autre membre a interrogé le Ministre sur les
« contrats de progrès».



De inhoud van de « contracte» voor vooruit qanq » werd
nog niet volledig in administrntieve term en bepaald, Noch-
rans kan de Ministe r op volgende manier de idee toeltchten
die in de reqcrin qaverk larinq werd opgenomen:

De onderneming clic ccn «sterk pu n t » is of el' één
ZOll knnnen wor dcn. qaat over tot een uitvoertqe analyse
van haar objectievcn en strategie, specinnl voor het lanceren
van nicuwe produkten die de crcatie van nieuwe werk-
gelegenheden rechtvaardiqt. Veronderstellcn we dat elie
analyse ook zwakheden opcnbaart die moeten gecompen-
seerd worden (noodzaek om het wetenschappelijk poten-
tieel Ie verstcrken. noodzaak voor moderniserinq- of groei-
investeringen, noodz aak voor ee n nicuwe cornmerclële poli-
tiek, enz.) en rtslco ' s die mceten kunnen gedeeld worden
(risico van al of niet laattijdig klaarkornen van projekten
van onderzoek en ontwlkkelinq, risico van een tijdelijk
tekort aan liquiditeiten, risico's eigen mm een nieuwe Iabri-
catie, enz.}.

Het scheppen van nieuwe werkgelegenheid is in de ogen
van de Regering voldoende belangrijk en de kwaliteiten van
de firma verz ekeren een voldoe nde kans op slagen opdat
de Staat zich zou interesseren voor de desbetreffende strate-
gie na tegensprekelijke expertise. De Regering zou dan
de principiêle verbintenis nernen de noodzakelijke hulp
te verlenen volgens modaliteiten die in elk afzonderlijk
qcval het meest qeschikt lljken.

De onderneming zou zich verbinden het onderzoeks-
programma, het produktie- en voorspelde tewerkstellings-
programma te realiseren en er de eigen fondsen te investe-
ren waarover zij kan beschikken.

De studie, het afsluiten en het beheer van zulke contrac-
ten veronderstellen een coördinatie of een concentratie van
beslissiriqsbcvoeqdhc den die voor het ogenblik verdeeld zijn
over verschillende parastatalen en verschillende ministeries,
Daarom heeft het op punt stellen van de administratieve
schikkinq nog ruet het voorwerp kunnen uitrnaken van re-
geringsbeslissingen. De diensten van de Minister bestudc-
l'en de kwestie in overleg met het Bureau voor Proqrarn-
matie. De «contracten voor vooruitgang» vorrnen werke-
lijk het VOOl'll<1<.1111stemiddel dat voorz ien wordt om de
planificatle « contructueel s te maken ten opzichte van de
privare sector die qeuiet van een staatshulp,

Specielisariebeurze n /Ian he: 1.w. 0, N. L.

3") Een lid ondervraagt de Minister over de beurzen
van het 1. W, O. N, 1.

Anuocor«. ~ Het wettelijk statuut van het 1. W, a. N, L.
voorzag niet in de tockcnrunq van doctoraatsbeurzen, Noch-
tans heeft deze instelling sedert vele [aren ongeveer 5 %
van haar totale kredreten bcsteed aan dergelijke beurzen.
Die activiteit beantwoordde aan een behoefte van zekere in.
dustrieên die zich nict meer tevredcn stellen met het ver-
minq sniveau van de vorsers die zij recruteren na -l-ja riqe Ii-
centiaatsstu dies. Zeventig procent del' bcurzen 1.W,a.N.L.
worden toegekend aan licentiatcn scheikunde. die zonder
doctoraatsdiploma geen betrekking kuuncn vinden in een
industrieel laboratorium.

Op 4 maart 1963, deed de Nationale Raad '1001' Vil eten-
schapsbeleïd een aanbeveling aan de Regering om de tee-
kenninq van docto raatsbeurz en te conccntreren bij één
enkele instelling, het N.F.W,a" ten einde aldus een gelijke
behandeling "van alle solicitanten en een normale ponderatie
in de ontwikkeling van alle wetenschappelijke disciplines te
vcrzekeren. Het N, F. W. 0" een privaatrechterlijk orga·
nisrne gesubsidieerd door de Sraat, heeft weinige blijken
van enthousiasme gegeven m.b.t. het vooruitzicht dat het
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Le contenu des « contrats de progrès» n'a pus encore
été entièrement défini en termes udministrutifs. T'oure lois.
le Miuisr rc peut expliciter de hl manière suivunte l'idée qui
est incluse clans 1<1 déclarution HOllVCrnell1cntaie :

L'entreprise qui constitue un « point fort », ou qui
pourrait en devenir un, procède à une analyse circonstanciée
de ses objectifs ct de sa stratéqie, spécialement pour le lan-
cement de nouveaux produits susceptibles de justifier la
création d'emplois nouveaux. Supposons que cette analyse"
révèle aussi des faiblesses qui doivent être compensées (né-
cessité de renforcer le potentiel scientifique, nécessité d'in-
vestissements de modernisation ott de croissance, nécessité
d'une nouvelle politique commerciale, etc.) et des risques
qui doivent pouvoir être partagés (risque de non-aboutis-
sement ou d'aboutissement tardif des projets de recherche
et de développement, risque d'une insuffisance temporaire
de trésorerie, risques inhérents il une fabrication nouvelle,
etc.) .

La création d'emplois nouveaux présente une im-
portance suffisante aux yeux du Gouvernement et les
qualités de la firme assurent une probabilité suffisante de
succès pour que l'Etat s'Intéresse à la stratégie en question
après expertise contradictoire. Le Gouvernement pren~
drait alors l'engagement de principe d'apporter les aides
nécessaires selon les modalités qui semblent les plus ap-
propriées à chaque cas,

L'entreprise s'engagerait à réaliser son programme de
recherches de production et de création d'emplois et à y
investir les fonds propres dont elle peut disposer,

L'étude, la conclusion et la gestion de tels contrats sup-
posent tine coordination ou une concentration des pouvoirs
de décision actuellement répartis entre plusieurs établisse-
ments paraétatiques et plusieurs ministères, C'est pourquoi
ln mise au point du dispositif administratif n'a pu encore
faire l'objet de décisions gouvernementales. Les services du
Ministre étudient la question en accord .avec le Bureau de
Programmation, Les « contrats de progrès» sont en effet
le principal moyen envisagé pour l'endre lu planification
« contractuelle» à l'égard du secteur privé bénéficiant d'une
aide de l'Ela t.

Bourses de specialisation de tt. R.. S. I. A,

3") Un membre a interroqé le l'vlinistre sur les bourses de
l'I. R S. 1.A..

Réponse, ~ Le statut légal de I'I. R S, 1. A. ne prévoyait
pas l'octroi de bourses de doctorat. Toutefois, cette insti-
tution a consacré, depuis de nombreuses années, environ
5 % du montant total de ses crédits à des bourses de cette
na ture. Cette activité répondait il tin besoin de certaines in-
dustries. qui ne se satisfont plus du niveau de formation
des chercheurs qu'elles recrutent après des études de licence
en + années, 70 % des bourses de l'I. R S. L A. sont accor-
dées à des licenciés en chimie, qui, sans diplôme de
docteur. ne peuvent trouver d'emploi dans un laboratoire
industriel.

Le <1 mars 1963, le Conseil national de la politique scien-
tifique a recommandé au Gouvernement de concentrer l'oc-
troi des bourses de doctorat auprès d'Une seule institution.
le F. N, R, S,. afin d'assurer par ce moyen l'égalité de trai-
tement de tous les postulants et une pondération normale
dans le développement de toutes les disciplines scientifiques.
Le F. N, R. S" organisme de droit privé subsldié par l'Etat,
n'a pas manifesté: beaucoup d'enthousiasme à l'idée de re-
prendre les obligations de l'I. R. S. 1. A, et moins encore
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de verplichtlnqen van het LW.a.N.L. zou overncmcn en
nog minder dat het oriëntaties in deze zou aanvaarden. Het
koninklijk besluit n' 86 crk cnde dan de bestaandc situat ic
als wettclijk en steldc vast dat maximum 5 % van de bcqro-
ting van het L W. O. N. L kan toegekend worden aan
doctoraatsbeuraen. Dit voorstel dat trcuwens vastqesteld
werd op advies van het I. W. a. N. L scheen te beant-
woorden aan een gestélbiliseerde behoefre,

Men moet noteren dat de industriHe ondernemingen. en
speciaal deze van andere sectoren dan de scheikunde, be-
tr eurcn dat een deel van de Iondsen bestem d voor het tech-
nologisch onderzock zou aanqewend worden voor een ander
gebmik.

In 19G8 steeg het aantal kandidaten plotseling met
41 % (van 117 tot 1(5) en de marqe van 5 % was daardoor
niet meer voldoende orn dezelfde kansen op slaqen
(77 %) te verzekeren aan nieuwe kandlduten.

De Regering heeft het r. W. O. N, 1. toegelaten uit haar
reserves te putten en butten begroting de nodige sommen
toe te kermen orn te kunnen beantwoorden in 1968 en 1969
aan die forse aangroei van nleuwe ka ndidatureri,

Het tijdelijk en uitzondcrlijk karakter van die maatre-
gel beantwoordt enerzijds aan de onzekerheid omtrent de
vraag of een zodanige aanvoer van kandtdaten zal voort-
duren, anderzijds aan de weris van de Regering en indus-
triële middens om een meer fundamentele oplossing te qeven
aan de problemen gesteld door het postgraduaat onderwijs.

De door het lid aangehaalde ci] fers bevatten volgens de
Minister een onnauwkeurigheid (de coëffident van 5 %
ruoet toeqepast worden op d e totale begroting van 525 mil-
joen BF en niet op de som van 85 miljoen EF) en enkele
benaderende cijfers die gepreciseerd moeten worden.

Volgende cijfers werden door de udmin istratie medcqe-
deeld.

Voor de periode 1968-1969 bedraagt het aantal kandi-
daten (eerste mandaat ) voor specialisatiebeurzen 165.

Wanrieer het gemiddelde percentaqe van de toekenning
in de: vorige jaren behouden wordt, zou he:t J. W. O. N. L.
l27 specialisatiebeurzen moeten kunnen toekennen,

Het krediet beschikbaar voor de: financiering van die
beurz en. berekend op basis van 5 % van de totale begro-
ting van het 1. W. O. N.L.hetzij 525,5 rniljoen BF. zal
toelaten in 1968, 98 nieuwe beurzcn toe te kennen.

De: toekenning in 1968 van 29 bijkomende beur zen (127
- 98) brengt een bijkornende begrotingsuitgave van 2,9 mil"
joen BP met zich te verdelen onder de [aren 1968-1969. het-
z ij : 725 000 BF in 1968 en 2215000 BP in 1969.

Hct probleem werd, zoals gezegd, geregeld door een
beslissing van de: Mirusterraad.

Belqisch nucleeir uijfjarenprogcamma.

4°) Een licl heeft uitleg gevraagd omtre nt het Belgisch
nucleair programma.

Antiuoord, ,-' Het nationaal nucleair vijf jarenpnoqramma,
dat onlangs door de Regering werd aanvaard, heeft als
oogmerk cie aanzienlijke investeringen in geld en talent die
het land sedert een ticntal jaren in de kern sector verricht,
optimaal te valoriseren voor de economie.

Met dat doel beoogt het de basis te leggen van een Bel-
gische industrie van elektrische: kernceutrales en staven voor
die centrales. De voornaamste rechtvaardiqinq van een der-
gelijke industrie ligt in het zakencijfcr clot kan worden
gerealiseerd bij de export.
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d'accepter des orientations en cette mnnière. L'arrêté royal
n'' 86 ,I léfplisé en conséquence la situation existante et
a fixé iJ 5 '/{. <Ill minimum la pmi du budget que: l'tR.S.LA,
peut affecter (lUX bourses cie doctorat. Cette proportion,
fixée cl'ailleurs sur avis de l'I. R, S, L AH paraissait cor-
respondre à un besoin stabilisé.

11 but noter que les entreprises industrielles, ct: spccia-
1ement celles des autres secteurs que la chimie, regrettent
qu'une partie des fonds destinés à la recherche technolo-
gique soit ainsi i1ffectée à un autre usaqe,

En 1968. le nombre des candidats a connu un accroisse-
ment subit de 41 % (de 117 à 165) et Iii marge de 5 % ne
suffit plus. de ce fait, il assurer les mêmes chances de
succès (77 1:(;) aux récipiendaires.

Le Gouvernement a autorisé l'I. R. S. L A, il prélever sur
ses réserves et il affecter hors budget les sommes néces-
saires pour permettre de faire face. en 1968 et en 1969, il
cette recrudescence de r-andidaturcs.

Le caractère temporaire et exceptionnel de cette mesure
répond. d'une part, il l'incertitude qu'il y El de voir un pareil
afflux de candidats se perpétuer et, d'autre: part, au désir
du Gouvernement et des milieux industriels d'apporter une
solution plus fondamentale aux problèmes posés par]' ensei-
tJnement de postqraduat,

Selon le Ministre. les chiffres cités par le membre: com-
portent une inexactitude (le coefficient de 5 % doit être
applique au budget total de: 525 millions de francs et non
à la somme de 85 millions de francs) ainsi que quelques
approximations qu'il faut préciser.

Les chiffres suivants ont été communiqués pal.' l' admi-
nistration.

Pour la période 1968-1969, le nombre de candidats (pre-
mier mandat) pour les bourses de spécialisation est de 165.

En maintenant le pourcentage moyen d'octroi des années
précédentes, 1'1. R. S. L A. devrait pouvoir accorder 127
bourses de spécialisation,

Le crédit disponible pour le financement de ces bour-
ses. calculé sur la base de 5 % du budqet total de
n. R. S. 1. A., soit 525,5 millions de francs, permettra d'oc-
troyer 89 nouvelles bourses en 1968.

L'octroi. en 1968. de: 29 bourses supplémentaires (127 --.
98) entraîne une dépense budgétaire supplémentaire de 2,9
millions de Irancs à répartir entre les années 1968 et 1969.
soit: 725000 FB en 1968 et 2215000 FB en 1969.

Le problème, comme le Ministre]' a déclaré. a été réglé
par une décision du Conseil des Ministres.

Programme nuclé airc quinquennal de la Belgique.

4°) Un membre a de:mandé quelques précisions sur le
programme nucléaire belge.

Réponse. ~ Le plan nucléaire quinquennal national,
adopté dernièrement pal' le Gouvernement, répond at! vœu
cie rendre effectiveme:nt utiles pour l' économie les énormes
investissements en argent et en talents effectués par le pays
depuis une di zrunz d'années dans le domaine nucléaire,

Dans ce but, il vise il jeter les bases d'une industrie belge
de centrales nucléaires et de barres de combustible pour
ces centrales, La principale justification de cette industrie:
réside clans le chiffre d'affaires pouvant être réalisé à

l 'exportation.



De mecst waarschijnlijkc hypothese is dat Europese
akkoorden voor het stichtcn van consortia of van nog ver-
der doorgedreven vorruen van concentratie, noodz akelljk
zullen bltjken om dit objecticf te verwez cnltjken.

H[';t is in dit perspecticf dat het Beluisch kcrnproq ramma
opp evat wcrd , De voornaarnste inspann in q is gericht op de
filière op lange termijn voor de snelle reactoren, zonder de
filière voor drukwaterreactoren te verwaarlozcn die van
toepassinq zal zijn tot ongeveer 19S0,

Het programmé' van snelle reactoren heeft een samengaan
tu ssen Siemens, BelgoNucIéaire, ACEC, Nederlandse en
Lux ernburqse industriële belanqen op het ooq, met als objec-
tief de constructie van een eerste prototype von elektrische
centrale, waarvan de kosten gedragen worden door de geïn~
teresseerde regeringen,

De activiteiten van het kerncentrum te Mol zljn in hoofd-
zaak georiënteerd in functie van het Duits-Bel1e1uxpro~
graml118, en ornvatten een belangrijk decl van het steunon-
derzoek,

In antwoord op een vraag van een lid bevestigt de Minis-
ter dat de Regering zinncns is de activiteit van radio-isoto-
pen wclke te Charleroi zou worclen ontwikkeld te integreren
in het kader van het Studiecentrum voor Kernenerqie (met
maatschappelijke zetcl te Brussel) waarvan het dus een
nieuwe afdeling zou vormen,

De Rijkstussenkomsten in de kernproqrarnmas met indus-
triële doeleinden ten gunste van de ondernemingen en van
het S. C. K., worden geraamd op 3 900 miljoen Belgische
hank, waaraan men de basisonkosten van het S. C. K. moct
toevocqen. De totale tdtgaven voor rechtstreekse econo-
mische doeleinden bedragen aldus 4 800 miljoen Belgische
franken, hetzij mèèr dan de helft van de totale kosten der
Belgische acties op het gebied van de kernenergie (8 150
miljoen Belgische franken, of 1 630 miljoen Belgische
franken per jaar ),

Voor het fundamenteelonderzoek in de physica van kleine
deeltjes, voorzret men in een bedrag van 1 325 miljoen Bel-
gische frank en voor de radiobiologie in een uitgave van
100 miljoen Belgische franken,

Ten slottc is een bijdrage aan Euratom voorzien (1 875
MBF hetzij 375 MBF per jaar}.

Mass« V : Biidraqen POOl' de internationale ioctenscheppe-
lijke semenioerkinq,

De crisis in Euratom,

10
) De Minister is van oordeel dar de crisistoestand

waar in Euratom zich bevindt hoofdzakelijk te wijten is aan
de drie volgende factoren:

~ Het gebrek aan een coherente politiek gedlll:ende de
vodge vi jf jarenproqrarnmas van de Euratom. T'ijdens
deze periode qeraakte de onclerzoeksactiviteit van Eura,·
tom hopeloos versnippert. De Iandcri-Ied en gingen elk hun
weg. zowel in het domein der beproefde reactoren als in
dat van de zwaarwaterreactoren, de hoge tcmperatuur-qas-
rcactoren en cie snelle reactorcn. Het is uiterst moeilijk cm
in deze verwarde toestand tot een samenhangend gemeen-
schappelijk programma te komen, terncer daar voor SOIll~
miqe reactoren h et incl ustriee! stadium werd bereikt. zodat
de belangenconflicten zicb nog (oespitsen.

"~ Het probleem van het behoud van het gemeen~
schappelijk onderzoekscentrum van Euratom,

Om dit centrum te behouden en efficiënt te doen werken,
blijkt het nodig zijn activiteitcn uit te breiden tot andcre
met-nucleaire gebieden van de wetenschap.
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L'hypothèse la plus probable est qu'il sera nécessaire
d'arriver à des accords sm le plan européen pour la création
de consortiums Oll de formes de concentration encore plus
poussées en vue de réaliser cet objectif,

Le proq rarnme llucléaire belge Cl été conçu dans cette
perspective, L'effort principal est axé SUl' la filière il long
terme pour les réacteurs rapides, sans pottl' autant perdre
de vue la filière des réacteurs à eau pressurisée qui sem
appliquée jusqu'en 1980 environ,

Le programme des réacteurs rapides vise à la concilia-
tion des intérêts industriels de Siemens, de la Belqo-
Nucléaire, des A, C, E, C. et de ceux des Puys-Bas ainsi
que du Luxembourg' et a pour objet la construction d'un
premier prototype cie centrale électrique dont les frais seront
supportés par les gouvernements intéressés,

Les activités du centre nucléaire de Mol sont principale-
ment orientées en fonction du progrümme germano-bene~
lux et comprennent une partie importante de la recherche
d'appui.

Répondant à la question d'un membre, le Ministre a con-
firmé que le Gouvernement a l'intention d'intégrer l'activité
portant sur les radio-isotopes. qui seront traités à Charleroi,
dans le cadre du Centre d'Etude de l'Energie nucléaire (le
siège en est établi à Bruxelles) dont elle constituerait dès
lors une section nouvelle,

Les interventions de l'Etat dans les programmes nucléaires
ft objectifs industriels, en faveur des entreprises et du
C. E. N" sont estiméf'S à .3 900 millions de FB, auxquels il
faut ajouter les frais de base du C. E, N. Les dépenses
totales pour des objectifs économiques directs s'élèvent ainsi
à '1 sao millions cIe FB, soit plus de la moitié du coût total
des activités belges dans le domaine de l'énergie nucléaire
(S 150 millions de FB, soit 1 630 millions de FB par an).

Pour la recherche fondamentale en physique des petites
particules, on prévoit un montant de 1 325 millions de FB
et, pour la radiobiologie, une dépense de 100 millions de FB,

Enfin, il est prévu une contribution à l'Euratom (I 875
millions de FB, soit 375 millions de FB par an),

Masse V: Contributions ù Iii coopération scientifique inter-
ruitioruüe.

Ln crise de l'Euratom.

10
) Le Ministre est d'avis que la crise dans laquelle

se débat l'Euratom doit être principalement attribuée aux
trois facteurs suivants:

L'absence de politique cohérente au cours du prece-
dent programme quinquennal cIe l'Euratom, Pendant cette
période, l'activité de recherche de l'Euratom a été morcelée
d'une manière regrettable. Les pays membres ont suivi cha-
cun leur propre vie, tant dans le domaine des réacteurs
expérimentaux que dans celui des réacteurs à eau lourde,
des réacteurs à gaz de haute température et des réacteurs à
neutrons rapides. Dans cette situation embrouillée, il est
extrêmement difficile d'établir 1111programme comrn unau-
taire cohérent, d'autant plus que le stade, industriel a été
atteint pour certains réacteurs, de sorte que les conflits d'Jn-
térèts se sont encore accentués.

- Le problème du maintien du centre communautaire
de recherche de l'Euratom,

Le maintien et le fonctionnement efficace de ce centre
requièrent l'extension de ses activités à des domaines de la
science autres que le domaine nucléaire.
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~~ De houding van Frankrijk ten opzichte van Eurnt om.
De weigering van Frankrijk deel te nemen aan een gRnse
reeks van proq ramrna 's, heeft tot gevolg dat het overgrote
deel van de kosten der research-activîtetten van Euratom
ten laste vallen van de 5 andere landen-leden.

Dit Is bondiq geschetst de moeilijke toestand wn arvoor
de Ministerraad van 28 november 1968 zich geplaatst zag.
Op 28 novembcr kon dan ook geen akkoord worden bereikt.
El' werd aileen beslist een Comité van hoge Iuncttonarlssen
te gelélsten met de uitwerkinq van een programma waarbij
de toekomst van een gemeenschappelijk orrderzoekscentrum
zoveel moqelijk zou gevrijwailrd worden.

Dit comité kwam slechts tot povere resultuten, daar over
de meeste proqramma's geen akkoord der zes kon worden
bereikt, zodat de overqrote rneerderheid van de activiteiten
in het raam van complementaire proqramma's moest voort-
gezet worden.

De daarop volgende Ministerraad van 20, december 1968
kende ecn zeer moeilijk verloop, Sommige landen-leden wil-
len ten allen prijze dat het gemeenschappelijk onderzoeks-
centrum in zijn geheel zou behouden hlijven, zonder enige
afdanking van personeel. Andere landen-Ieden, en in het
bijzonder Frankr ijk. wllden hier niet van weten. Van een
nieuw coherent meer-jarenplan was er feitelijk geen sprake
meer.

Om uit het slop te geraken heeft de Minister een compro~
mis-voorstel uedaan clat in hoofdzaak hierin bestaat:

a) voor 1969 wordt een programma vastgelegd dat voor
de helft cornmunautair (ten laste van de zes) en voor de
helft complernentair is (in hoofdzaak ten laste van 5 landen-
leden, zonder Frankrijk}:

b) vóór 1 juli 1969 zal de Ministerraad nieuwe meer-
jarenproqramma's voor onderzoek en onderwijs opstellen:

c) vóór 1 juli 1969 zal de Ministe:rraad de criteria en prin-
cipes onderzoeken die als basis moeten dienen voor een ge-
coördineerd industrieel kernbeleid;

d) de Mtnisterraad zal tevens in de geest van vroeger
oen~HIlen resolutie s beslisserr welke nieuwe activiteiten door
i~et gemeenschappelijk onderzoekscentrum van Elll'atom
kunnen worden onrlernomen, om aldus de gedeeltelijke re-
conversie van het centrum mogelijk te maken.

Om te vermijdcn dat de zaken andermaal op de lange baan
zouden worden geschoven, zullen in de begroting Euratom
voor 1969 de kredieten die betrekking hebben op het tweede
sernester voorlopig qelokkeerd worden in afwachting van de
resultaten van de studios waarvan hierboven sprake is en
die vóór 1 juli 1969 door de Ministerraad moeten worden
u itg evocrd ,

Deze compromisoplossing werd uiteindelijk door de Zes
landen-leden goedgekettrd,

Ze houdt geen eitJenlijke oplossing in, ze geeft slechts een
bedenktijd van zes maanden. Maar dit was het maximum
wat er uit te halen was, Ze heeft nochtans toch het voordeel
dat ze voor de lidstaten het perspectief opent van een
toekomstiq coherent meerjarenprogramma, waarbij een in-
dustriële kernpolitick en een gedeeltelijke rcconverste van
de onderzoeksactivîterten van Euratom in het vooru itzicht
worden gesteld.

Laten we hopcn dat de lidstaten de komende zes maan-
den zullen weten te: benutren om deze laatste kans, die hen
geboden wordt. te: grijpen,

2') Een lid wenst uitleq omtrent de gevolgen, voor zekere
Belgische projekten. van de crisis in Euratom.
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- L'attitude de la France il l'éfliHcl de l'Eurntorn. Le
refus de la France de participc r il toute une série de pro-
grilmmes 0 pout' effet dl' mettre 18 plus qrandc part du
coût des activités de recherche de l'Euratom à charge des
5 autres Etats membres,

Telle est. en résumé, la situation difficile devant laquelle
Je Conseil de Ministres du 28 novembre 1968 s'est trouvé.
Aucun accord n'a pu être réalisé ce 28 novembre 1968, Il
a seulement été décidé de cli arqer till comité de hauts fonc-
tionnaires de l'élaboration d'u;} programme permettant de
sauvegarder dans la mesure du possible l'avenir d'lm ccn-
[re de recherches commun.

Ce comité ri'cst parvenu qu'à des maiqres résultats. un
accord des Six n'ayant pu être réalisé sur la majorité des
programmes, de sorte gue la majeure partie des activités
ont dû être poursuivies dans le cadre de pl'Ogmmmes com-
plémentaires.

Le Conseil de Ministres suivan t, tenu Je 20 décembre 1968.
COUl1l1tun déroulement très difficile. Certains pays membres
tenaient à tout prix au maintien de l'ensemble du centre de
recherches commun, sans aucun licenciement de personnel.
D'autres pays membres. et en partrculier la France, refu-
saient catéqoriqucment. En fait. il n'était plus question d'un
nouveau plan cohérent portant sur plu sieurs années.

Pour sortir de l'impasse, le Ministre a proposé une solu-
tion de compromis consistant essen tiellerncnt en ce gui suit:

a) pour 1969. élaboration d'un programme pour moitié
communautaire (à chnrge des S IJ() et pattI' moitié complé-
mentaire (principalement à cl13rge de cinq pays membres,
SRllS la France);

b) avant le 1el' juillet 1969, établissement parle Conseil
de Ministres de nouveaux programmes portant sur plusieurs
années, pour la recherche et l'enseignement;

c ) avant le 1m' juillet 1969. examen par le Conseil de
Minisrres des critères et des principes qui doivent être à la
base d'une: politique coordonnée de l'industrie nucléaire;

d) le Consel de Ministres arrêtera éq alement. dans l'esprit
des résolutions antérieures. les nouvelles activités pouvant
être entreprises pal' le centre de recherches commun de l'Eu-
ratam, afin de permettre ",insi la recnnversfon parf:ielle du
centre,

Afin d'éviter que les choses soient de nouveau remises
indéfiniment. les crédits afférents all deuxième semestre
seront momentanément bloqués au budget de l'Euratom
p,"ur 1969, dans l'attente des résultats des études dont il
vient d'être fait mention et que le Conseil de Ministres
doit mener à bonne fin avant le 1'" juillet 1969,

Cette solution de compromis Cl finalement été adoptée
par les six pays membres,

Elle u'frnplique pas de solution véritable et se borne à
accorder lm délai de réflexion de six mois, C'était là cepen-
dant le maximum pouvant être obtenu. Cette solution de
compromis présente toutefois l'avantage d'ouvrir aux pays
membres la perspective cl'un programme cohérent couvrant
plusieurs années et permettant d'entrevoir une politique nu-
cléaire industrielle et une reconversion partielle des acti-
vités de recherche de l'Euratom,

Espérons que les pays rnemb rcs sauront tirer parti des
six prochains mois pour me ttre à profit cetle ultime chance
qui leur est offerte.

2°) Un membre a .demandé des précisions sur les consé-
quences de la crise de l'Euratom pour certains projets
belges.



Anturoord, ~ De politieke conjonctuur op het stuk van
de Europese wetenschappe lijke sarnenwerkinq is gevoelig
geëvolueerd in de loop van het jaar 1968 :

Voor Euratom zijn de eersre discussies over het derde
vijIj arenplan zeer ontqoochelend geweest. maar de zorg om
de essentie van de instcllinq te redden en de sociale proble-
men op te losscn door een reconversie in nier-nucleaire rich-
ting schijnr een groeiend uantal partners te bezlelen, Maar
de onzekerheid die op het toekomstig vijfjarenprogramma
en haar ortëntaties drukt, doeu zckere problemen rijzen op
nationaal vlak.

a) De schorsinq van de contracten Euratom op het stuk
van radioluoloqi- heeft tot gevolg dat deze ar.tiviteiten terug
ten laste van de nationale begroting vallcn. Het gaat om
16 miljoen Belgische frank pel' [aar. De noodzakelijke he-
dieten werden in 1968 gevonden in het reserve fonds (zg.
<, maneuver-rnassn » ) . De Regering zal die financiering in
1969 eveneens verzekeren. Men kan zich echter de vraaq
stellen of dergelijke activiteiten. die geen grote middelen
ver eiseu en clie hierdoor niet de nationale middclen te
boven gaan, in de tockomst nog hun plaats zullen vinden
in een Europees proqrarnma. De Minister heeft een onder-
zoek laten wijden aan het financieel regime dat het meest
geschikt is voor grote researchprojekten die niet meer t.h uis-
horen onder het alqemeen stelsel van « onderzoek op initia-
tief van navorsers » otn re den van hun intrInsiek belang of
van de zeer hoge uitqaven elie ze meebrenqen, en die
ook niet beanrwoorden aan de criteria van «het onder-
zoek op regeringsinitiatief » stricto sensu. clat de weten-
schuppelijke voorbereidinq van de ministeriéle beslissingen
ornvat.

b) Verdcr werd een belangrijk deel van de vroegere pro-
gramma's van het rwecde vijfjarenp lan die in België uitqe-
voerd werden o.a, in het S,c.K., reeds hernomen in hec Bel-
gisch nucleair vij Ijarenproqrarnma vanaf 1968.

VOOJ' de reactor BR.Z, die gesteund werd door het
twecde vijfjarenproqrarnma van Euratom. werd een hilate-
raal akkoord met Duitsland getroffen.

Europese ieclinoloqische sementoerkinq

3°) Met betrekking tot de vraag van hetzelfde lid over de
Europese technologische samenwerking worden volgende
inlichtingen gegeven.

Wat de samenwerking in het domein van de ruimtevaart
betreft, zal de regering in de loop van het komend jaar snel
genoeg weten of het compromis van Bonn werkelijk kan
leïden tot realisaties in de richting die België herhaalde ma-
len heeft aangewezen, d.w.z. geïntegreerde proqramrna' s,
de fusie van orqanisaties en de oprichtinq van Industriële
consortia, ofwel dat ons integendeel op die weg nieuwe
moeilijkheden te wachten staan. In ieder geval zal België
bij het standpunt blijven dat zij op dit gebied met aandranq
heeft verdediqd, en zal het zich slechrs tot verhoogde uitqa-
ven engageren in de mate dat deze essentiëlc politieke oriên-
taties concreet qerealiseerd worden.

Een recent element. dat wel eens heslissend zou kunncn
z ijn, zal trouwens de oriëntaties beïnvloeden die uiteindelijk
zullen genomen worden in de kernsector, in de ruimtevaart-
sector evenals in andere sectorcn van de wetenschappelijke
en technologische samenwerkinq. Inderdaad, de voorberel-
deride studies van de Zes betreffende de wetenschappelijke
en technische samenwerking die in de Groep Marechal
ondernomen werden, zu llen, hernornen worden, ter voorbe-
reiding van een nieuwe conferentie van de Ministers van de
Wetenschap der Zes, en vervclqcns van ecn uitgebreide
rninistertële confercntic met de kandidaten voor de gemeen·
schappeijke markt, De herneming van deze werkzaamheden
is hct resultaat van het feit clat de Franse en Nederlandse
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Iëepcnse, ~ La conjoncture politique en matière de co--
opération scientifique européenne a sensiblement évolué au
cours de l'année 1968:

. Pour l'Euratom, les premières discussions sur le troisième
plan quinquennal ont été très décevantes, mais le souci de
sauver l'essentiel de l'institution et de résoudre les pro-
blèmes sociaux par une reconversion dans des directions non
nucléaires paraît animer UH nombre croissant de nos parte-
naires. Mais les incertitudes qui pèsent sur le futur program-
me quinquennal et ses orientations ont créé certains problè-
mes sur le plan national.

a) La suspension des contrats de l'Euratom en matière
de radio-biologie entraîne la reprise des activités à charge
du budget national. Il s'agit de 16 millions de francs belges
par an, Les sommes nécessaires ont été trouvées en 1968
dans le Fonds de réserve, dit «masse de manœuvre », Le
Gouvernement asurera ce financement également en 1969.
On peut toutefois se demander si des activités de ce geme,
qui n'exigent pas de grands moyens et ne dépassent pas,
de ce rait, l'échelle nationale, trouveront encore leur place
à J'avenir dans un programme européen. Le Ministre a mis
à l'étude le régime financier le plus approprié pour les
grands sujets de recherche qui ne peuvent être laissés au
régime général, en raison de leur importance intrinsèque ou
« de recherches d'initiative des chercheurs» du montant très
élevé des crédits qu'Ils justifient, et qui ne répondent pas
cependant au critère de « recherches d'initiative gouverne-
mentale» stricto sensu, qui est la préparation scientifique
des décisions des ministres.

b) Pour le surplus, une part importante des anciens pro-
grammes du deuxième plan quinquennal exécutés en Bel~
gique, notamment au C. E. E. N., ont été déjà, dès 1968.
repris dans le programme nucléaire quinquennal belge.

Le réacteur BR Z, qui était soutenu par le deuxième pro-
gramme quinquennal de l'Euratom. fait actuellement l'objet
d'un accord bilatéral avec l'Allemagne.

Collaboration technologique européenne.

3") A Pl'OPOS de la question d'un membre concernant la
collaboration technologique européenne, le Ministre a don-
né les renseignements suivants.

En ce qui concerne la collaboration dans le domaine spa-
tial, nous serons rapidement fixés dans le courant de l'année
prochaine sur les possibilités de réalisation du compromis
de Bonn, dans le sens indiqué à plusieurs reprises par la
Belgique, c'est-à-dire les programmes intégrés. la fusion
d'organisations et la création de consortiums industriels, ou
au contraire, si nous pouvons nous attendre à de nouvelles
difficultés clans cette voie. En tous cas, la Belgique main-
tiendra le point de vue qu'elle a défendu avec insistance en
ce domaine et ne s'engagera à des dépenses accrues que
dans la mesure où ces orientations politiques essentielles
seront rèalisèes de façon concrète.

D'ailleurs, un élément récent, qui pourrait être décisif,
influencera les options qui seront finalement prises
dans les secteurs nucléaire et spatial ainsi que dans d'autres
secteurs de la collaboration scientifique et technologique.
En effet, les études préliminaires des Six. entreprises au
sein du Groupe Maréchal dans le domaine de la collabora-
tion scientifique et technologique, seront reprises en vue de
préparer une nouvelle conférence des Ministres de la
Science des Six et. ultérieurement, une large conférence
ministérielle avec les candidats au Marché commun. La
reprise de ces activités résulte du fait que les questions
préalables française et hollandaise sont résolues. On peut
donc s'attendre à ce que les activités du Groupe Maréchal
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prea labele kwestics opgelost zijn, Men kan er zich dus aan
verwachten dat de werkzaanih eden van de groep Marechal
-- die hct gevolg warcn van de hijecnkomst van de Minis-
tcrs van de Wetenschap te Luxemburg op 31 oktober 1967
,~ zullen leiden tot een meer besliste politieke oriêntatie in
het domein van de Europese wetensch appelilke en tech-
ruschc samenwerkinq.

Het is inderdaad van belan q vooreerst een duidelijke poli-
tieke wil te ontwikkalon bij de partners van de qem eenschap-
pelijke rnarkt en van de andcre Europcsc landen die er zou-
den moeten wordcn bij betrokken, indien men er wil komen
tot sarnenhanqendc en rea listischc proqr-amrna's die rendabel
zijn op economisch vlak ,

C. ,- Stcmminq,

De krcdietcn die betrekking hebben op de sector « W e-
terischapsbelcid en -prog ramrna rie >.' wo rdcn aangenomen
met 7 stemrnen tegen 6,

HOOFDSTUK IV.

SECTOR « COMMUNAUTAIRE BETREKKINGEN »,

A. --- Inleidinq.

A. Ter inleiding onderstreept de heer Tindemans, Minis-
ter van Communautaire: betrekkingen dat de ancrer Sectie V
uitgetrokken kredieten de kesten moeren dekken die voort-
vloeien uit de normale werking van de Kabinecten voor
Communautaire betrekkingen. Hij stipt aan dat hij en zijn
colleqa, de heer Terwagne, Minister van Communautaire
betrekkingen, al het werk moeren doen met behulp van hun
kabinet, aangezien zij over geen departement of administra-
tie beschikken. Dit heeft tot gevolg dat zij som s verplicht
z ij n een beroep te doen op de medewerking van specialisten
of colloquia tussen specialisten te organiseren ten einde aldus
een grondig inzicht te krijgen in bepaalde moeilijke juri-
dische of economische problemen,

Op de vraag van een lid orntrent de oorspronq van het
krediet dat uitqetrokken werd voor de terugbetaling van
wedden van het ~Jedetacheerd personeel van parastatale
instellingen, antwoordt de Minister dat er in de twee kabi-
netten voor Communautaire betrekkingen ambtenaren zijn
van de A. S, L. K, van de B. R. T. en van het Rekenhof.

B, De kredieten die betrekking hebben op de sector
« Communautaire betrekkinqen » worden aanqenomcn met
9 stemmcn tegen 3.

STEMMING.

De artikelen alsmede gehele begroting worden aanqe-
nomen met 7 sternmen tegen 6.

De Verslaggever, De Voorzitter,

T. HENCKENS, P. DELFORGE.
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qui découlent: de Ia réunion des Ministres des Sciences dl!
31 octobre 1967, à Luxembourq, ahoutiront à une orien-
tation politique plus décidée dans le domaine de la colla--
bora tian scientifique et technique européenne.

En effet, si J'01l veut des programmes cohérents, réalistes
et rentables, il est important de développer d'abord tine
volonté politique nette chez les partenaires du Marché
commun et chez les autres pays européens qui devraient y
adhérer.

c. - Vote.

Les crédits relanls au secteur « Politique et Programma-
tion scientifiques» ont: été adoptés par 7 voix contre 6.

CHAPITRE IV.

SECTEUR'
DES «RELATIONS COMMUNAUTAIRES »,

A. - Introduction.

A. Dans son introduction. M, Tindemans. Ministre des
Relations comumnautaires, a souligné que les crédits inscrits
dans la section V doivent couvrir les frais d'écoulant du
fonctionnement normal des Cabinets des Relations commu-
nautaires. Il a fait observer que son collègue M. Terwagne,
I\.finistre des Relalions communautaires, et lui-même dei-
vent assurer l'ensemble du travail avec l'aide de leur
seul cabinet, étant donné qu'ils ne disposent pas
d'un département ou d'une administration. Il s' ensuit qu'ils
se voient parfois contraints de faire appel à la collaboration
de spécialistes Olt d'organiser des colloques de spécialistes
afin d'avoir tine vue complète de certains problèmes [uri-
diques ou économiques complexes.

A la demande d'un membre s' enquérant de l'origine du
montant: prévu pour le remboursement des traitements du
personnel détaché cl'organismes parastataux, le: Ministre
a répondu que les d'eux Cabinets des Reléltions comrnunau-
taires comptent en leur sein des Ionctionnaires de la
C. G, E. R. de la B. R. T, et de la Cour des comptes.

B. Les crédits relatifs au secteur « Relations comrnunau-
taires » ont été adoptés par 9 voix contre 3.

VOTE.

Les articles ainsi que l'ensemble du budget ont été adop-
tés par 7 voix contre 6,

Le Rapporteur, Le Président,

J. HENCKENS. P. DELFORGE.


